
Пока еще это не ее праздник. Точнее, сейчас для
нее праздник – каждый день. И каждый день
сейчас все цветы вокруг цветут для нее. Конечно,

сегодня букет в ее руках – для мамы. Но придет день,
когда он будет предназначен только ей. Потому что она
– женщина...

Глядя в зеркало, она открыто и пытливо смотрит се-
бе в глаза: кто я? какая? на кого похожа и чем не похо-
жа на других? Обернувшись, она так же доверчиво
всматривается в нас: кто мы? какие? чего от нас
ждать? 

Она не может помнить, каким праздником было для
всех ее появление на свет. Быть может, папа хотел
мальчика, а мама девочку или наоборот – скорее всего
она этого не знает. Ее улыбка – как лучик любви, кото-
рой окутано ее детство. А ее взор – как приглашение в

завтра. В ту пору, когда она и сама осознает в душе
праздник: она – женщина!..

Никому в мире не дано знать, когда и как происхо-
дит чудо. Известно только, что оно пугливо и хрупко.
Если родители, вернувшись с работы, погасят ее
встречную радость небрежным «отстань!»; если в пья-
ном кураже отец поднимет на нее тяжелую руку; если
школьная учительница, погруженная в собственные
неустройства, одернет грубым словом – они спугнут в
ней женщину. 

Если одноклассники позволят себе при ней грязную
брань; если тот, кого одарит она тайным поцелуем,
предаст ее праздной похвальбой; если в своей юной
беззащитности, не ощутив от нас помощи, она уступит
стандартам пошлости окружающего образа жизни –
мы оскорбим в ней женщину. 

Если торгашеский мир, бездарно смахнув ее талан-
ты, станет прицениваться лишь к ее стати; если ее бу-
дущее материнство окажется в жалкой зависимости от
обстоятельств – бесприютного быта, нищей медицины
и вороватого работодателя; и если общество допустит
все это... - мы унизим в ней женщину.

Но мир не раз убеждался: общество, где женщина
унижена, оскорблена и напугана, – нежизнеспособно!
В нем не будет мира – потому что для этого нужен мир
в сердце женщины. В нем не будет благоденствия – по-
тому что для этого необходима душевная щедрость
женщины. В нем не будет счастья – потому что для это-
го нужна улыбка женщины.

Да, все цветы вокруг – для нее. Но главное для всех
нас – беречь в ней женщину. Сегодня, завтра и всегда.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ

ЗАПЛАТИ ШТРАФ, А ТО... Управление Фе-
деральной службы судебных приставов
России по Москве (УФССП) объединит уси-
лия с управлением ГИБДД ГУВД Москвы в
борьбе с неплательщиками штрафов за на-
рушение правил дорожного движения, со-
общает пресс-служба ведомства. В сооб-
щении пресс-службы УФССП по Москве,
говорится, что в среду, 28 февраля, в ходе
рабочей встречи представителей двух ве-
домств рассмотрен вопрос о проведении
совместных рейдов по злостным непла-
тельщикам штрафов, обсужден ряд вопро-
сов, направленных на повышение эффек-
тивности реализации полномочий по при-
менению мер административного принуж-
дения в области дорожного движения.

ДЕСЯТЬ «СКОРЫХ» ПОД НОВОЙ КРЫ-
ШЕЙ. Подстанция «Скорой медицинской
помощи» будет построена не позднее 2009
года в Южном административном округе
Москвы, сообщили в понедельник, 5 марта,
в горадминистрации. Подстанция на улице
Братеевской, владение 20 будет рассчитана
на десять автомашин и возведена за счет
средств столичного бюджета.

Янаписал книгу воспоминаний,
где одна глава называется «Без
женщин жить нельзя на свете,

нет». Для меня женщина - прежде
всего мама. Выносила, родила, вы-
кормила, воспитала. Она для меня
идеал женщины, критерий в оценке
всех представительниц прекрасного
пола. Мы понемножку вступаем в век
матриархата. Может быть, это и не-
плохо, но я боюсь тех деловых дам,
которые, того гляди, укусят. Впрочем,
матриархат никогда не исчезал. Муж-
чины во все времена и добро, и зло
творили из-за женщин. И войны часто
велись из-за дамы, и в судебных про-
цессах видно: «шерше ля фам». Но
мы должны искать истинных женщин
для счастливой жизни, чтобы не стал
жуткой реальностью анекдот: «Гомо-
сексуалистов все больше, хотя сами
они не размножаются».

Мы находим таких женщин - доб-
рых, очаровательных, умных, да и
мужественных, как моя мать. Как
моя жена Марго - Маргарита Викто-
ровна Анастасьева. Она написала
книгу «Век любви и печали». Я и те-
щу любил, и в своей книге одну гла-
ву озаглавил «Преступно жизнера-
достная теща». Увы, судьба ее сло-
жилась трагично...

Скажем прямо, не только женщина
загадочна, но и мужчина. Мне нравит-
ся обнаженное тело, но в этой обна-
женности должна сохраняться тайна.
Женщина должна оставаться загад-
кой, а ведь многие артистки из попсы
представляют только разгадку. Да и
то примитивную. Я желаю всем жен-
щинам  сохранить женственность, чи-
стоту, преданность. Это вызывает
восторг мужчин. В фильме «Встреча
на Эльбе» (это была моя первая роль)
я познакомился с Любовью Орловой.
Я был вдвое моложе ее, но встретил
такое уважение, понимание, увидел
такой шарм великой актрисы и вели-
кой женщины! Я восхищаюсь Мери-
лин Монро, ее фотографиями увеша-
на моя комната, как и фотографиями
красавицы-жены...

Вызывайте же у мужчин восторг,
дорогие женщины. Именно вам под-
властна любовь как инстинкт, обле-
ченный в достоинство. А если вам
достались мужчины, для которых
власть слаще, чем любовь, - это из-
вращенцы.

Поздравляю всех женщин на Зем-
ле - независимо от возраста и цвета
кожи!

ВОСХИЩАЙТЕ!
Владлен
ДАВЫДОВ, 
народный
артист
России

Аркадий ИНИН,
писатель, кинодраматург:

- Любимым женщинам (жене и не-
вестке) я дарю только деньги. Ведь
мода меняется, меняются и пристра-
стия женщин. В советские времена
любой подарок был в радость, ну а
теперь... такой выбор! Женщине нра-
вится черное белье, а мне это кажет-
ся ужасным. Выберу подарок - жена
скажет: впустую потратил деньги. Нет
уж, пусть все себе покупают сами. И
при этом признают, что их обновки -
от меня. Иногда я восхищаюсь: «А не-
плохо денежки потратили!», иногда
думаю: «Ужас, что купили!» Но лишь
бы они были довольны.

Владимир ГРАЧЕВ,
председатель Комитета ГД РФ
по экологии:

- Не так важно, какого именно по-
дарка ждет женщина. Главное, чтобы
подарок был преподнесен с любовью
и вниманием.

Виктор ПРОСКУРИН,
народный артист России:

- Что женщинам ни подари, им все

нравится. Ведь главное - не что дарят,
а кто дарит.

Александр СТРОГАНОВ,
вице-президент Ассоциации
региональных банков России:

- Наверное, важно не столько даже
то, какой подарок, сколько то, какое
впечатление он произведет на под-
руг, родных.

Андрей НЕЧАЕВ,
президент Российской
финансовой корпорации:

- Женщина оценит подарок ровно
настолько, насколько ты приложишь
усилий, перед тем как он попадет к
ней в руки.

Сергей ЧАЛЫЙ, 
председатель профсоюза
муниципальных работников
Москвы:

- Думаю, женщинам очень бы хо-
телось получить подарок от комму-
нальных служб. Чтобы не отключи-
ли воду или отопление, чтобы не

перегорела лампочка в подъезде,
чтобы на дорогах не было ни льда,
ни грязи. Конечно, так должно быть
ежедневно, но в праздник особенно
не хочется сталкиваться с подоб-
ными проблемами. Пусть 8 Марта
всех женщин минуют неприятно-
сти!

Евгения РЯБОВА,
редактор издательства:

- Я придерживаюсь старых взгля-
дов: дорог не подарок, а внимание.
Больше всего на свете люблю, когда
мужчины дарят мне полевые цветы.
Правда, сегодня говорят о проблемах
экологии, но мне кажется, что это пе-
ребор - небольшой букет цветов не
ухудшит ситуацию. А поскольку в
марте полевых цветов нет - согласна
на скромный приобретенный букет,
только не мимозы!

Лариса ИВАНОВА,
пенсионерка:

- Для любой женщины-матери
лучший подарок - хотя бы раз в год,

в Женский день, встретиться со
всей своей семьей. Я понимаю, се-
годня мужчины безумно заняты, и
не смею ругать своих родных за
редкие визиты. Но так хочется со-
браться всем вместе: мы с мужем,
дети, внуки. Пусть даже придут все
их друзья!

Ирина КАИНСОН,
заместитель генерального
директора компании
«Светосервис»:

- Жду от мужчин внимания и вза-
имопонимания. Этого порой не хва-
тает. Все остальное - мелочи жиз-
ни...

Татьяна СОБОЛЬ,
главный специалист отдела
потребительского рынка
управы Крылатское (ЗАО):

- Лучший подарок - праздничный
ужин где-нибудь в кафе с полуслад-
ким вином, с салатом и рыбой. В этот
вечер хочется ощутить себя женщи-
ной, а не стряпухой на кухне...
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ОТЛОЖЕННАЯ РЕФОРМА

- Ирина Павловна, почему реформи-
рование ЖКХ и в целом системы отно-
шений в жилищной сфере продвигает-
ся у нас с такими трудностями?

- Во-первых, сложен и огромен сам
объект реформирования - весь жи-
лищно-коммунальный комплекс. Во-
вторых, надо иметь в виду, что по сво-
ему характеру это социальная рефор-
ма, поскольку затрагивает самые на-
сущные интересы всего населения
страны. А это предполагает особую от-
ветственность с точки зрения ее орга-
низации и проведения. Задача должна
решаться комплексно, здесь необхо-
димы концептуальный подход и сты-
ковка всех звеньев, определение задач
и планирование конкретных меропри-
ятий должно быть нацелено на гаран-
тированный результат. Анализ  и мо-
ниторинг проводимых мероприятий,
создание моделей обратной связи с
населением позволит оперативно кор-
ректировать управленческие решения. 

Нельзя сказать, что коренные изме-
нения в экономике, произошедшие за
последние полтора десятилетия, не
коснулись ЖКХ. С 90-х годов у нас из-
менились правоотношения в этой
сфере: появились собственники жи-
лых и нежилых помещений - физиче-
ские и юридические лица. К настояще-
му времени уже около 80 процентов
квартир стали частными, предприни-
мательские структуры  работают в
сфере эксплуатации и содержания жи-
лья, в коммунальном секторе.

Таким образом, на фоне общих эко-
номических преобразований медлен-
но, но верно  меняются и экономиче-
ские принципы управления жилищным
фондом. В советское время мы плати-
ли буквально копейки за предостав-
ленные ЖКУ, практически все бремя
содержания жилищного фонда лежа-
ло на плечах государства. В то же вре-
мя с началом реформирования эконо-
мики страны практически во всех ее
отраслях развивались рыночные меха-
низмы, результат действия которых
мы видим спустя 15 лет. Возьмите
торговлю и сферу обслуживания.
Здесь люди давно уже платят полным
рублем за товары и услуги, выбирая их
по принципу соотношения цены и ка-
чества.

- И, конечно, в соответствии с уров-
нем доходов.

- Безусловно. Кто-то покупает про-
дукты в «Седьмом континенте», а кто-
то идет в «Пятерочку». А вот из сферы
ЖКХ государство так и не ушло, про-
должая нести колоссальные затраты
по содержанию и ремонту жилья. Не-
которые процессы, связанные с выра-
боткой новых моделей управления,
все-таки шли. Изменились экономиче-
ские подходы, и с 2004 года реализу-
ются принципы перевода бюджетных
средств жилищных субсидий на счета
граждан, а не поставщикам ресурсов и
услуг. В числе 19 регионов Москва
участвовала в этом эксперименте,
причем успешно: в течение 2004 года
город открыл около 500 тысяч персо-
нифицированных счетов.

Но в целом ЖКХ оставалось все эти
годы в сфере государственного управ-
ления. Совершенно очевидно, что из-
менение такого положения дел - зада-
ча не столько регионального уровня,
сколько федерального. Толчок к изме-
нению ситуации дал Жилищный кодекс
РФ, вступивший в действие 1 марта
2005 года. Важным обстоятельством
является изменение работы ГУПов и
МУПов в сфере управления, их реорга-
низация, акционирование. Еще не-
сколько лет назад федеральные планы
предполагали принятие соответствую-
щих законодательных актов. Но этого
не произошло, и только сейчас, в этом
году, федеральные акты включены в
план работы правительства.

- Выходит, ситуация в ЖКХ некото-
рым образом законсервировалась. А
почему? Страшно было трогать такое
сложное хозяйство?

- Возможно. Как бы то ни было, вот
уже на протяжении двух лет действует
новый Жилищный кодекс (ЖК) РФ.
Кодекс предусматривает равноправ-
ное участие в управлении многоквар-
тирными домами организаций различ-
ных организационно-правовых форм.
Но здесь перед нами возникает еще
одна проблема, с которой не сталкива-
лась ни одна страна. В результате при-
ватизации образовалось просто ката-
строфическое количество собственни-
ков. Почему катастрофическое? Да по-
тому, что огромное количество людей,
ставших владельцами квартир, очень

далеки от понимания того, какие обя-
занности на них налагает новый ста-
тус. В большинстве своем наши собст-
венники знают только о своих правах
завещать, продать или обменять квар-
тиру. Но совершенно не осознают ко-
лоссальной ответственности по управ-
лению своей собственностью, причем
не только с точки зрения экономиче-
ской, связанной с необходимостью не-
сти те или иные затраты. Зачастую
многие не знают о том, что им принад-
лежит не только квартира, но и часть

общедолевой собственности в до-
ме. Проблема обусловлена еще и
психологическими стереотипами в ча-
сти того, кто и за что отвечает в доме,
а также невысоким уровнем юридиче-
ской грамотности населения. Уже на
начальном этапе приватизации целе-
сообразно было организовывать ее с
учетом создания условий для эффек-
тивного управления домами. Если бы
тогда подумали об этом, то самые бо-
лезненные этапы реформирования,
скорее всего, мы бы уже миновали.

Что мы имеем сегодня? Размеры
платежей, которые мы сейчас вносим
за жилищно-коммунальные услуги,
по-прежнему не покрывают необходи-
мых расходов для нормального содер-
жания дома. Выборочный капиталь-
ный ремонт, санация и модернизация
зданий, страхование общего имущест-
ва - все эти расходы находятся за рам-
ками наших платежей. А ведь в соот-
ветствии с Гражданским и Жилищным
кодексами именно собственник обязан
нести все бремя расходов по управле-
нию своим имуществом. Для многих
собственников ничего, в сущности, не
изменилось. Но здесь, конечно, надо
иметь в виду пределы экономических
возможностей наших граждан - недос-
таточный уровень их доходов.

Итак, мы имеем дело со следующи-
ми факторами: государственная сис-
тема управления коммунальной сфе-
рой, неполная оплата гражданами рас-
ходов на содержание жилья, значи-
тельные бюджетные затраты. И мы по-
прежнему апеллируем к власти, если
нас что-то не устраивает в обслужива-

нии дома - не вывозится вовремя му-
сор или не убирается подъезд. То есть
во весь рост встало несколько задач. 

Первая - это погружение собствен-
ника не только в права, но и в обязан-
ности по отношению к его имуществу.
Очень тяжело идет этот процесс. У нас
треть населения - люди пожилого воз-
раста, чьи взгляды и представления
полностью сформированы советским
периодом истории. Они очень тяжело
воспринимают любые изменения в ус-
ловиях жизни, в социальном статусе.

Переход к рыночным отношениям, в
том числе и в жилищной сфере, дает-
ся им очень непросто.

Второй момент: людей невозможно
упрекать в том, что они не готовы в
полной мере нести бремя расходов по
содержанию жилья. Дело в том, что на
протяжении последних 15 лет рефор-
мы экономики структура расходов ка-
ждой семьи сложилась. Изменение
платежей за ЖКУ, новые затраты не-
избежно приведут к перераспределе-
нию средств в семейном бюджете,
верхняя граница которого  определя-
ется развитием экономики страны в
целом. Полная оплата населением жи-
лищно-коммунальных услуг, платежи
на капитальный ремонт приведут к из-
менению структуры расходов. Придет-
ся меньше тратить на самое необходи-
мое - питание, одежду и другое, пони-
зится уровень жизни большинства.
Конечно, жаль, что 15 лет назад, раз-
рабатывая схемы приватизации жи-
лья, во главу угла не поставили задачу
создания механизмов эффективного
управления им. По сути дела, не толь-
ко население, но и вся отрасль ЖКХ
оказалась заложницей таких подходов
к реформированию. Когда граждане
оплачивали только десятую или двад-
цатую часть себестоимости расходов
по содержанию жилья, у предприятий
жилищно-коммунальной сферы росла
задолженность. Хорошо, если в бюд-
жетах городов находились средства на
возмещение. Но чаще всего средств не
хватало, и мы видели, как во многих

регионах нарастал коллапс: хрониче-
ский недоремонт, аварийное состоя-
ние всей коммунальной инфраструк-
туры, обветшание жилищного фонда и
т.д., аварийные ситуации, когда целые
города и районы оказывались без све-
та, тепла, воды.

В Москве мы этого не чувствуем, по-
тому что и значительные средства из
бюджета направлялись, и сама система
управления была нацелена на оператив-
ное решение всех возникающих проб-
лем. В отличие от других регионов сто-
лица сумела обеспечить контроль над
коммунальной сферой. В итоге мы име-
ем неплохое состояние жилищного
фонда и модель управления, действую-

щую практически без крупных аварий. А
те, которые возникают, оперативно уст-
раняются. Кроме того, основной прин-
цип реформы ЖКХ в Москве - учет ее
социального аспекта. Правительство
позаботилось о социальной защите на-
селения в этот сложный переходный
период. В Москве действует самый низ-
кий компенсационный стандарт по оп-
лате ЖКУ. Малоимущие семьи получа-
ют жилищные субсидии, если доля пла-
тежей за ЖКУ в совокупном доходе се-
мьи превышает 10 процентов. Кроме
того, помощь дифференцирована для
семей с различными доходами, что по-
зволяет населению практически не чув-
ствовать рост тарифов. Надо также
иметь в виду, что в столице значительно
расширен перечень категорий граждан,
которым предоставляются льготы по
оплате ЖКУ. Более десяти лет у нас
действует Городской центр жилищных
субсидий, обеспечивающий такую ад-
ресную социальную помощь. Такая под-
держка из бюджета - это тоже элемент
реформы ЖКХ.

- Выходит, столица имела хорошие
стартовые условия к началу преобра-
зований?

- По сравнению с другими региона-
ми - да. Но многие проблемы нас не
миновали. Для успеха реформы необ-
ходим комплексный подход, включаю-
щий в себя своевременную подготовку
необходимых на каждом этапе норма-
тивно-правовых документов, законо-
дательных актов. Большая часть из
них должна быть принята на феде-

ральном уровне, хотя и нам в Москве
необходимо активизировать эту рабо-
ту, многое делая самостоятельно.

ЧЕМ ПОДДЕРЖАТЬ ТСЖ?

- Как бы ни была хороша та или
иная модель управления, разработан-
ная специалистами и утвержденная
законодателями, ее внедрение тоже
требует немалых усилий. Как избе-
жать проблем на этом направлении
реформы?

- Мы уже видим, что проблемы есть.
Это и значительная нормативная база,
требующая изменений, и практическая
отработка всех аспектов ее реализации
- все это новый и сложный процесс.
Важным является формирование меха-
низмов обратной связи органов власти
- законодательной и исполнительной
разных уровней - с населением, с пред-
приятиями ЖКХ, с бизнес-структурами,
уже работающими в ЖКХ или готовыми
прийти в эту сферу. Такой механизм
позволяет оперативно корректировать
и какие-то управленческие решения, и
нормативные документы. Если бы мы
более активно действовали в этом на-
правлении, то и результат сегодня име-
ли бы иной.

Необходимы отработанные на прак-
тике методики создания объединений
жителей различных организационных
форм, товариществ собственников
жилья. Да и частным управляющим
организациям проще будет работать с
организованными жителями. Разраба-
тываемая законодательная база долж-
на это учитывать. Простой пример -
ситуация с ТСЖ. Уже два года действу-
ет ЖК РФ, который в качестве одного
из основных способов управления оп-
ределяет жилищные объединения.
Уже сейчас всеми признано, что при
таком огромном количестве собствен-
ников именно ТСЖ позволяет им эф-
фективно защищать свои права и ин-
тересы, привлекать в качестве юриди-
ческого лица профессиональные упра-
вляющие и эксплуатирующие органи-
зации. При этом у самих этих органи-
заций появляется более внятная сис-
тема взаимодействия: они имеют дело
не с массой разрозненных собствен-
ников, а с их организованной группой
в виде правления, которое, в свою
очередь, взаимодействует со всеми
жителями дома. При наличии товари-
щества проще строить договорные от-
ношения по управлению. Но если уж
мы пришли к выводу, что данный спо-
соб управления действительно опти-
мальный, надо было достаточно быст-
ро корректировать законодательство,
чтобы ТСЖ могли развиваться и рабо-
тать более эффективно.

- Но этого не произошло...
- В том-то и дело. Два года мы гово-

рим о необходимости изменить поря-
док налогообложения ТСЖ. Но в це-
лом положение товариществ с 2004
года только ухудшилось. Уже в рамках
реализации ЖК РФ, спустя полтора
года после введения его в действие,
меняется и усложняется система их
регистрации. Если раньше эта проце-
дура осуществлялась в налоговых ор-
ганах, то теперь их регистрируют как
некоммерческие организации по очень
сложной схеме.

РЕФОРМА ПО СЧЕТЧИКУ

- Уже не раз государство определя-
ло временные рубежи перехода на
100-процентную оплату населением
коммунальных услуг. К чему же мы
пришли сейчас?

- Да, уже несколько лет эксперты
дискутируют по этому поводу. Мне не-
понятно, о 100-процентной оплате че-
го именно идет речь. Если речь идет о
коммунальных платежах, то необходи-
мо оплачивать не пресловутые 100
процентов норматива (абсурдное тол-
кование!), а фактически потребленные
ресурсы  по показаниям приборов уче-
та. Именно так это трактует ЖК РФ. На
заседании Госсовета, состоявшемся в
Казани 19 - 20 января текущего года,
были четко подтверждены эти подхо-
ды: пообъектный учет потребляемых
ресурсов и оплата по приборам учета.

Столица на этом направлении идет
далеко впереди, реализовав программу
установки приборов учета в домах. Это
принесло не только экономический эф-
фект в виде снижения более чем на 20
процентов объема потребления и, соот-
ветственно, платежей за ресурсы, но и
послужило толчком к установке квар-
тирных приборов учета.

Ирина ШРАМКО родилась
в семье военного в Таш-
кенте. Окончила Москов-
ский энергетический ин-
ститут, Московский инсти-
тут экономики, Академию
государственной службы
при Президенте РФ и ас-
пирантуру при академии.
Кандидат политических
наук. Диссертацию посвя-
тила социальным аспек-
там реформирования
ЖКХ, рассматривая ее
как политический про-
цесс, основанный на  про-
блемах обеспечения взаи-
модействия власти и об-
щества в ходе реформы, а
также построению новых
моделей управления в жи-
лищной сфере. Работала
в Управлении контроля и
взаимодействия с населе-
нием префектуры ЦАО. В
настоящее время возглав-
ляет ГУ «Центр реформы
в ЖКХ». Награждена ме-
далью «В память 850-ле-
тия Москвы», почетными
грамотами Госстроя и мэ-
ра Москвы.

Ирина ШРАМКО:

СОБСТВЕННОСТЬ РОЖДАЕТ
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Окончание на стр. 8-9
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Трагедия, произошедшая в
Таиланде с двумя нашими
соотечественницами - Тать-

яной Цимфер и Любовью Свир-
ковой, родственникам и близ-
ким которых я выражаю глубо-
кое соболезнование, спровоци-
ровала целую волну разговоров
о некой уникальной способно-
сти российских туристов попа-
дать за рубежом в разные не-
приятные истории. Дескать,
только наши люди глубокой но-
чью на безлюдном пляже могут
искать приключений на свою го-
лову.

Это далеко не так.
На самом деле этот случай -

из ряда вон выходящий. Его
нельзя возводить в абсолют и
тем более говорить о нем как о
тенденции, неком тренде. Про-
сто это случилось и, к сожале-
нию, закончилось столь печаль-
но. 

Пожалуй, впервые за пятнад-

цать лет развитого международ-
ного туризма в нашей стране
эта жуткая и запутанная исто-
рия получила такой громкий об-
щественный резонанс. Но я по-
дозреваю, что она могла про-
изойти не только с россиянами,
а с любыми другими жителями
планеты. Говорить, что у рус-
ских есть в этом плане какая-то
патология, я бы не стал. Поверь-
те, я видел много разных тури-
стов, в том числе из чопорной
старушки-Европы. И могу под-
твердить, что те же англичане
или немцы, особенно молодые,
порой ведут себя не вполне аде-
кватно. А у невоспитанных лю-
дей, как и у преступников, наци-
ональность роли не играет. Так
что посыпать голову пеплом в
общенациональном масштабе
нам вряд ли стоит. Хотя нельзя
сбрасывать со счетов то, что
долгие годы мы жили за желез-
ным занавесом. А когда он от-

крылся и мы ринулись осваи-
вать зарубежные достоприме-
чательности, стало ясно, что
многим в этой разноликой тури-
стической массе не хватает не
только воспитания, но и эле-
ментарных навыков безопасно-
сти, умения прогнозировать си-
туацию, предвидеть возможные
последствия.

Когда все становится можно,
притупляется чувство бдитель-
ности, самоконтроля. Особенно
в сочетании со склонностью к
неумеренному потреблению ал-
коголя и шумному проведению
досуга. Этим, безусловно, мы
выделяемся на всех мировых
курортах. Но чтобы из-за этого
возникали серьезные крими-
нальные последствия?..

Не боясь показаться баналь-
ным, напомню: если ты едешь
отдыхать в любую из стран ми-
ра, будь добр, отдыхай, а не хо-
ди по лезвию бритвы. Кто наме-
рен получить тихий и спокой-
ный отдых, тот получит его все-
гда. Просто для этого нужно вы-
брать достойного туроператора,
который посадит тебя на нуж-
ный самолет, оплатит твое раз-
мещение именно в том отеле, о
котором говорил, и т.д. Единст-
венное, что от тебя требуется,
это не слишком разевать рот в

людных местах и не спать мерт-
вецким сном на пляже с деньга-
ми и документами в шортах.
Ибо люди, склонные к быстрой
и легкой наживе, есть везде. И
наивная вера в то, что у них в
этом плане «все по-другому»,
может улетучиться вместе с ва-
шим кошельком. Личную безо-
пасность в этом плане надо
обеспечивать самому.

За границей есть все возмож-
ности, чтобы оторваться на пол-
ную катушку, испытать ощуще-
ния, которых никогда не испы-
тывал, съесть то, чего в жизни
не пробовал. Только надо сопо-
ставлять с этим возможности
собственного организма. К тому
же у некоторых наших соотече-
ственников по-прежнему суще-
ствует стойкое предубеждение
против того, чтобы накануне по-
ездки в ту или иную страну уз-
нать о ней хоть что-нибудь. По-
жалуй, лишь половина россий-
ских туристов садится в самолет
с ясным пониманием того, что
ожидает их по прилету. По край-
ней мере они покупают справоч-
ники, путеводители по стране,
стараются узнать местные обы-
чаи, нравы. Процент таких лю-
дей постоянно растет - по мере
того, как у россиян появляется
опыт зарубежных путешествий,

культура поведения на отдыхе. А
вот другая половина, как и пре-
жде, полагается на традицион-
ный русский авось...

Собственно, поэтому выде-
лять какие-то «наиболее крими-
нальные» туристические напра-
вления я бы не стал. Несчастных
случаев и криминальных экс-
цессов больше случается, ко-
нечно же, в тех странах, куда
едет больше всего людей. Но
это отнюдь не значит, что отды-
хать там небезопасно, что там
не любят наших туристов. Пос-
мотрите, какое внимание тай-
ские власти уделили расследо-
ванию обстоятельств гибели
россиянок, как оперативно по-
лиция нашла подозреваемых.
Там действительно заинтересо-
ваны в притоке наших отдыхаю-
щих и будут делать все, чтобы
не портить в наших глазах
имидж своей страны.

По нашему опыту, людей, ко-
торые специально ищут при-
ключений (если это не привер-
женцы экстремального туриз-
ма, для которых риск, горы, мо-
ре, ветер - своя стихия!), среди
российских туристов немного.
Случай в Таиланде - трагическое
стечение обстоятельств. Но и на
него нельзя закрывать глаза.

Надо повышать уровень без-

опасности российских туристов
за рубежом. Сделать это проще
всего с помощью информации
и самообразования. Предупре-
жден - значит, вооружен. Быть
может, делать это надо даже
принудительно. Под роспись!
Едет человек в Таиланд или на
Сейшелы - дайте ему распечат-
ку, как там себя вести, примите
у него своеобразный мини-за-
чет, прежде чем выдать путевку.

Недавно российские парла-
ментарии приняли поправки к
закону о туристской деятельно-
сти, которые вступят в силу 1
июня 2007 года. В них уже зало-
жены определенные механизмы,
которые позволят более деталь-
но знакомить туриста со специ-
фикой той или иной поездки.
Плюс к этому Федеральное
агентство по туризму России
ближе к лету подготовит и выпу-
стит «Положение о продаже ту-
ристического продукта», которое
будет регламентировать набор
документов, вручаемых туристу
при покупке путевки в турагент-
стве. Среди них в обязательном
порядке будет и туристическая
памятка - своеобразный ликбез
о стране пребывания.

Но ни госучреждения, ни
страховые компании, ни тур-
фирмы не застрахуют вас от са-
мих себя, а посему «включать»
на отдыхе собственные мозги
вовсе не помешает...

Роман РЫБАКОВ,
пиар-директор туристической
компании «TEZ TOUR»

Вступил в силу Федеральный закон
№ 256 «О некоторых мерах госу-
дарственной поддержки семей,

имеющих детей». Он дает возможность
получить «материнский капитал» в
сумме 250 тысяч рублей семьям, где
родился либо усыновлен второй ребе-
нок. По истечении трех лет их можно
будет использовать на оплату образо-
вания ребенка, решение жилищных
проблем семьи или на пополнение на-
копительной части пенсии матери.

1 марта в столице вручены первые
сертификаты на получение «материн-
ского капитала». Теперь эти сертифика-
ты семьям будут выдаваться в рабочем
порядке. Чтобы получить «материнский
капитал», необходимо обратиться в
районное отделение ПФР.

Правда, сама процедура такого обра-
щения в Пенсионный фонд уже обрас-
тает самыми разными слухами и домыс-
лами. По большинству они якобы связа-
ны со сложностью процедуры оформ-
ления документов в органах нашего
фонда, со строгостью проверки, кото-
рой подвергнется любой, кто претендует
на получение «материнского капитала».

Обоснованны ли такие домыслы?
Сразу скажу: ни в коей мере. Процеду-
ра оформления государственных сер-
тификатов в органах Пенсионного
фонда РФ не более сложна, чем
оформление обычной трудовой пен-
сии. Через эту процедуру довольно лег-
ко может пройти каждый, кто по зако-
ну имеет право на получение «материн-
ского капитала».

Не скрою, проверка представляемых
документов действительно сложна. Но
сложна она только для нас, представи-
телей Пенсионного фонда, а отнюдь не
для того, кто претендует на «материн-
ский капитал». К самой этой проверке
обращающиеся к нам гражданин или
гражданка никакого отношения в об-
щем не имеют. Им надо всего лишь со-
вершить очень простое действие: прий-
ти в орган Пенсионного фонда по мес-
ту жительства и получить все необхо-
димые разъяснения.

Разъяснение первое: какие докумен-
ты надо подавать в Пенсионный фонд?
Во-первых, документ, удостоверяющий
личность. Что это такое? Паспорт ма-
мы, претендующей на получение серти-
фиката. По нему мы установим нали-
чие у нее гражданства РФ. Во-вторых,
нужно иметь свидетельство о рожде-
нии ребенка. В-третьих, необходим до-
кумент, подтверждающий, что ребенок
– гражданин РФ. Оба они – и мама, и

ребенок – обязательно должны быть
гражданами России. И наконец, если
ребенок был усыновлен, необходимо
свидетельство об усыновлении. Вот и
весь набор документов.

Разъяснение второе: не верьте слу-
хам о том, что требуется еще идти в ка-
кую-нибудь коммунальную контору, на-
пример, в ДЕЗ, чтобы получить справку
о том, что ребенок занесен в список
проживающих в доме. Таких и анало-
гичных справок нам совершенно не
нужно.

Разъяснение третье: что делать, если
возникают какие-то чрезвычайные об-
стоятельства? Скажем, если мама, к
несчастью, при родах умерла. Тогда
процедурой представления документов
занимается уже отец. Причем ему не
надо подтверждать гражданство РФ.
Он может быть гражданином другой
страны или вообще лицом без граж-
данства.

Как видим, документов совсем не-

много. Надо лишь самому принести их
в территориальный орган Пенсионного
фонда по месту жительства (регистра-
ции). Напомню: закон четко требует
обращения в орган Пенсионного фон-
да именно по месту жительства.

Вся же остальная работа – дело уже
Пенсионного фонда. Он проверит все
документы, примет по ним решение в
четко установленные законом сроки:
один месяц для оформления государ-
ственного сертификата.

При этом может, впрочем, возник-
нуть вопрос: а зачем, собственно, вся
эта процедура проверки? Неприятно
ведь, что тебе не верят на слово, тща-
тельно проверяют сведения в предста-
вленных документах. А затем, что речь
идет о государственных средствах. Мы
должны убедиться, что ими распоря-
дятся именно те, в интересах кого при-
нят закон. И именно так, как закон
предписывает. А предписывает он под-
держку семьи – для того, чтобы в ней
были созданы действительно достой-
ные условия для воспитания детей.

Понятно, могут возникать какие-то
проблемы с началом применения этого
закона. Обоснованны ли опасения на
сей счет? Мы четко ориентируем своих
сотрудников проявлять максимум вни-
мания и теплоты по отношению к тем,
кто принесет нам документы на получе-
ние «материнского капитала». Убеж-
ден, в абсолютном большинстве наших
территориальных органов именно так и
будет. Ведь в Пенсионном фонде РФ
работают около 90 тысяч женщин – из

118 тысяч его сотрудников, и приемом
документов заняты в основном женщи-
ны. Кому же, как не им, понимать, на-
сколько важно проявить теплое отно-
шение к маме, которая обратилась в
Пенсионный фонд.

Ожидаем, что поток обращений за
сертификатами на получение «мате-
ринского капитала» будет нарастать. В
месяц по России ожидается порядка
40-50 тысяч обращений. Можно под-
считать: на год Пенсионному фонду не-
обходимо 450-480 тысяч сертифика-
тов. Мы же на 2007 год планируем за-
казать не менее 600 тысяч сертифика-
тов. Кстати, 600 тысяч сертификатов –
это наш ответ еще на одну проблему,
связанную с «материнским капита-
лом». Ведь уже задают вопросы: а что
делать, если вдруг потерял сертифи-
кат? Нужно обратиться опять же в Пен-
сионный фонд РФ. Выдача такого дуб-
ликата тоже четко предусмотрена зако-
нодательством.

Достойная жизнь семьи, воспитыва-
емых в ней детей – в этом основной
смысл принятых государством мер.
Серьезный толчок для того, чтобы де-
мографическая ситуация в России бы-
ла не такой удручающей, как сегодня.
По большому счету, выплата «материн-
ского капитала» (как и различных по-
собий) направлена именно на эту цель.
Ее-то и видят перед собой сотрудники
Пенсионного фонда РФ, начиная свою
работу по реализации закона «О неко-
торых мерах государственной под-
держки семей, имеющих детей».

Геннадий БАТАНОВ,
председатель правления 
Пенсионного фонда РФ

НУЖЕН КАПИТАЛ? 
НЕТ НИЧЕГО ПРОЩЕ

Полем, на котором в самое
ближайшее время должна
быть испытана столичная

информационная доктрина, ста-
новятся в наши дни приоритет-
ные национальные проекты. Их
успех, особенно на первом этапе
реализации, во многом будет за-
висеть от информационной под-
держки, от степени гласности в
освоении финансовых средств,
выделяемых на реализацию
проектов.

Анализируя информационное
поле столицы, хочу особо оста-
новиться на работе столичной
прессы. Сегодня на рынке СМИ в
Москве немало перемен, но при
этом не наблюдается роста ти-
ражей, аудитории. По данным
TNS Gallup Media, число читате-

лей сокращается даже у самых
известных газет и журналов.
Правда, в настоящее время си-
туация несколько стабилизиро-
валась, а число читателей жур-
налов и еженедельников (преи-
мущественно развлекательных)
даже возросло.

Потеря традиционной прес-
сой своих читателей отчасти
связана с ростом информацион-
ной роли онлайновых СМИ, а
также с распространением ин-
тернет-версий популярных фе-
деральных и региональных пе-
чатных изданий. Следует при-
знать, что у нас интернет все ак-
тивнее отвоевывает аудиторию
традиционных СМИ. Конечно
же, лидирующие позиции в ин-
формационной сфере России

занимает телевидение, однако
онлайновые СМИ постепенно
выходят на второе место в каче-
стве источников информации.
Эти тенденции характерны и для
Москвы.

Затронув тему телевидения,
надо отметить, что сейчас в Мо-
скве работают 54 телекомпании,
которые вещают на 17 основных
каналах. К сожалению, традици-
онные ресурсы развития эфир-
ного телевидения давно освое-
ны, и будущее в этом направле-
нии связывается с внедрением
волоконно-оптической связи.

Один из примеров развития
телевидения в новом направле-
нии - организация трансляции
нового канала «Столица +», соз-
данного при поддержке прави-
тельства Москвы на базе преж-
ней концепции вещания канала
«Столица». Приоритетом для ка-
нала станет вещание на его час-
тоте окружных студий кабельно-
го телевидения. Таким образом,
в городе будет непосредственно
два канала - один, ориентиро-
ванный преимущественно на об-
щегородские проблемы - «Сто-

лица», и второй, рассказываю-
щий прежде всего об окружных
новостях.

Это лишь внешняя характери-
стика СМИ. Но, говоря о прессе,
нельзя не сказать и о качествен-
ных изменениях в информаци-
онном поле. За последние годы
сильно изменился тип периоди-
ческой печати в городе. Оста-
лись в прошлом принципы со-
ветской журналистики, а новые,
непосредственно связанные с
этическим кодексом журнали-
ста, еще только формулируют-
ся. Меняется само представле-
ние о журналистской профес-
сии, ее содержании и задачах.
Журналистика факта противо-
поставляется журналистике
мысли, а журналистика «ко-
мандная» - журналистике автор-
ской, хотя они могут и должны
сосуществовать. В результате
читатель все реже находит в пе-
чатных изданиях знакомые име-
на публицистов. Даже самые ав-
торитетные издания все чаще
предпочитают утилитарную но-
востную журналистику автор-
ской, в которой выражены
мысль и позиция публициста.
Пресса теряет литературный
шарм, интерес к ней утрачивает-

ся, равно как и к чтению вообще.
Социологические исследования
показывают, что в течение пос-
ледних 15 лет практически не
покупают книг 51 процент рос-
сиян. Не лучшим образом обсто-
ит дело и с периодикой: 57 про-
центов россиян вообще не чита-
ют журналов.

Положение в Москве, впро-
чем, остается достаточно благо-
получным - сказываются много-
летние культурные традиции на-
шего города. Но тот факт, что 27
процентов москвичей не имеют
в своей квартире ни одной кни-
ги, не может не тревожить.

Стремясь преодолеть эти не-
гативные тенденции, наш коми-
тет представил на обсуждение
столичного правительства и сей-
час - с учетом высказанных
предложений - дорабатывает це-
левую среднесрочную програм-
му «Читающая Москва». Доку-
мент предусматривает комплекс
мер, который позволит изменить
ситуацию. Это и пополнение би-
блиотечных фондов лучшими
образцами отечественной лите-
ратуры, и продвижение талант-
ливых молодых литераторов, и
организация тематических кон-
курсов между издательствами.

Будем особое внимание уделять
детскому книгоизданию...

Мы предполагаем активно
проводить мероприятия по по-
пуляризации книг среди школь-
ников. Запланированы различ-
ные выставки-ярмарки, откры-
тие новых и поддержка действу-
ющих книжных магазинов, рас-
ширение сети библиотек. При-
чем вовлекать в чтение надо с
пеленок: каждой маме, родив-
шей ребенка, будет предостав-
ляться от имени правительства
Москвы поздравительный пода-
рочный комплект, куда войдут
также красочно оформленные
сказки и брошюра-самоучитель
- как правильно развивать у ре-
бенка любовь к книге. Будет
приложен и абонемент на право
получения по минимальной цене
других книжек этой серии - с по-
пулярными сказками и увлека-
тельными произведениями из-
вестных детских писателей.

Весь позитивный российский
опыт образования был построен
на традициях книжной культуры,
утрачивая которую, мы можем
потерять будущее. Повысить ин-
терес в обществе к чтению - за-
дача общенационального мас-
штаба. 

Владимир ЗАМУРУЕВ,
председатель Комитета по
телекоммуникациям и средствам
массовой информации города
Москвы

ДАВАЙТЕ УЧИТЬСЯ ЧИТАТЬ!

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОГО ТУРИЗМА
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ВЕСЬ ОПЫТ ОБРАЗОВАНИЯ В РОССИИ 
БЫЛ ПОСТРОЕН НА ТРАДИЦИЯХ

КНИЖНОЙ КУЛЬТУРЫ, УТРАЧИВАЯ КОТОРУЮ,
МЫ МОЖЕМ ПОТЕРЯТЬ БУДУЩЕЕ
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Поправки в городской закон «О
погребении и похоронном деле в
Москве» приняты в первом чтении
в среду, 28 февраля, на заседании
Мосгордумы. Как отметила  замес-
титель руководителя Департамен-
та потребительского рынка и услуг
столицы Лариса Коржнева, приня-
тие этих поправок позволит уже-
сточить контроль за работой спе-
циализированных служб, оказыва-
ющих ритуальные услуги.

Поправками, в частности, преду-
смотрено, что услуги по захороне-
нию, перезахоронению, кремации
и оформлению прав пользования
участками для создания семейных
захоронений могут осуществлять-
ся государственным унитарным
предприятием, уполномоченным
правительством Москвы, в веде-
нии которого находятся все город-
ские кладбища. Таким предприяти-
ем в столице является ГУП «Риту-
ал».

Поправками исключается в за-
коне статья, которая предусматри-
вала полномочия правительства
Москвы в части регулирования та-
рифов на дополнительные услуги
по погребению. Это вызвано тем,
что постановлением Правительст-
ва РФ исключены полномочия ис-
полнительной власти регионов по
государственному регулированию
цен на ритуальные услуги, оказы-
ваемые на платной основе.

Проголосовав в первом чтении
за документ, депутаты взяли две
недели на поправки.
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ЗДЕСЬ 
НЕ ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ ПОРЯДКА

4
ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ СНИЖЕНИЯ ПЛАТЫ 
ЗА НЕКАЧЕСТВЕННЫЕ КОММУНАЛЬНЫЕ
УСЛУГИ, ТРЕБУЕТСЯ АКТ. 
А НЕТ АКТА – ЗНАЧИТ, НЕТ И ФАКТА?

День за днем:
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В четверг, 1 марта, на заседании
расширенной коллегии Департа-
мента природопользования и ох-
раны окружающей среды города
Москвы Юрий Лужков высказал
мнение, что первичный раздел при
сборе мусора можно возложить на
дворников, но для этого их необ-
ходимо материально заинтересо-
вать.

Мэр города отметил: «То, что
можно переработать, нужно пере-
рабатывать, то, что нужно сжечь,
нужно сжигать, а то, что нельзя
сжечь или переработать, можно
размещать на полигонах». Градо-
начальник также обратил внима-
ние на то, что в городе слабо раз-
вит сбор жестяных банок из-под
прохладительных напитков.

«Есть фирмы, которые просто
рвутся на этот рынок, а у нас рабо-
та в этом направлении организова-
на очень слабенько. Здесь департа-
менту необходимо выступить с со-
ответствующими инициативами. Я
ваш союзник, и я думаю, что про-
тив нашего совместного тарана ни-
кто не устоит», - сказал Ю. Лужков.

ДВОРНИК В РОЛИ
СОРТИРОВЩИКА

ЧЕТВЕРГ,1.03

Комплекс мероприятий по под-
готовке к пропуску весеннего па-
водка проведен специалистами
ГУП «Мосводосток», сообщил Ин-
терфаксу пресс-секретарь пред-
приятия Игорь Епифанов в пятни-
цу, 2 марта. Он уточнил, что специ-
алисты обследовали водовыпуски
в открытые русла рек и овраги.
Кроме того, от скопления грунта,
мусора и сугробов расчищены тер-
ритории, попадающие в зону па-
водка.

К работе в условиях паводка
подготовлено свыше трехсот еди-
ниц специальной техники Мосво-
достока, а также дежурные тепло-
ходы. В течение всего паводкового
периода службы Мосводостока бу-
дут производить очистку водо-
сточной сети в транспортных тон-
нелях и пониженных местах. В зо-
ну особого контроля в нынешнем
сезоне попало 808 точек.

ДОРОГУ ПАВОДКУ!

«МС» - Интерфакс 

«Экология в Москве никуда не го-
дится!» - такое утверждение
можно услышать едва ли не

каждый день. Трудно поспорить с тем,
что сотни тысяч автомобилей и заводы
никак не способствуют чистоте воздуха в
столице. Но неужели все действительно
так безнадежно? Ведь около 30 процен-
тов нашего города составляют зеленые
массивы – парки, скверы, сады. На тер-
ритории Москвы гнездится более ста ви-
дов птиц, обитает 42 вида млекопитаю-
щих. Подробно узнать о том, как дейст-
вительно складывается экологическая
обстановка в Москве, можно в мультиме-
дийном информационно-образователь-
ном центре «ЭкоМосква», работающем
уже третий год в Дарвиновском
музее на улице Вавилова (ЮЗАО).

Этот центр – детище главы Де-
партамента природопользования
и охраны окружающей среды Мо-
сквы Леонида Бочина. Он не толь-
ко инициировал создание центра,
но и сейчас продолжает его под-
держивать финансово. Информа-
ция об экологической ситуации в Моск-
ве постоянно обновляется, соответст-
венно, требуются новые компьютерные
программы, техническое оснащение со-
вершенствуется, а все это подразумева-
ет немалые затраты. 

Состоит центр из двух мини-залов. В
одном установлен огромный телевизор
– вроде домашнего кинотеатра. Здесь
показывают короткие фильмы обо всем
многообразии природы Москвы и Мос-
ковской области. Кстати, многие из этих
лент сняты еще на киностудии «Центр-
научфильм». С помощью новой техники

они были отцифрованы и приобрели
вторую жизнь. 

В соседнем помещении, отделенном
от обычного зала музея небольшой пе-
регородкой, размещено несколько ком-
пьютеров. Тут каждый может найти на
карте столицы то место, где он живет, и
получить полную характеристику эколо-
гической обстановки в этой точке горо-

да. С топографией у меня туго, поэтому
я не тяну время в поисках своего места
жительства, а нажимаю «мышкой» поч-
ти наугад – в точку «где-то в Юго-Запад-
ном округе». Попадаю в пересечение
Ленинского проспекта и улицы Обруче-
ва. Через минуту мне выдают распечат-
ку, из которой я узнаю, что уровень за-
грязнения атмосферы в этом месте сто-
лицы повышенный, шум от автомобиль-
ного транспорта и производственных
зон не превышает норму, а суммарное
загрязнение почв химическими элемен-
тами слабое. Конечно, это далеко не все

экологические характеристики, указан-
ные в распечатке, – здесь еще очень
много интересного, касаемо и конкрет-
ного района, и округа в целом: инфор-
мация о загрязнении воздуха выброса-
ми теплоэлектростанций, радиационном
фоне, воздействии различных неблаго-
приятных физических факторов.

Заодно интересуюсь экологической
ситуацией и в других округах
Москвы.

- Исторически сложилось
так, что промышленность со-
средоточилась в основном на
востоке и юго-востоке столицы,
- рассказывает сотрудница цен-
тра Ольга Гвоздева. - Здесь, а
также на юге экологическая об-

становка наиболее напряженная. Самы-
ми чистыми округами остаются Запад-
ный и Северо-Западный. А вот на юго-
западе ситуация, к сожалению, понем-
ногу ухудшается. 

Каждому посетителю центра помимо
индивидуальной распечатки вручают
«Экологический паспорт москвича» - кра-
сиво оформленный документ, включаю-
щий в себя официальные сведения о при-
роде столицы: о количестве рек и озер,
видов рыб, млекопитающих, растений.

Услуги центра востребованы – еже-
годно здесь бывает около 12 тысяч че-

ловек. По выходным приходят целыми
семьями, в будни забегают студенты,
которым необходимо написать рефера-
ты по экологии, приводят школьников.
Ребятам, кстати, предлагают интерес-
ные образовательные программы. На-
пример, с помощью программы «Голоса
весеннего леса» дети научатся узнавать
птиц по их трелям.

- Есть у нас и программы, имеющие
практическое значение, - продолжает
рассказ О. Гвоздева. - Посетитель узна-
ет, что лично он может сделать для
улучшения экологии в своем городе. Мы
рекомендуем начать с себя, со своей
квартиры. Например, очень полезно для
здоровья держать в доме растения. Де-
ло в том, что многие ковры, ламинат,
мебель из ДСП содержат фармальдеги-
ды – вредные вещества, со временем
попадающие в воздух. Они отравляют
организм, угнетают центральную нерв-
ную систему, приводят к необратимым
последствиям. Такие растения, как ге-
рань плющелистная, хлорофитум, паль-
ма рафис, очищают воздух от этих ве-
ществ. 

Работает центр так же, как и Дарви-
новский музей, – с 10 до 18 часов еже-
дневно, кроме понедельников, послед-
ней пятницы месяца и 1 января. Кста-
ти, скоро в музее состоятся праздни-
ки: 17 марта – День воды, а 31 марта –
День птиц. Приходите, будет интерес-
но!

Лидия ГРОМЕКА

После того как 30 мая 2006 года
вышло постановление Правитель-
ства РФ «О порядке предоставле-

ния коммунальных услуг гражданам»,
чиновники поспешили отрапортовать: в
нем в полном соответствии с Жилищ-
ным кодексом РФ предусмотрены дей-
ственные меры по снижению платы за
коммунальные услуги ненадлежащего
качества. Однако практика показывает,
что в Москве добиться снижения платы
за некачественные коммунальные услу-
ги практически невозможно. 

90 процентов москвичей рассчитыва-
ются за коммунальные услуги через си-
стему ЕИРЦ. Эти государственные учре-
ждения производят расчет жилищно-
коммунальных услуг, используя совре-
менное программное обеспечение, одо-
бренное правительством Москвы. Сде-
лать перерасчет платы за некачествен-
ные коммунальные услуги им не соста-
вляет труда – достаточно ввести в про-
грамму адрес, период непредоставле-
ния коммунальных услуг и соответству-
ющий процент снижения платы за них.
Но тут вступает в силу одно положение
вышеуказанного постановления, кото-
рое и затрудняет выполнение процеду-
ры перерасчета.

Дело в том, что в постановлении ука-
зано: основанием для перерасчета яв-
ляется «Акт о непредоставлении комму-
нальных услуг или предоставлении ком-
мунальных услуг ненадлежащего каче-
ства». Данный акт составляет управля-
ющая организация (ДЕЗ, ТСЖ, ЖСК или
какая-то другая) по итогам рассмотре-
ния заявки о непредоставлении комму-
нальных услуг. Этот акт с указанием ад-
реса, периода непредоставления ком-
мунальных услуг и параметров для сни-

жения платы управляющая организация
должна направить в ЕИРЦ для проведе-
ния перерасчета.

Но часто на обращении жителя в дис-
петчерскую службу все и заканчивает-
ся. В лучшем случае его заявку зареги-
стрируют и пришлют слесаря-сантехни-
ка. А тот, удостоверившись, что дейст-
вительно батареи чуть теплые или горя-
чая вода из крана течет тоненькой
струйкой, даст невразумительные объ-
яснения, пообещает, что скоро все ис-
правят, и исчезнет. О том, что надо со-
ставить акт и направить его в ЕИРЦ для
проведения перерасчета, в управляю-
щей организации или не знают, или
просто забывают. 

Особенно настойчивым жителям, ко-
торые обращаются в органы власти,
присылают ответы с разъяснениями по-
ложений и статей соответствующих за-
конов, резюмируя которые можно опять
же сделать вывод: управляющая орга-
низация обязана составить акт и напра-
вить его в ЕИРЦ для перерасчета. Одна-
ко те же самые органы власти никак не
могут заставить управляющие органи-
зации выполнять принятые законы, ог-
раничиваясь поручениями типа: «Прошу
разобраться».

Вот и приходится мириться с непри-
ятным фактом, что столь важное и во
всех отношениях справедливое реше-
ние правительства о снижении платы за
некачественные коммунальные услуги
так и останется очередным норматив-
ным документом, реализовать свои
права по которому простой гражданин
не может из-за бюрократических барьеров.

Марина ВАСИЛЬЕВА,
пресс-служба 

ГУ ЕИРЦ ЮЗАО

ПОДСНЕЖНЫЕ
СЛАДОСТИ
Умальчишек и девчонок района Южное Тушино уже несколько лет суще-

ствует традиция - встречать весну игрой «Взятие снежной крепости».
1 марта на улице Лодочной как раз возвышалась огромная снежная гора. 

На ее вершине красовались флаги Москвы и района. Организатор шоу -
муниципалитет Северо-Западного административного округа - постарался на
славу. Здесь царила настоящая праздничная атмосфера.

Две команды организовали ученики 5-го и 6-го классов школы № 819, ко-
торых пригласили заранее. Но количество игроков приросло местными ребя-
тишками. Что здесь только не вытворяли! И прыгали в мешках, и бегали с
коромыслами... Да разве перечислишь все конкурсы, которые проходили на
протяжении целого дня? За каждую победу команда получала призы - шоко-
ладки да игрушки. А самое драгоценное - тубы с конфетами - было зарыто в
снежной крепости. Понятно, что ее снесли за несколько десятков минут до
основания...

Ольга ПЕТРУСЕВА

С КОГО СПРОС 
ЗА НЕОКАЗАННУЮ УСЛУГУ?

В ДАРВИНОВСКОМ МУЗЕЕ 

Так ли уж плоха экология столицы? � В
центре «ЭкоМосква» дадут сведения о
благополучных и тревожных районах го-
рода � По «Голосам весеннего леса» уз-
найте городских птиц

ВЫДАЮТ ПАСПОРТА 
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На очередном заседании столично-
го правительства, проходившем 6
марта в городской мэрии, была

рассмотрена концепция расширения
применения в качестве моторного топ-
лива диметилового эфира и других аль-
тернативных видов топлива.

Экологическая обстановка в мегапо-
лисах мира, и в Москве в частности,
ухудшается. 80 процентов всех вредных
выбросов в атмосферу столицы прихо-
дится на автотранспорт. По словам вы-
ступавшего на заседании руководителя
Департамента транспорта и связи Моск-
вы Леонида Липсица, не менее 60-65
процентов выбросов приходится на ав-
тобусы и крупнотоннажные грузовики.
Между тем автомобильный парк столи-
цы нынче составляет уже 3,2 млн. ма-
шин и к 2010 году достигнет 4 млн. По-
требление моторного топлива в городе
в прошлом году составило 3,6 млн.
тонн. В этих условиях расширение при-
менения альтернативных видов топлива
для автотранспорта становится все бо-
лее насущной проблемой.

- В городе нынче в качестве такого
топлива используют, во-первых, при-
родный газ метан, - отметил Леонид
Моисеевич, - во-вторых, пропан-бутан
и, наконец, диметиловый эфир. Пос-
ледний представляется наиболее пер-
спективным.

Диметиловый эфир (ДЭ) – продукт
переработки природного газа. Его при-
менение в дизельных двигателях позво-
ляет на сто процентов снизить выброс
твердых частиц в атмосферу, при этом
выхлоп становится бездымным. К то-
му же в прошлом году стоимость ди-
метилэфира удалось резко снизить, и

нынче она в 1,7 раза дешевле традици-
онной солярки, что делает применение
ДЭ выгодным не только с экологиче-
ской, но и с экономической точки зре-
ния.

Надо сказать, что Москва является
одним из мировых лидеров в сфере ис-

следований и экспериментального ис-
пользования ДЭ в качестве моторного
топлива. Столичный ГУП «Мосавтохо-
лод» впервые в мире в течение послед-
них двух лет эксплуатирует в промыш-
ленном режиме 70 грузовиков ЗИЛ-
5301, оборудованных двигателями, ра-
ботающими на ДЭ. С прошлого года,
опять же первыми на планете, здесь
стали использовать три опытных «ди-
метилэфирных» КамАЗа. 

Предложенная концепция предпола-
гает увеличение в четыре раза парка ав-
томобилей, работающих на диметил-
эфире, строительство многотопливных
АЗС, преимущественное право госзака-
за для предприятий, закупающих по-
добного рода машины и т.п.

- Мы обсуждали сегодня архиважную
проблему, - заявил, подводя итоги обсу-
ждения, мэр Москвы Юрий Лужков. –
Почему так перспективен в качестве мо-
торного топлива диметилэфир? Его при-
менение не требует существенной дора-
ботки бензиновых и дизельных двигате-
лей. Уровень выхлопа с легкостью дос-
тигает уровня стандарта ЕВРО-3. Очень
важно организовать производство ди-
метилэфира в промышленных масшта-
бах. Говоря же о переходе на альтерна-
тивные виды источников энергии, пола-
гаю: необходимо создавать условия для
использования в городе машин с элект-
родвигателями.

Предложенная правительству кон-
цепция принята в полном объеме.

Владимир РАТМАНСКИЙ

ХВАТИТ ПОРТИТЬ 
ВОЗДУХ



В субботу, 3 марта, в переулке
Каменная Слобода, произошло об-
рушение дома 6/2. В подвале высе-
ленного здания жили рабочие, ко-
торые занимались его разборкой.
Из-под завалов обрушившегося до-
ма, как сообщили в пресс-службе
столичной прокуратуры, извлечены
тела двух рабочих. Также были най-
дены и госпитализированы три че-
ловека с различными травмами.

Возбуждено уголовное дело по
ч. 3 ст. 216 (нарушение правил без-
опасности при ведении строитель-
ных работ, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух или более
лиц).

В Москве при проведении
спецоперации сотрудники мили-
ции были вынуждены применить
оружие на поражение. В резуль-
тате один человек был ранен,
сообщили в воскресенье, 4 мар-
та, в правоохранительных орга-
нах.

В районе дома № 14 по Дне-
пропетровской улице оператив-
ники проводили проверочную за-
купку наркотиков у четырех вы-
ходцев из Азербайджана. Общая
сумма сделки составляла 2 млн.
800 тыс. рублей. Получив деньги,
наркоторговцы попытались
скрыться, угрожая оперативни-
кам пистолетом. При их пресле-
довании сыщики открыли стрель-
бу на поражение. В результате
один из наркоторговцев был ра-
нен в бедро, все четверо были за-
держаны. Никто из сотрудников
милиции не пострадал.

СУББОТА,3.03

ИНФОРМ
БЮРО

НАРКОТОРГОВЦЫ
ЗАДЕРЖАНЫ

Департамент образования сто-
лицы разработал программу для
школьников «Энергия для жиз-
ни», сообщил во вторник, 6 мар-
та, руководитель пресс-службы
этого департамента Александр
Гаврилов. Он пояснил, что цель
программы - научить детей бе-
речь тепло и свет.

Зимой 2006 года в московских
школах уже проводилась акция
«Сохрани тепло», и данная про-
грамма является ее продолжени-
ем. Планируется организовать
конкурс детских рисунков и пла-
катов «Беречь энергию легко».
Будет также проведена научно-
практическая конференция, на
которой школьники узнают о ме-
тодах рационального использо-
вания энергоресурсов.

«МС» - Интерфакс 
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ПОПУЛЯРНАЯ ЗАГАДКА 

НА КОММУНАЛЬНЫЙ ЛАД: ДЕНЬ ПРИБЫВАЕТ,
СОЛНЦЕ ПРИГРЕВАЕТ, СОСУЛЬКА

НАРАСТАЕТ... ЧТО ЗА ЭТО БЫВАЕТ?
факты и комментарии

СМЕРТЬ 
ПОД ЗАВАЛАМИ
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БЕРЕГИ ТЕПЛО
СМОЛОДУ

Создание в девяти округах
Москвы, расположенных в пре-
делах МКАД, туристско-рекреа-
ционных зон будет завершено в
ближайшие два-три года, сооб-
щил в понедельник, 5 марта, на
заседании актива работников ту-
ристско-гостиничного комплекса
глава московского Комитета по
туризму Григорий Антюфеев. В
частности, он рассказал, что бу-
дет создан пеший туристический
маршрут протяженностью 4,8 км
от Нескучного сада до центра
Москва-Сити.

Подводя итоги работы комите-
та в ушедшем году, его глава от-
метил, что не удалось решить
ряд вопросов, в частности, воп-
рос организации стоянок в Мо-
скве для туристических автобу-
сов.

ГОСТЕЙ
РАЗВЛЕЧЕМ 
В ЗОНАХ

ПОНЕДЕЛЬНИК,5.03
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3Встолице началась реализа-
ция одного из самых мас-
штабных проектов в сфере

дорожного строительства – ре-
конструкция так называемой
Большой Ленинградки. Цель -
создать суперсовременную бес-
светофорную магистраль на
маршруте от Пушкинской пло-
щади, через Ленинградский про-
спект и Ленинградское шоссе с
выходом к МКАД.

Естественно, это строительство
затруднит и без того сложную
транспортную ситуацию в столи-
це. Представители корпорации
«СтройИнвестМ» - директор по
развитию Евгений Литвин и зам-
генерального директора Влади-
мир Рыкунов, а также руководи-
тель Центра организации дорож-
ного движения правительства Мо-
сквы Сергей Попов на пресс-кон-
ференции представили журнали-
стам систему информационного
обеспечения, которая призвана
облегчить движение по магистра-
лям ленинградского направления
во время реконструкции.

- Это первый проект подобного
рода в Москве, - сообщил Сергей
Попов. – По планам разработчи-
ков, водителей не просто будут
предупреждать о ведении строи-
тельных работ. Соответствующие
дорожные знаки проинформиру-
ют участников движения о наибо-
лее оптимальных объездных
маршрутах, что позволит мино-
вать наиболее проблемные уча-
стки Ленинградского проспекта и
Ленинградского шоссе. Данная
система охватывает сектор от
Можайского до Ярославского
шоссе и будет вводиться поэтап-
но. На первом этапе, который в
значительной степени уже реали-
зован, разработаны маршруты
объезда для международного,
междугороднего и пригородного
транспортных потоков. На вто-
ром этапе установят специаль-
ные знаки для местного – столич-
ного транспорта: для жителей
районов, прилегающих к Боль-
шой Ленинградке, и горожан,
следующих сюда на работу. Эти
знаки укажут даже оптимальные
маршруты подъезда к отдельным
зданиям или группе домов.

Евгений Литвин сообщил, что
объездные маршруты для тран-
зитных и прочих автомобилей,
направляющихся через Ленин-
градку в область, задействуют
Кремлевское, Бульварное и Са-
довое, третье транспортное
кольца. Далее трасса проляжет
через Можайское шоссе к МКАД
или по Ярославскому, а также
Дмировскому шоссе к кольцевой
автодороге. Остальные магист-
рали, отметил Литвин, так или
иначе находятся в зоне тяготения
Большой Ленинградки. Так, если
машина движется по Садовому
кольцу со стороны ЦПКиО им.
Горького по внутреннему радиу-
су, ей следует развернуться и че-

рез Новый Арбат и Большую До-
рогомиловскую улицу ехать на
можайское направление. Для ав-
томобиля, который едет со сто-
роны Кудринской площади,
предлагается следующий марш-
рут: по Тверской – мимо Триум-
фальной площади, развернуться
под мостом в районе Театра ку-
кол им. Образцова и уйти к Дми-
тровскому шоссе. Следуя от Кур-
ского вокзала и Красных Ворот,
рекомендовано двигаться к ма-
гистралям ярославского направ-
ления.

В систему включены три вида
знаков. Первые предупреждают
о ведении строительных работ на
Ленинградке. Вторые информи-
руют непосредственно о марш-
рутах объезда. Третьи – уточняю-
щие – ведут водителя по этим
объездным маршрутам.

Журналисты справедливо
подметили, что магистрали,
предлагаемые в качестве объезд-
ных – та же Сретенка, Ярослав-
ское и Дмитровское шоссе, про-
спект Мира и другие, - сами по
себе являются достаточно проб-
лемными. Разве переориентация
сюда дополнительных транс-
портных потоков не ухудшит и
без того непростую транспорт-
ную ситуацию?

В ответ на критические заме-
чания журналистов Владимир
Рыкунов возразил, что, во-пер-
вых, предваряя разработку про-
екта, был проведен специальный
социологический опрос. 72 про-
цента опрошенных готовы сле-
довать объездными маршрута-
ми, дабы не ночевать в пробках
на Ленинградке. При этом 52
процента граждан, участвовав-
ших в опросе, не знают, как объ-
ехать «ленинградские» заторы.

- Кроме того, - добавил Влади-
мир Владимирович, - была со-
ставлена математическая мо-
дель, проиллюстрировавшая
распределение транспортных по-
токов в системе объездных мар-
шрутов. Будет модернизирована
АСУ дорожного движения на
Дмитровке. Изменится режим
работы светофоров на проблем-
ных участках от третьего транс-
портного до Садового кольца, на
проспекте Маршала Жукова и
Хорошевском шоссе. Построят
несколько временных светофор-
ных объектов. Установленные на
магистралях детекторы транс-
порта позволят фиксировать
скорость и интенсивность транс-
портных потоков, количество ма-
шин. Все это, по нашим расче-
там, позволит увеличить пропу-
скную способность рекомендуе-
мых маршрутов объезда на 10-15
процентов. 

Устроители пресс-конферен-
ции сообщили также, что объезд-
ные схемы будут по мере надоб-
ности уточняться и изменяться.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

Не случайно на оператив-
ном совещании Компле-
кса городского хозяйст-

ва, которое провел в минув-
шую пятницу руководитель
Департамента ЖКХиБ Артур
Кескинов, тема скорейшей
очистки кровель и соблюде-
ния при этом всех требований
безопасности была одной из
главных.

- Ситуация в части содер-
жания кровель в городе дос-
таточно сложная, - констати-
ровал начальник Мосжилин-
спекции Александр Стражни-
ков. - В течение прошлых су-
ток мы проверили более 7
тыс. строений. Очистка кро-
вель подтверждена актами по
3,5 тыс. зданий. Выдано 586
предписаний на проведение
этой работы, в 88 случаях
применены меры администра-
тивного воздействия.

Мосжилинспекция прове-
ряла также очистку кровель
большепролетных сооруже-
ний. Было проверено 64 таких
объекта, и, по данным на 2
марта, на контроле остава-
лось выполнение предписа-
ний по семи из них.

ОАТИ в эти дни тоже уделя-
ет серьезное внимание очист-
ке кровель административных
зданий. Вот что сообщил пер-
вый заместитель начальника
ОАТИ Дмитрий Семенов:

- За два дня по предписани-
ям инспекции очищено 772 кро-
вли, на контроле остаются 143
объекта. Охранные мероприя-
тия проведены везде. За не-
своевременное принятие мер
по ограждению опасных мест и
ликвидации снежных свесов
оштрафовано 207 организаций.

Недостаточно быстрыми
темпами ведется уборка снега

с лотковой части дорог и ос-
вобождение водоприемных
решеток. В среднем по городу
лотки очищены на 27 процен-
тов. За нарушение регламент-
ных операций по данному ви-
ду работ ОАТИ 76 раз приме-
няло штрафные санкции. По
данным на 1 марта, инспекция
выявила 47 адресов, где тре-
буется очистка решеток. Ком-
ментируя эти данные, Артур
Кескинов заметил:

- Если по городским органи-
зациям этот показатель соста-
вляет 50 - 70 процентов, то по
округам лишь 23 процента.
Сейчас в первую очередь надо
обратить внимание на те уча-
стки, где неубранный снег мо-
жет привести к подтоплениям.
Мы должны помочь Мосводо-
стоку, организовав работу
бригад ручной зачистки лотков
и водоприемных решеток. Ни-
кто не мешает нам за выход-
ные убрать и растопить макси-
мальное количество снега, а не
кантовать его с места на место.

Еще одна задача ближай-
ших дней - вывоз снега с

площадок его временного
складирования. По данным
ОАТИ, на 2 марта все пункты
временного складирования
были очищены в ЮВАО, ЮАО
и ЗАО. На контроле остава-
лось 30 площадок, на 15 из
них работа по вывозу снега
находилась в стадии завер-
шения.

По-прежнему отмечаются
факты повреждения энерге-
тических коммуникаций в ре-
зультате нарушений, допу-
щенных строителями. Так, на-
пример, по информации Де-
партамента топливно-энерге-
тического хозяйства, за неде-
лю были порваны два элект-
рических кабеля, что повлек-
ло за собой отключения.

Артур Кескинов отметил,
что необходимо провести ана-
лиз всех случаев поврежде-
ния строителями инженерных
коммуникаций в течение ото-
пительного сезона. Данную
проблему пора выносить на
рассмотрение столичного
правительства.

Петр ПОЛЫНОВ 

Он, в частности, отметил, что реализация
национального проекта «Доступное и
комфортное жилье гражданам России»

требует разработки и внедрения современ-
ных, экономически выгодных и экологически
допустимых механизмов управления качест-
вом городского ландшафта. По сути дела,
сейчас необходимо сформировать новую от-
расль городского хозяйства – ландшафтную
индустрию, способную обеспечить создание
среды обитания нового качества.

Особую актуальность выставки и конфе-
ренции отметил в своем выступлении на цере-
монии открытия заместитель руководителя
Департамента ЖКХиБ столицы Юрий Озеров.
А депутат Мосгордумы Иван Новицкий выра-
зил убеждение, что уже нынешней весной
представленные на выставке образцы озеле-
нения и цветочного оформления, ландшафт-

ного дизайна украсят и Москву, и другие го-
рода России.

- Очень приятно, - сказал депутат, - что пра-
вительство города и Мосгордума провозгла-
шают курс на озеленение города, на сохране-
ние наших парков, садов и скверов.

Очень представительной по своему соста-
ву оказалась конференция по проблемам
озеленения. Десять лет назад в первом таком
форуме участвовали всего 90 специалистов
и ученых, представлявших только Москву. С
тех пор рамки конференции расширились. В
нынешней участвовали уже около пятисот
человек, представлявших 36 городов России,
три города Белоруссии и семь городов Укра-
ины. Интерес к конференции проявили также
специалисты из Франции, Голландии и Гер-
мании.

Петр ПОЛЫНОВ

ВРЕМЯ ЧИСТИТЬ 
ЛОТКИ И КРОВЛИ

В ОБЪЕЗД
БЫСТРЕЕ?

С первых чисел марта город уже чув-
ствует дыхание весны. Ночью - сла-
бый минус, днем - устойчивый плюс и
вместо снега - первые дожди. Погода
нормальная для этого времени года,
но и опасная: снежные свесы, со-
сульки и наледи легко скатываются с
крыш. 

С 1 по 3 марта на ВВЦ в павильоне № 69 проводились сра-
зу два масштабных мероприятия – международная выстав-
ка «Ландшафтная индустрия» и X конференция «Пробле-
мы озеленения крупных городов». Свое поздравление уча-
стникам выставки и конференции направил первый замес-
титель мэра в правительстве Москвы, руководитель Комп-
лекса городского хозяйства столицы Петр Аксенов.

КУРС НА КРАСОТУ
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Ох, как любим мы спохваты-
ваться, лишь когда грянет
гром! Долго всем нам каза-

лось, что птичий грипп – явление,
без сомнения, опасное, но беско-
нечно далекое и непосредственно
нас не касающееся. И только когда
болезнь внезапно подкосила куро-
чек аж в восьми районах Подмо-
сковья, мы осознали, что опас-
ность – вот она, рукой подать.  

На днях в префектуре ЮЗАО за-
седала санитарно-противоэпиде-
мическая комиссия округа. Обсуж-
дали среди прочих вопросов и си-
туацию с птичьим гриппом, при-
знав, что она остается достаточно
напряженной.

В Юго-Западном округе тревогу
били несколько раз. Например, когда
выяснилось, что в одном из домов
на Севастопольском проспекте (рай-
он Котловка) в коммунальной квар-
тире живет человек, который торгует
птицей на печально известном рын-
ке «Садовод» - том самом, где был
обнаружен очаг заболевания. И если
бы просто торговал! Занимая одну
комнату в коммуналке, этот деятель
там же и разводил птиц.

На тот момент, когда к нему на-
грянули представители санитарных
служб и милиция, в доме, в услови-
ях, естественно, не отвечающих ни-
каким требованиям,  содержалось
86 кур и цыплят, а также 6 голубей.

Можно лишь представить, что там
творилось. Никаких документов о
том, что птицы прививались про-
тив гриппа, представлено не было.
Увы, всех пернатых пришлось
уничтожить. Помещение было де-
зинфицировано, а все жильцы «не-
хорошей» квартиры некоторое
время находились под медицин-
ским наблюдением. К счастью, все
обошлось.

Под наблюдением врачей оказа-
лась и сотрудница Загорской пти-
цефабрики, проживающая в Юж-
ном Бутове. И здесь все закончи-
лось благополучно.  

Как рассказал заместитель глав-
ного санитарного врача округа Але-
ксандр Латкин, на территории
ЮЗАО находятся четыре предпри-
ятия по содержанию птицы, шесть
зоомагазинов, торгующих корма-
ми и декоративной птицей, три ле-
сопарковых хозяйства, 103 голу-
бятни, а также 39 хозяйств частно-
го сектора, расположенных в рай-
оне Южное Бутово. Во всех этих
местах идет постоянная работа по
обследованию и вакцинации оби-
тающих там птиц. Исследуются по-
мет и трупы погибших пернатых.
Владельцы домашней птицы пре-
дупреждены о необходимости со-
общать санитарным службам окру-
га о малейших подозрениях на за-
болевание. 

А я решила проверить, как моск-
вичи относятся к опасности эпиде-
мии птичьего гриппа. Для начала
заглянула на рынок у метро «Уни-
верситет». Женщина, покупавшая
курицу в одном из павильонов,
только рассмеялась:

- Волков бояться – в лес не хо-
дить. Мы курочку каждую неделю
жарим и отказываться от любимо-
го блюда не собираемся. Да и не
думаю, что есть опасность – я же
не с рук ее покупаю, здесь навер-
няка весь товар проверенный.

Ее уверенность подтвердила
продавщица и даже выразила го-
товность продемонстрировать мне
все необходимые документы на
товар.

Нет никакой тревоги и в зоома-
газинах. Люди спокойно продол-
жают приобретать попугайчиков и
канареек. В зоомагазине на улице
Гарибальди нам рассказали, что ка-
ждая пернатая особь имеет справ-
ку с результатами анализов, в том
числе и на птичий грипп. Кроме то-
го, все птицы после поступления в
магазин проходят недельный ка-
рантин.

Хорошо, что люди понимают:
причин для паники нет. Главное
только, чтобы спокойствие не пе-
реходило в безалаберность и без-
ответственность. Угроза птичьего
гриппа  реально существует, и
единственный способ избежать
опасности – это соблюдать все тре-
бования к содержанию и продаже
птицы, ее приготовлению.

Лидия ГРОМЕКА

Для предотвращения заражения птичьим гриппом держите сы-
рое мясо птицы отдельно от приготовленных или готовых к упот-
реблению в пищу продуктов. Не используйте для них одни и те же
разделочные доски, тарелки, ножи. Не используйте сырые яйца
или яйца всмятку в продуктовых смесях, не подлежащих дальней-
шей тепловой обработке. Яичные желтки не должны быть всмят-
ку или жидкими.

После работы с замороженной или размороженной сырой до-
машней птицей или яйцами тщательно мойте руки с мылом. Мой-
те и дезинфицируйте все поверхности и кухонные принадлежно-
сти, бывшие в контакте с сырым мясом. Проводите надлежащую
тепловую обработку продуктов – температура мяса в середине
продукта должна достигать 70°С.  Тщательная тепловая обработ-
ка мяса домашней птицы инактивирует вирус. Убедитесь в том,
что в приготовленной птице не осталось розовых частей.
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Наш район называют
водным потому, что он
протянулся по левому

берегу Химкинского водо-
хранилища от парка Дружбы
до МКАД.

Все, кто бывает около
станции метро «Речной во-
кзал», обратили внимание,
что район сейчас представ-
ляет собой огромную строй-
площадку. А через три-четы-
ре года он превратится в на-
стоящую визитную карточку

столицы для тех, кто прилетает в Россию через аэропорт
Шереметьево-2 , приезжает по Ленинградскому шоссе и
путешествует по каналу имени Москвы. Левобережный
станет еще более красивым, еще более удобным местом
для жизни десятков тысяч москвичей.

Кардинальное обновление ждет здешний жилищный
фонд. Весь Левобережный разделен на два микрорай-
она: первый ближе к каналу, второй - ближе к станции
метро. Только на небольшом отрезке, на правой сторо-
не Ленинградского шоссе, до 2010 года предстоит сне-
сти 48 пятиэтажек серии К-7. Вместо снесенных 256 ты-
сяч квадратных метров построят 826 тысяч квадратных
метров. Причем работа эта идет весьма быстрыми тем-
пами, в очень сжатые сроки.

Волна переселения в Левобережном началась еще в
2005 году. Тогда в три стартовых семнадцатиэтажных дома
по Валдайскому проезду переехали жители из хрущоб,
причем из одного дома отселили обитателей лишь единст-
венной его секции. Таких длинных домов (мы их называем
«китайскими стенами») на 10 и даже 15 подъездов у нас
много. Это создает свои трудности при реконструкции.

Еще одна особенность района - большое количество
домов ЖСК. У нас их было около 30 процентов фонда. Ле-
вобережный еще в советские времена планировался как
«спальный» район, где из промышленных предприятий
только портхладокомбинат. И конечно, этот район при-
влекал в свое время москвичей творческих профессий.
Здесь построили кооперативы архитекторы, композито-
ры, художники. С таким контингентом работать приятно и
трудно одновременно. Трудно, потому что люди знают
свои права и умеют их защищать. Вместе, однако, нахо-
дим общий язык во всех спорных ситуациях, которые не
могут не возникнуть в сложных процессах реконструкции.
А она все заметнее меняет облик этой части Москвы.

В прошлом году построено 90 тысяч квадратных мет-
ров жилья, 60 из них отдали под переселение. В этом и
следующем годах эта цифра будет 131,8 тысячи квадрат-
ных метров. А в 2009-2010 годах, когда программа пере-
селения завершается, введут еще 161,5 тысячи квадрат-
ных метров жилья.

Хорошее расположение района привлекает к нам инве-
сторов, хотя условия для них довольно жесткие: около по-
ловины площадей в новостройках уходит на муниципаль-
ные нужды. Сейчас отселяются два дома на улице Бело-
морской, все жители переедут в новый дом на своей же
улице. Так волна переселения пройдется по всем старым
зданиям.

На месте хрущоб растут сегодня дома серии П-44Т -
красивые, высокие, нарядные здания.

Облик района меняется не только благодаря строи-
тельству жилья. На бывших пустырях появились крупные
торговые центры, изменившие рисунок местности. Благо-
устройство ждет и прибрежную зону канала: здесь поя-
вятся гостинично-торговые, деловые и спортивные комп-
лексы, кафе и магазины, зоны отдыха и благоустроенные
пляжи. Во всех новых постройках будет присутствовать
речная тематика: якоря, корабли, лодки, паруса...

Не обойдет стороной обновление и памятник советской
архитектуры - здание Северного речного вокзала, постро-
енное Шехтелем в 30-х годах прошлого века. Парк около
Северного порта в последние годы стал настоящим евро-
пейским парком.

Предстоит придать вторую молодость еще одной жем-
чужине района - парку Дружбы. Разбитый к Всемирному
фестивалю молодежи и студентов в Москве парк к своему
50-летию будет приведен в порядок: с его территории на-
конец-то выведут гаражи и хозяйственные постройки. Все
50 гектаров его территорий благоустроят. Жители видят,
что эта работа уже началась.

Население района увеличивается, поэтому будут по-
строены новые школы - на 825 и на тысячу учеников, по-
ликлиники и детские сады, а также проведена реконст-
рукция старых. Для спортивных занятий в инфраструкту-
ру новостроек уже вписаны два физкультурно-оздорови-
тельных комплекса.

Давно требовала реконструкции дорожная сеть рай-
она, и вот это время пришло: запланировано расшире-
ние Фестивальной и Смольной улиц, Прибрежного про-
езда. В процессе реконструкции Ленинградского шоссе
будет построена эстакада для выезда с Фестивальной
улицы. На площади перед станцией метро «Речной во-
кзал» построят транспортно-пересадочный узел. Сейчас
его проект разрабатывается.

На гербе района Левобережный изображен корабль.
Можно сказать, что сейчас этот корабль стоит на стапе-
лях, но скоро его спустят на воду, и он устремится к но-
вым берегам...

Татьяна ДВОРНОВА,
глава управы района Левобережный,
САО

КАК КОРАБЛЬ 
НА СТАПЕЛЯХ

У КАЖДОГО РАЙОНА МОСКВЫ - 
СВОЙ ОБЛИК И СВОЯ БИОГРАФИЯ.
НО БУДУЩЕЕ У ВСЕХ ОБЩЕЕ:
НОВОЕ КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 8 (211), 7 - 13 марта 2007

Эта фраза мэра Москвы Юрия Лужкова, вы-
сказанная им на съезде партии «Единая
Россия», стала названием открытого ок-

ружного конкурса, проводимого с 10 января по
8 марта 2007 года в Юго-Восточном округе сто-
лицы. Цель конкурса, участниками которого
стали дети, определялась так: повышение пре-
стижа женщины-матери, содействие укрепле-
нию семьи как социально значимой ячейки об-
щества, развитие ее духовности, сохранение и
укрепление семейных традиций, повышение
нравственного потенциала семьи, активизация
деятельности общественных организаций, ока-
зывающих помощь семье и детям.

- Конкурс проводился в весьма сжатые сроки,
в два этапа, - рассказывает главный специалист
Юго-Восточного управления Департамента се-
мейной и молодежной политики города Москвы
Галина Морозова. - Первый этап, районный, за-
вершился 10 февраля 2007 года, и проводился

он с привлечением общественных организаций
и учреждений района. Количество участников на
этом этапе не ограничивалось.

Юго-Восточное управление Департамента се-
мейной и молодежной политики, префектура
Юго-Восточного административного округа, уп-
равы и муниципалитеты ЮВАО, являвшиеся уч-
редителями конкурса, сумели оперативно орга-
низовать его проведение. 

Несмотря на то что детям для самовыражения
был предоставлен всего месяц, на первом этапе
свои работы представили свыше двух с полови-
ной тысяч участников в различных возрастных
группах и номинациях. А они включали «Изоб-
разительное творчество», то есть работы, вы-
полненные на бумаге и холсте любой техникой:
графика, акварель, тушь, перо, карандаш,
уголь, коллаж, станковая живопись; «Литера-
турное творчество» - стихи, рассказы, очерки,
эссе, сочинения, даже одна сказка; «Художест-

венная фотография»: «Декоративно-приклад-
ное искусство»; «Компьютерная графика» - про-
изведения в любой компьютерной программе,
предназначенной для рисования.

Оргкомитет конкурса под председательством
заместителя префекта ЮВАО Александра Быко-
ва утвердил жюри, которое из всего огромного
числа представленных районами округа работ
выбрало по три из каждой номинации для раз-
ных возрастных групп.

Выбрать лучшие работы оказалось непросто -
слишком разнообразны варианты, отвечающие
теме конкурса. И все же жюри остановило свое
внимание, например, на единственной сказке в
литературном жанре - «Сказке про маму», напи-
санной четвероклассницей Олей Трубниковой из
района Капотня. 

Фотографий мам участники прислали огром-
ное количество, однако жюри, по словам И. Ку-
кушкиной (ответственный секретарь конкурса,

«ЕСТЬ ТАКАЯ ПРОФЕССИЯ - МАТЬ»

Накануне Женского дня среди
старшеклассников района
Покровское-Стрешнево

СЗАО царил настоящий переполох.
И его эпицентром стал центр дет-
ских и молодежных социальных
инициатив «Крылья».

- Девочки, я чувствую, что мы
обязательно выиграем, - подбад-
ривала подруг капитан команды
школы № 882.

В зале собрались старшекласс-
ники всех школ района. Каждую
представляла команда девушек. От
болельщиков их легко было отли-
чить по необычной форме. Одни
являли собой женщин-дворников,
другие кондукторов. Выбор костю-
мов не случаен: командам предсто-
ит представить женские профес-
сии.  Таково домашнее задание
конкурса «Девичий переполох». 

Самый большой смех в зале вы-
звала команда 823-й школы. Обря-
дившись в строгие пиджаки и брю-
ки, девчонки представили женскую
профессию... охранников! А обере-
гали они жизнь Димы Билана, ко-

торого забавно спародировала од-
на из участниц команды. 

Пока жюри, в которое входили
председатель молодежного сове-
та района, руководитель центра и
ведущий специалист социального
отдела управы, подсчитывало оч-
ки, зрителей развлекали ведущие
шоу.

Смотрела я молодежное шоу,
слушала речи ребят, вглядывалась
в их открытые лица и размышляла
почему-то совсем не о празднич-
ных вещах. Отчего в последнее
время участились случаи подрост-
ковой жестокости? Вот сейчас в за-
ле собралась молодежь района По-
кровское-Стрешнево. И не было
здесь ничего показного или напу-
скного. Никакой ругани, никаких
стимуляторов настроения - и при
этом всем было по-настоящему ве-
село, никто не скучал. По оконча-
нии программы устроили чаепитие.
Потом - дискотека. И никакой ми-
лиции, никакой охраны. Я нашла
этому объяснение.

- Мы организовали в районе мо-

лодежный совет, - рассказывает
ведущий специалист управы Лю-
бовь Гненкова. - Вместе с ребятами
обсуждаем и проблемы учебы, и
проблемы трудоустройства, и про-
блемы организации досуга. 

Именно ребята предложили та-
ким образом отметить Женский
день. Что нового может привнести
обычная дискотека? А так и кон-
церт, и ужин, и танцы. Управа вы-
делила необходимые средства, бы-
ло найдено помещение. Да и много
ли надо на такие праздники? Кос-
тюмы и декорации сделаны своими
руками. 

- Молодежные праздничные ме-
роприятия стали для нас традици-

ей - рассказывает руководитель
центра Лариса Денисова. - Но
впервые мы решили отойти от про-
ведения конкурса «Мисс Краса По-
кровского-Стрешнева». На этот раз
задействована не одна девушка, а
целая команда. Это намного лучше
объединяет ребят. 

Действительно, здесь с ребята-
ми дружат, о них заботятся, их опе-
кают. Никто не чувствует себя за-
брошенным. Множество идей, пла-
нов. Придя в центр однажды, ребя-
та уже не уходят.

- Для них это дом, а для меня -
целая жизнь, - попрощалась со
мной Лариса Константиновна.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Префект Централь-
ного администра-
тивного округа Сер-

гей Байдаков утвердил
перечень 69 жилых домов
для обследования техни-
ческого состояния конст-
рукций на 2007 год, сооб-
щили в пятницу, 2 марта,
в пресс-службе префек-
туры. Там уточнили, что
большая часть домов,
подлежащих обследова-

нию, расположена в Бас-
манном и Тверском рай-
онах (35 и 14 соответст-
венно), восемь - в Замо-
скворечье, семь - в Прес-
ненском районе, по два
дома - в Мещанском рай-

оне и на Арбате, и один -
в Хамовниках.

Данное обследование
будет проводиться по ок-
ружной программе рекон-
струкции и реновации жи-
лых домов, комплексной

реконструкции жилой за-
стройки пятиэтажного
фонда, в том числе и пяти-
этажек «несносимых» се-
рий. Всего в ЦАО выявлено
245 жилых домов с дере-
вянными перекрытиями,
имеющими износ свыше
60 процентов.

Окружная программа
реконструкции и ренова-
ции жилых домов преду-
сматривает на первом эта-

пе реконструкцию кварта-
лов, расположенных в Та-
ганском, Красносельском
районах и районе Замоск-
воречье. Реконструкция
этих кварталов согласно
решению правительства
Москвы будет вестись за
счет средств городского
бюджета. Планируемый
срок завершения этого
этапа - 2010 год.
Владимир ВОЛГИН
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ПТИЦЫ ИЗ «НЕХОРОШЕЙ» КВАРТИРЫ

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ 
ДОМОВ-ВЕТЕРАНОВ

«ПЕРЕПОЛОХ» - 
НЕ ТОЛЬКО КОНКУРС
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«Граждане, будьте вниматель-
ны: на перроне работает сне-
гоуборочная техника!» Это
объявление на станции «Са-
веловская» сейчас слышишь
из репродукторов, пожалуй,
куда чаще, чем объявления о
самих поездах.

БЕЛЫМ
МУХАМ 
НЕ МЕСТО 
НА РЕЛЬСАХ
Снег – головная боль не одних только город-

ских коммунальщиков. У железнодорожни-
ков с ним хлопот в последние недели не

меньше.
На «Савеловской» машинист снегоуборочной

машины Юрий Потехин говорит, что в феврале
работы заметно подвалило. До этого, весь де-
кабрь и большую часть января, занимались
сплошной профилактикой техники. То компрессо-
ры ремонтировали, то дизельному двигателю тех-
обслуживание устраивали, то на снегоуборщике
форсунки меняли.

К белым мухам, конечно, готовились, ждали. А
снег – на то он и снег - свалился нежданно-нега-
данно. Да такой, что в некоторых местах после
иного снегопада даже рельсов не видно.

Уборочные машины, опустив щетки, в очеред-
ной раз прометают путь. Иное дело, жалуются же-
лезнодорожники, техника порой за снегопадом
просто не поспевает. Тем не менее его последст-
вия довольно оперативно собирают и вывозят и с
перронов, и с путей.

Когда на городские автотрассы было брошено
несколько тысяч единиц снегоуборочной техники,
тут, на «Савеловской» и на прилегающих к ней пу-
тях, работали всего-навсего три машины. Немно-
гим больше было и на каждой из остальных 19
станций этого направления. Однако, как утвер-
ждают железнодорожники, и такого количества
техники хватило, чтобы обеспечить бесперебой-
ное движение.

- Главное, - убежден начальник дистанции Ми-
хаил Маркин, - нормально организовать работу.
Благодаря этому серьезных сбоев в работе дис-
танции последние снегопады не повлекли.

Конечно, Савеловское направление протяжен-
ностью 120 километров не самое загруженное на
МЖД. С другими направлениями по интенсивно-
сти движения его не сравнить. Но и через «Саве-
ловскую» проходит немало поездов. В том числе
скоростные экспрессы до Лобни, Дубны. На от-
дельных участках их скорость составляет до 140
километров в час. Чтобы обеспечить такое движе-
ние, пути должны быть в идеальном состоянии.

Ради этого все последние дни снегоуборочные
машины на станциях направления, как и на других
дистанциях МЖД, работали в круглосуточном ре-
жиме. Для расчистки путей железнодорожникам
очень хорошо подходит маневренный снегоубор-
щик СН-005. Благодаря этим машинам железно-
дорожники успевают полностью очистить путь в
коротких промежутках между проходящими со-
ставами.

Но этот снегоуборщик, к сожалению, нельзя
использовать на стрелочных переводах. Их расчи-
щают вручную. В ход идет сжатый воздух ком-
прессора.

- Лучше компрессора машины нет, - рассказы-
вает монтер пути Антон Зубихин. - Стрелку даже в
самый большой мороз лучше всего воздухом об-
дувать. Если снега немного, то буквально через
полчаса стрелка полностью очищается.

Между тем на ближайшие дни и ему, и всем
железнодорожникам работы, кажется, хватит. По
всему видно, что и первый весенний месяц снеж-
ком нас не обделит. Ну да, очевидно, не беда, ко-
гда и техника, и люди в полной готовности.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ
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7лицом к лицу
ПРИОБРЕТАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ, МОЖНО

ВЕРНУТЬ ЧАСТЬ ЗАТРАЧЕННЫХ СРЕДСТВ 
В ВИДЕ НАЛОГОВОГО ВЫЧЕТА. 

ДАЖЕ ЗА КОМНАТУ В КОММУНАЛКЕ!
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В диспетчерской дежурили:
Г. Воскресенский, В. Волгин,
Л. Громека, Н. Модестов,
О. Петрусева, В. Потресов

главный специалист Юго-Восточного окруж-
ного управления Департамента семейной и
молодежной политики города Москвы ), луч-
шим признало необычный снимок «Парашю-
тист» Александра Емельянова (в конкурсе
эта фотография мамы-парашютистки назва-
на «Слабо!»). 

Клуб цифрового информационного обра-
зования «Кузьминки» занял призовые места
по всем возрастным группам в номинации
«Компьютерная графика», продемонстриро-
вав серьезную подготовку детей и молоде-
жи.

- Конечно, нам хотелось бы приурочить
завершение программы конкурса к Женско-
му дню, но временные условия оказались
очень жесткими, - посетовала Ирина Кукуш-
кина, - поэтому торжественное награждение
победителей планируем провести в середине
марта.

Эту церемонию предполагается провести в
ДК «Москвич» 13 марта.

Владимир ПОТРЕСОВ
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МОСГАЗ ПОМОЖЕТ
«Столкнулись с такой проблемой: надо перенести на кухне в другое место газовую трубу. Возможно ли

это? Если возможно, куда обращаться?
Анатолий СТАРОДУБЦЕВ, ЮВАО».

Для решения этого вопроса, по информации сотрудника префектуры ЮВАО Г. Исаченко, следует обра-
щаться в службу внутридомового газового оборудования ГУП «Мосгаз».

Как сообщил «МС» начальник
службы участковых инспекто-
ров милиции ГУВД Москвы Гри-
горий Краснов, руководство сто-
личной милиции делает многое
для улучшения условий труда и
технического оснащения опор-
ных пунктов охраны порядка. За
последнее время сотрудникам
службы выделено 724 персо-
нальных компьютера, при под-
держке правительства Москвы

начата работа по установке ло-
кальной компьютерной сети на
участковых пунктах милиции в
рамках городской программы

«Электронная Москва». Кроме
того, около ста сотрудников по-
лучили благоустроенное жилье
в Москве.

ЗА ЖИЛЬЕ 
ПЛАТЯТ ДВАЖДЫ?

«Я собственница квартиры в Москве, но
прописана в Московской области. Должна ли
я помимо налога на имущество платить еще и
квартплату в Москве?

Елена СМИРНОВА, ЗАО».
Как сообщил нам юрист некоммерческого

партнерства «Управдом» Юрий Толмачев, со-
гласно ст. 155 ЖК РФ неиспользование соб-
ственниками, нанимателями и иными лицами
помещений не является основанием невнесе-
ния платы за жилое помещение и коммуналь-
ные услуги. При временном отсутствии граж-
дан оплата отдельных видов коммунальных
услуг, рассчитываемая исходя из нормативов
потребления, осуществляется с учетом пере-
расчета платежей за период временного от-
сутствия граждан в порядке, утверждаемом
Правительством Российской Федерации.

«Я установил счетчик горячей и холодной воды за
свой счет, хотя имею право на бесплатную установ-
ку. Куда мне обратиться, чтобы мне вернули деньги?

Анатолий РУМЯНЦЕВ, ЮЗАО».

ХОЧУ ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ...
Вот как по просьбе «МС» ответили на этот воп-

рос в ЕИРЦ ЮЗАО:
- Согласно постановлению правительства Москвы

№ 803, наниматели жилых помещений, получающие
субсидии на оплату жилых помещений и коммуналь-
ных услуг, имеют право на бесплатную установку
счетчика горячей и холодной воды. Если читатель
относится к этой категории жителей и если он уста-
новил счетчик в январе - декабре 2007 года, то есть
после вступления в силу указанного постановления,
то он может претендовать на возвращение денег. В
любом случае для начала ему нужно обратиться на
«горячую линию» ЕИРЦ ЮЗАО: 335-30-31.

«Хотим образовать в сво-
ем доме ТСЖ, но боимся,
что задавят налоги. Нельзя
ли давать налоговые льго-
ты хотя бы тем товарищест-
вам, которые только созда-
ются? 

Ирина АКИНФЕЕВА, 
Ясенево».

На этот вопрос «МС» по-
просила ответить советника
организационного управления

префектуры ЮЗАО С. Татево-
сяна:

- В данный момент на стадии
согласования находится город-
ская программа комплексной
поддержки ТСЖ. В рамках ее
обсуждения мэр высказал пред-
ложение освободить товарище-
ства собственников жилья от
налогов хотя бы на пять лет. По-
лагаю, в нынешнем году этот
вопрос должен решиться.

НУЖЕН ТРУДОВОЙ 
ДОГОВОР

«Недавно я устроилась на новую работу. Работо-
датель забрал у меня трудовую книжку, но трудовой
договор в письменной форме со мной не заключил.
На мою просьбу оформить наши трудовые отноше-
ния договором ответил, что факт моей работы у него
будет зафиксирован в трудовой книжке и поэтому
трудовой договор заключать не обязательно. Дейст-
вительно ли трудовое законодательство разрешает
не заключать с работником трудовой договор, если
работодатель ведет его трудовую книжку?

Елена ПАНКРАТОВА, СВАО».

За ответом на этот вопрос «МС» обратилась к
юристам Московского городского правового центра
«Защита». Вот их комментарий:

- Трудовая книжка и трудовой договор – это не
равнозначные и не взаимозаменяемые документы,
поэтому Трудовой кодекс РФ требует не только обя-
зательного ведения работодателем трудовых книжек,
но и заключения с каждым работником трудового до-
говора.

Трудовой договор представляет собой важнейший
документ и по своей сути является письменным сог-
лашением между работником и работодателем, в ко-
тором отражаются взаимные права и обязанности
сторон трудовых отношений, а также фиксируются
условия труда работника (место работы, заработная
плата, режим рабочего времени и т. д.). Кроме того,
ст. 68 ТК РФ требует, чтобы прием на работу был
оформлен приказом (распоряжением) работодателя,
изданным на основании заключенного трудового до-
говора. Данный приказ объявляется работнику под
роспись в трехдневный срок со дня фактического на-
чала работы. По требованию работника работодатель
обязан выдать ему надлежаще заверенную копию
указанного приказа (распоряжения).

Таким образом, устраиваясь на новую работу, вы
должны знать, что помимо ведения трудовой книжки
работодатель обязан заключить с вами письменный
трудовой договор и оформить ваш прием на работу
соответствующим приказом. Отказ работодателя в
заключении трудового договора в вашем случае яв-
ляется незаконным.

КАКОЙ УЧЕТ 
БЕЗ СЧЕТЧИКА?

«Какими конкретно документа-
ми правительства Москвы регла-
ментируются, во-первых, установ-
ка водосчетчиков в жилых домах,
во-вторых, бесплатная установка
счетчика воды в квартире, если
семья получает субсидию? Куда
обратиться с заявкой на установку
водосчетчика?

М. ИВАНОВА, САО».

Как проинформировали в Де-
партаменте ЖКХиБ, основной до-
кумент, в соответствии с которым
регламентируется установка водо-
счетчиков, - постановление прави-
тельства Москвы №77-ПП от 10
февраля 2004 года «О мерах по
улучшению системы учета водопо-
требления и совершенствованию
расчетов за холодную и горячую
воду, тепловую энергию в жилых
зданиях и объектах социальной
сферы города Москвы». Относи-
тельно бесплатной установки счет-
чика в квартире принято постанов-
ление правительства Москвы №
803-ПП от 17 октября 2006 года
«Об установке индивидуальных
приборов учета холодной и горя-
чей воды для нанимателей жилых
помещений, получающих субси-
дии на оплату жилых помещений и
коммунальных услуг». Приемом и
рассмотрением заявок на установ-
ку квартирных приборов учета хо-
лодного и горячего водоснабже-
ния занимается ГУП ДЕЗ района.

В налоговой инспекции № 7, кото-
рая обслуживает район Тверской,
нам подтвердили, что, приобретая
недвижимость, можно вернуть часть
затраченных средств в виде налого-
вого вычета. Однако законом был
предусмотрен возврат части средств
при покупке только дома или квар-
тиры. Возврат же средств за приоб-
ретение комнаты в коммунальной
квартире до нынешнего года в зако-
не не был прописан. С 2007 года та-
кая процедура разрешена законом,
и, если бы гражданка Бучинская

оформила приобретение в этом го-
ду, она получила бы полагающийся
ей вычет.

В принципе она может обратиться
с заявлением в налоговую инспек-

цию, которая в соответствии с зако-
ном даст отрицательный ответ, на ос-
новании чего гражданка Бучинская
получит возможность отстаивать
свои права в судебных органах.

ДЕЗ ЗНАЕТ ВСЕ
«Как должно выглядеть заявление от жильцов на внесение

дома в список жилых строений, подлежащих косметическому
ремонту на 2008 год?

Вера МАРТЫНОВА, САО».

Для получения подробной информации по этому вопросу, ре-
комендуют в префектуре САО, следует обратиться в местный
ДЕЗ.

«Живу вблизи третьего транспортного коль-
ца. Порой, особенно летом, мне кажется, что в
атмосфере слишком много выхлопных газов.
Трудно дышать бывает. Каким-то образом кон-
тролируется в районе этой трассы качество
воздуха?

Вениамин КРУГЛОВ, ЮАО».

Как сообщили «МС» в городской админист-
рации, к 31 июля 2007 года будет полностью за-
вершено создание подсистемы мониторинга ка-
чества воздуха в районе третьего транспортно-
го кольца. Всего будет размещено девять авто-
матических станций по контролю за качеством
воздуха, состоящих из павильона и выносных

излучателей, которые будут собирать информа-
цию о качестве воздуха.

В частности, информация с излучателей, рас-
положенных на Кутузовском проспекте, владе-
ние 30/32 и улице Киевской, 22, будет стекаться
в павильон на Кутузовском проспекте, владение
39. Аналогичные павильоны планируется уста-
новить на Ленинском проспекте, 30, в районе
эстакады третьего транспортного кольца через
реку Чуру по направлению к Автозаводскому
мосту, на Хамовническом Валу, 24, в Светлом
проезде, 12, в Первом Кожуховском проезде,
владение 15, на Нижней Масловке, 10 и на
Спартаковской площади над Лефортовским
тоннелем.

ОБ УЧАСТКОВЫХ ПОЗАБОТИЛИСЬ
«Раньше мы знали своих участковых в лицо. Сейчас их видишь все

реже. Между тем от работы участковых зависит очень многое. Что
сейчас делается для того, чтобы укрепить эту службу, стимулировать
работу инспекторов?

Римма СТОЛЯРОВА, Ферганская улица, ЮВАО».

ЗАКОН ПОШЕЛ НАВСТРЕЧУ
«Приобрела в 2006 году освободившуюся комнату в коммунальной квар-

тире, где я прописана. Слышала, что, приобретая недвижимость, можно через
налоговую инспекцию вернуть часть затраченных на это средств в виде на-
логового вычета. Так ли это?

Ирина БУЧИНСКАЯ, 
район Тверской ЦАО».

ЧТОБЫ ТСЖ МОГЛИ ПОДНЯТЬСЯ

ЗА ВОЗДУХОМ НУЖЕН ГЛАЗ ДА ГЛАЗ

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Третье транспортное выдыхает СО, СН...



Реформа ЖКХ:8
ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС ДОЛЖЕН СТАТЬ
НАСТОЛЬНОЙ КНИГОЙ КАЖДОГО
СОБСТВЕННИКА – ЧТОБЫ ОН НЕ ПОТЕРЯЛ
ЖИЛЬЕ  ПО СОБСТВЕННОМУ НЕРАЗУМЕНИЮ
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Спрашивается, почему же лю-
ди не ставили счетчики раньше?
Многие жители не могли на это
решиться, поскольку не понима-
ли, станут ли они в результате
платить больше или меньше, чем
по нормативу. Кстати, Москва
стала едва ли не единственным
городом, где счетчики ставили за
счет средств бюджета. Причем
расходы уже окупились, учиты-
вая экономию средств бюджета,
ранее направлявшихся на субси-
дирование платежей при оплате
по нормативным показателям. Во
многих регионах установка об-
щедомовых приборов учета пол-
ностью из бюджета не оплачива-
ется, значительные расходы ло-
жатся на жителей. Установка
приборов учета выгодна людям.
Домовые узлы учета контролиру-
ют не только объемы  потребле-
ния, как квартирные приборы, но
и качественные параметры по-
ступающих ресурсов - темпера-
туру, давление и т.д. Они позво-
ляют видеть неучтенные потери в
доме и в общем имуществе,
часть которого также принадле-
жит собственникам квартир, соз-
дают возможности для реализа-
ции схем ресурсосбережения.
Квартирные приборы позволяют
реально экономить водопотреб-
ление. Своевременный ремонт
сантехники исключит потери, в
результате снизится уровень пла-
тежей, который не будет уже
столь значительным для семей-
ного бюджета. Вот почему повсе-
местное внедрение системы уче-
та ресурсов и оплата их фактиче-
ского потребления - это тоже ре-
форма.

- Наверное, сейчас, когда лю-
ди действительно оценили поль-
зу квартирных счетчиков, надо
как-то упростить процедуры, свя-
занные с их установкой. Нередко
поступают жалобы: счетчик по-
ставили, а он, оказывается, не
тот, его и на учет не берут.

- Действительно, сейчас надо
создавать условия для развития
программы установки квартир-
ных приборов учета. Необходимо
максимально упростить процеду-
ру для населения, проводить ее в
режиме «одного окна». Квартир-
ные приборы не только окупают-
ся быстро, но и позволяют сни-
зить общее потребление ресур-
сов, которые, как известно, доро-
жают быстрее всего. В Москве
утвержден порядок установки
квартирных приборов учета, в со-
ответствии с которым эта проце-
дура значительно упрощается.
Необходимо прийти в ЕИРЦ рай-
она, написать заявление, и рабо-
ты по установке приборов, в том
числе и приобретенных гражда-
нами, должны быть проведены.   

По сути дела, пообъектный
учет потребления - это одно из
важнейших условий выполнения

положений ЖК РФ. Наличие об-
щедомовых приборов учета су-
щественно облегчает приход в
жилищный сектор управляющих
организаций. Ведь они, как уже
было сказано выше, позволяют
контролировать не только объем,
но и качество поставляемого ре-
сурса.

- Чаще всего мы говорим о ре-
формировании отношений в сфе-
ре управления многоквартирны-
ми домами. Но ведь реформа
этим не исчерпывается?

- На самом деле речь, по сути,
идет об изменении системы уп-
равления всеми объектами ЖКХ.
Ведь государственные предпри-
ятия осуществляют управление
не только домами, но и объекта-
ми социальной сферы, отдельно
стоящими нежилыми зданиями,
в их ведении находятся и многие
объекты сложной инженерной
инфраструктуры, благоустройст-
ва и т.д. Поэтому сейчас стоит
архисложная задача - провести
преобразования действующей
системы управления, не обвалив
все это хозяйство. Кроме того,
необходимо создать механизмы
эффективного управления и го-
сударственной собственностью.

ЧИТАЙТЕ КОДЕКС!

- Все-таки ядро реформы в
жилищном секторе - это выбор
собственниками способа управ-
ления. Какие тенденции харак-
терны для этого процесса в сто-
лице? Насколько активно здесь
проявили себя москвичи?

- Два года уже действует ЖК
РФ, однако определенная актив-
ность населения наблюдается
только с середины прошлого го-
да.

- В связи с этим можно слы-
шать утверждения о том, что лю-
дям просто не хватало информа-
ции.

- Не могу полностью согла-
ситься с тем, что сказалась недо-
статочная информированность
населения. В Москве огромное
количество СМИ, которые осве-
щают практически все сферы
жизни, в том числе и проблема-
тику ЖКХ. Интернет заполнен
материалами об опыте «продви-
нутых» ТСЖ. Тот, кто пожелает,
всегда найдет источник инфор-
мации. Вместе с тем нельзя ут-
верждать, что в принципе где-то
сейчас можно получить всеобъе-
млющие и исчерпывающие све-
дения по всем аспектам этого во-
проса. Хотя очевидно, что ин-
формационно-разъяснительную
работу необходимо активизиро-
вать на всех уровнях.

Глубоко убеждена, что Жи-
лищный кодекс должен стать на-
стольной книгой каждого собст-
венника. Московская недвижи-
мость стоит колоссальных денег,
и большинство сегодняшних соб-
ственников, получивших кварти-

ры в результате приватизации,
купить их за счет своих средств
уже никогда не смогут. Одно это
должно подвигнуть людей на
изучение своих прав и обязанно-
стей. Ведь потерять собствен-
ность в результате неэффектив-
ного управления достаточно лег-
ко. Владелец квартиры должен
подумать о том, чтобы ее стои-
мость хотя бы не снижалась.

Нельзя не сказать и о пробле-
ме освещения реформы в СМИ.
Зачастую в публикациях те или
иные положения кодекса ком-
ментируются и толкуются весьма
вольно. Нередко авторы выступ-
лений в СМИ являются политиче-
ски ангажированными людьми,
что, как вы понимаете, не добав-
ляет объективности. Ведь у нас
все беды, обусловленные обя-
занностями собственников, при-
писывают Жилищному кодексу,
хотя и Гражданский кодекс опре-
деляет необходимость оплачи-
вать услуги в полном объеме. За-
кон о товариществах собственни-
ков жилья уже с 1996 года пред-
усматривает выбор способа уп-
равления. По сути дела, ЖК ввел
одну принципиально новую нор-

му: в домах, где собственники не
выбрали способ управления са-
мостоятельно, выбор управляю-
щей организации будет осущест-
влен на открытом конкурсе по
процедуре, установленной феде-
ральным актом. Это постановле-
ние Правительства РФ № 75 от 6
февраля 2006 года. Управлять
может предприятие любой орга-
низационно-правовой формы, в
том числе и государственное, но
либо выбранное собственника-
ми, либо определенное по итогам
открытого конкурса.

- Потому, наверное, у какой-то
части граждан возникают подоз-
рения, что им навязывают ДЕЗ
или иную организацию.

- Так оно и есть. Мне довелось
проанализировать большое чис-
ло обращений по этой проблема-
тике, которые поступают и на
наш пейджер «Реформа», и в ап-
парат мэрии. Обратила внима-
ние, что многие факты и ситуа-
ции, которые жители трактуют
как нарушения, на самом деле
таковыми не являются. Налицо
классическая проблема: жители
остаются пассивными и, не же-
лая создавать инициативную
группу и выбирать способ управ-
ления, просто ждут, что кто-то
придет к ним и предложит боль-
шой список, из которого они вы-
берут управляющую организа-
цию. Подход примерно такой же,
как при выборах: дайте списки
партий, а мы поставим галочки в
бюллетене. Вместе с тем инициа-
тивная группа самих собственни-
ков должна определить, какой
способ управления домом лучше
подходит для них и к чему они
готовы - к созданию ТСЖ или
приходу управляющей организа-
ции.

Конечно, больше активности
стали проявлять ДЕЗы, а вот жи-
тели в большинстве своем еще
достаточно пассивны. Если ка-
кая-то частная подрядная орга-
низация проявляет инициативу, у
многих жителей это тоже вызы-
вает иногда негативное воспри-
ятие. Но ведь это закономерно:
эксплуатирующая фирма, кото-
рая зачастую много лет работает
на данной территории, предлага-
ет жителям свои услуги еще и в
сфере управления. Ничего пло-
хого в этом нет, но жители опять-
таки считают, что им кого-то на-
вязывают. Недовольны ее рабо-
той? Так и не выбирайте!

Действительно, ситуация сей-
час непростая, поскольку рынок
управляющих организаций толь-
ко формируется. Многие подряд-
ные организации, занимавшиеся
обслуживанием жилищного

фонда, еще не имеют опыта ра-
боты в управлении. Что же каса-
ется управляющих организаций в
домах-новостройках, то они ра-
ботали  в других условиях, где и
состояние домов лучше, и статус
проживающего населения дру-
гой. Но полагаю, что этот рынок
будет очень быстро развиваться
в ближайшие годы.

- При выборе способа управ-
ления очень важно соблюсти все
требования закона. На что долж-
ны ориентироваться собственни-
ки при подготовке собраний?

- Прежде всего на ЖК РФ. Он
состоит из двух крупных блоков.
Первый посвящен социальным
вопросам, во втором блоке дос-
таточно подробно прописаны
процедуры, связанные с выбо-
ром способа управления много-
квартирными домами. Конечно,
ошибки при проведении собра-
ний возможны, если люди, кото-
рые их инициировали, не до кон-
ца разобрались в требованиях
закона. Если кто-то из собствен-
ников заметил нарушения, он
должен заявить об этом органи-
заторам собрания. Лучше про-
явить активность и провести но-

вое собрание, но уже без нару-
шений.

КОГО ПРИЗВАТЬ НА
УПРАВЛЕНИЕ?

- Ирина Павловна, давайте
вернемся к вопросу о рынке уп-
равляющих организаций. Так из
кого же выбирать?

- Как я уже говорила, рынок
управления только формируется.
Частных управляющих организа-
ций пока мало. В старом жилищ-
ном фонде потенциальной упра-
вляющей компанией нередко
становится подрядная организа-
ция. В новых домах, как правило,
действуют управляющие компа-
нии, созданные застройщиками. 

- А как ДЕЗы чувствуют себя в
этой ситуации?

- Должна сказать, что выбор
способа управления и связанные
с этим собрания в хорошем
смысле слова подстегнули ДЕЗы,
которые все-таки ощутили конку-
ренцию. Многие специалисты ди-
рекций поняли, что завтра могут
остаться не у дел, а потому акти-
визировали работу с населением.
В результате ДЕЗы стремятся
сейчас повысить качество обслу-
живания. Многие жители голосу-
ют за дирекции, но зачастую в
силу того, что их устраивает дей-
ствующая система, работающая
без сбоев. Они чувствуют себя
под надежной защитой государ-
ственных предприятий, то есть
органов власти. Но зачастую это
означает и пассивное отношение
собственников к управлению
своим имуществом, хотя бы в
форме организации выбора. Они
полагают, что власть будет и
дальше решать все вопросы.

- Хорошо, выбор сделан. Но
ведь его надо реализовать. Как
это осуществляется на практике?

- По этому поводу есть четкие
разъяснения Минрегионразви-
тия: управляющая организация
приступает к своим обязанно-
стям спустя 30 дней после за-
ключения договора с первым
собственником. Почему принята
такая, на первый взгляд не слиш-
ком демократичная схема? Поче-
му речь не идет о договорах, ска-
жем, с половиной собственни-
ков? А потому, что уже первый
договор налагает на управляю-
щую организацию совершенно
четкие обязательства. Если она
не приступит к работе, у первого
собственника, заключившего с
ней договор, появятся обосно-
ванные претензии, которые мо-
гут быть предметом судебных
рассмотрений. 

- Есть какая-то статистика по

уже сделанному москвичами вы-
бору способа управления?

- В Москве 30109 многоквар-
тирных домов. Выбран и реали-
зован способ управления в 31
проценте их них. То есть здесь
управляющие организации под-
писали договор хотя бы с одним
собственником. Еще в 63 процен-
тах домов способ выбран, но не
реализован. ТСЖ, ЖСК и ЖК
действуют в 3740 домах. Кроме
того, в стадии регистрации жи-
лищные объединения еще в 166
многоквартирных домах. И это
очень хорошо, потому что имен-
но жилищные объединения явля-
ются формой управления, кото-
рая в наибольшей степени защи-
щает права и интересы собствен-
ников. 

Собственники помещений в
десяти многоквартирных домах
выбрали непосредственное упра-
вление, но реализовать его не
смогли. Причем есть целый ряд
причин, которые делают эту за-
дачу практически невыполнимой.
Ведь каждому собственнику
здесь надо заключить отдельные
договора не только на перечис-
ление коммунальных платежей,
но и на все виды работ, которые
должны проводиться в доме те-
ми или иными специализирован-
ными организациями. Это теку-

щая эксплуатация и проведение
ремонта при подготовке к зиме,
вывоз мусора и очистка кровель
в зимнее время, ликвидация ава-
рий соответствующими служба-
ми... Можете сами продолжить
этот перечень, он будет огром-
ным. Люди не подумали об этом,
выбирая способ непосредствен-
ного управления.

ЛИЦЕНЗИЯ ПРАВО ДАЕТ

- Какие шаги, на ваш взгляд,
надо предпринять сейчас, чтобы
те или иные положения, продек-
ларированные ЖК РФ, наполни-
лись реальным содержанием?

- Нужен целый пакет новых до-
говорных документов. Важно
ведь не только провести собра-
ние и выбрать способ управле-
ния. Надо еще иметь возмож-
ность управлять домом. Мы всту-
паем в новую систему отноше-
ний, где необходимы договоры
собственника с управляющей ор-
ганизацией, нанимателя - с най-
модателем и с управляющей ор-
ганизацией, управляющей орга-
низации - со всеми структурами,
которые предоставляют дому
весь набор необходимых услуг и
ресурсов. 

Государственная система мог-
ла себе позволить обходиться
без договорных отношений, но в
условиях прихода частных орга-
низаций это просто невозможно.
Вот почему так актуально сфор-
мировать исчерпывающую базу
всех договоров, которые должны
заключаться по каждому дому.
Отсутствие даже одного из них
создает определенные пробле-
мы. Только на договорной основе
можно защитить права и интере-
сы всех сторон - и собственни-
ков, и нанимателей, и управляю-
щей организации. Ключевым
звеном системы является, конеч-
но, договор управления. Он дол-
жен не только определять права
и обязанности каждого субъекта,
но и достаточно полно описывать
виды работ, которые необходимо
проводить в доме. Центром раз-
работаны примерные договоры
на оказание услуг, примерный
договор управления, методиче-
ские рекомендации по организа-
ции проведения собраний по вы-
бору способа управления и соот-
ветствующие образцы бланков и
документов - проектов решений
собственников, извещений и т.д.
Разработаны также порядок пе-
редачи управления многоквар-
тирным домом от одной управля-
ющей организации к другой и
примерный устав ТСЖ.

Разработан, хоть и не в полной

мере, и ряд федеральных доку-
ментов. В их числе желательно
иметь примерный перечень обя-
зательных и дополнительных ра-
бот и услуг. Потому что если без
одних работ и услуг можно обой-
тись, то отсутствие других, свя-
занных, например, с обслужива-
нием инженерных систем дома,
грозит авариями. К сожалению, в
домах проживают собственники
с разными требованиями к уров-
ню обслуживания и разными до-
ходами. Эти факторы в условиях
следования нормам ЖК, при ко-
торых собственники сами опре-
деляют перечень работ в доме,
могут приводить к конфликтам. 

Следующий важнейший воп-
рос - лицензирование. На данный
момент управляющей организа-
ции не требуется специальной
лицензии для осуществления
своей деятельности. Лицензиру-
ются только конкретные виды
деятельности. Но считаю целесо-
образным вернуться к рассмот-
рению вопроса о выделении и
лицензировании функций управ-
ления.

ВЫБОР БЕЗ ОШИБКИ

- Ирина Павловна, в своих
письмах читатели нередко вы-
сказывают опасения, что в сфе-

ру управления жильем придут
недобросовестные частные ком-
пании. На ваш взгляд, насколько
эти страхи обоснованны?

- Это хорошо, что люди ответ-
ственно подходят к данному воп-
росу. В определенной степени та-
кие страхи имеют под собой ос-
нования. Действительно, в сферу
управления могут прийти нечис-
топлотные дельцы, чтобы со-
брать платежи и исчезнуть. Такая
опасность существует. Поэтому,
выбирая управляющую организа-
цию, надо иметь в виду целый
ряд параметров. В помощь собст-
венникам жилья мы разработали
перечень критериев, которые по-
зволяют сделать осознанный вы-
бор. Необходимо знать, какими
видами работ организация зани-
малась раньше, оценить кадро-
вый состав. Может быть и так,
что она образовалась недавно, но
там подобрались специалисты,
которые успешно и эффективно
трудились в коммунальной сфе-
ре. Организация не должна иметь
задолженности, она должна
предложить жителям свое виде-
ние управления домом, бизнес-
план. Важным фактором являет-
ся стоимость работ и услуг, кото-
рые жители должны будут опла-
чивать, если выберут эту органи-
зацию. Если же свежеиспеченная
компания образована совершен-
но случайными людьми, это уже
другое дело. Не менее важно
оценить материально-техниче-
ские ресурсы, которыми распо-
лагает организация. Имеет значе-
ние даже место расположения ее
производственной базы. Ведь ес-
ли даже очень хорошая компания
базируется где-нибудь в Бутове,
а намерена работать в Медведко-
ве, ясно, что накладные затраты
окажутся весьма высокими.

Полезно знать, в каких домах
организация работала раньше в
качестве управляющей или об-
служивающей. Поговорив с жи-
телями этих домов, можно  выяс-
нить их мнение. Одним словом,
надо быть активными собствен-
никами. Критерии оценки выбора
управляющих организаций и дру-
гая необходимая информация
размещены на сайте Департа-
мента ЖКХиБ, они направлены
во все управы районов.

- Насколько мне известно, в
помощь собственникам вы раз-
работали целый пакет докумен-
тов. Расскажите об этом подроб-
нее.

- Мы подготовили и разослали
в управы районов специальный
буклет с набором документации,
необходимой собственникам для
выбора способа управления и уп-

Ирина ШРАМКО:

СОБСТВЕННОСТЬ РОЖДАЕТ
Окончание. Начало на стр. 2
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Упроблемы безопасности теплоснабжения, связан-
ной с эксплуатацией оборудования ТЭЦ, тепловых
станций и котельных, есть несколько аспектов.

Главный из них - дефицит электроэнергии, с которым
столкнулись 16 регионов страны, в том числе и Москва.
И Виктор Семенов, президент организации «Некоммер-
ческое партнерство «Российское теплоснабжение», ре-
шил разобраться с дефицитом: какой он бывает и отку-
да появляется?

Когда энергетики работают в нормальном режиме,
дефицита электроэнергии нет. Имеется только пиковый
дефицит, возникающий в холодное время. Он появля-
ется из-за того, что весьма значительная часть электро-
энергии идет на нагрев воздуха в помещениях для обес-
печения нормальной жизнедеятельности.

Проанализировав информацию по потреблению
электроэнергии в Москве, специалисты из «Некоммер-
ческого партнерства» обнаружили, что пиковый расход
мощности, возникающий в самое холодное время, на
четверть, а порой и на треть, состоит из электроэнер-
гии, которая расходуется на обогрев и работу электро-
оборудования, установленного в многочисленных тор-
говых палатках.

Когда на улице тепло, такие добавления к стационар-
ным магазинам очень удобны. А вот зимой… Зимой
маленькую палатку можно рассматривать как настоя-
щего энергетического вампира, утверждает Семенов.

По замыслу в передвижных магазинах должны были
продавать только продукты первой необходимости –
хлеб, молоко, сахар... Ни торговля цветами, ни произ-
водство и продажа жареных кур, шашлыков, чебуреков,
ни работа больших холодильников, дабы заморожен-
ные продукты не портились в нагретом воздухе, ни
многое другое в тонарах не предусматривалось. А меж-
ду тем нормы и правила, рассчитанные на снабжение
жилых зданий определенными объемами электроэнер-
гии, на эти торговые точки не распространяются, за-
ключаются лишь договора на электроснабжение. В ре-
зультате на каждую такую палатку или тонар расходует-
ся по 10 киловатт мощности. И когда специалисты ста-
ли разбираться, то оказалось, что на установку магази-
нов на колесах требуется лишь разрешение Госавтоин-
спекции и управы района.

Если бы процесс установки тонаров был урегулиро-
ван, то проблема с нехваткой мощностей в столице на
обозримую перспективу была бы решена, утверждает
Семенов. Как это сделать? Начинать надо с самого про-

стого. Первое - запретить электрообогрев тонаров, ко-
торый сегодня осуществляется без какого-либо техни-
ко-экономического обоснования (раньше, кстати, на
это требовались нормативные документы). Второе -
ввести повышенный тариф при использовании элект-
ричества на обогрев палаток. Такое решение будет не
только необходимым, но и экономически вполне оп-
равданным: передача электроэнергии по временным
сетям требует дополнительных затрат и ведет к ее по-
терям. Третье - необходима нормализация системы по-
лучения разрешения на подключение субабонентов,
особенно получающих электроэнергию от жилых зда-
ний. Такие подключения, особенно если от одного до-
ма одновременно питаются несколько «энергетических
вампиров», нарушают энергетическую безопасность
самого жилого здания. 

Серьезную проблему зимой создают не только тона-
ры, но и большие торговые центры, где устанавливают
мощные калориферы - тепловые завесы как на входе в
магазин, так и на въезде транспорта в складские поме-
щения. Мощность их весьма и весьма значительна...

Зима в столице - настоящее испытание для энергети-
ков. Понижение температуры на 1 градус приводит к уве-
личению мощности потребления электроэнергии на 100
мегаватт. Раньше считалось, что такая прямая пропорция
сохранялась только до 15 градусов мороза, а затем она
уменьшалась, поскольку все отопительные электропри-
боры уже включены. Однако проведенное Семеновым
исследование показало, что это не так: график энергопо-
требления сохранял свою форму и при минус 25, 28 и 30
градусов. Каждый градус похолодания продолжал да-
вать 100 МВт прироста потребления мощности. 

Энергетики собираются ввести в строй весьма зна-
чительные новые генерирующие мощности, но только
для того, чтобы в пиковом режиме, в самое холодное
время, осуществлять электрообогрев воздуха в жи-
лых, торговых и производственных помещениях. Од-
нако, по мнению Виктора Семенова, необходимо соз-
давать такую генерирующую базу, при которой горо-
ду не будут страшны ни «вампиры», ни пиковые на-
грузки в морозные ночи. Нужна концепция развития
энергетической системы города, рассчитанная на де-
сятилетия вперед. И Департамент топливно-энергети-
ческого хозяйства столицы вместе с Департаментом
жилищно-коммунального хозяйства уже работают
над этой проблемой.

Михаил ТАРАНОВ

равляющей организации. Там
можно найти не только крите-
рии, о которых шла речь выше,
но и бланки расчета долей собст-
венности и методические указа-
ния по их заполнению, формы
протоколов и решений собраний,
образцы договоров и т.д. Если
следовать рекомендациям, леги-
тимность всех процедур воле-
изъявления собственников будет
обеспечена.

Мы разработали также мето-
дические рекомендации по соз-
данию ТСЖ, примерный устав
товарищества, рекомендации по
проведению собраний и органи-
зации текущей деятельности
ТСЖ. Здесь можно найти ответы
на вопросы, связанные с опре-
делением состава общего иму-
щества, с ведением хозяйствен-
ной деятельности, делопроиз-
водства, информационной ра-
боты в товариществах. Кстати,
нам очень важно знать о тех
случаях, когда представители
ТСЖ и других жилищных объе-
динений испытывают трудности
при получении этой документа-
ции в управах. Для жилищных
объединений (ТСЖ, ЖСК) раз в
месяц мы проводим бесплатные
семинары по вопросам эффек-
тивного управления домами, на

которые приглашаем профиль-
ных специалистов, проводим
консультации и в самом центре.

КОГО БОИТСЯ ЧАСТНИК?

- Ирина Павловна, в жилищ-
ных объединениях нередко воз-
никают конфликты. Скажем,
инициативная группа бьется за
создание в доме ТСЖ, другая,
зачастую не менее активная,
препятствует этому. Позже, ко-
гда товарищество уже сформи-
ровано большинством жителей,
меньшинство в разной форме
выражает свое недовольство.
Впрочем, вам это хорошо из-
вестно по жалобам, которые по-
ступают в исполнительные ор-
ганы власти. Какое вообще зна-
чение имеет согласие в жилищ-
ных объединениях?

- Проблема действительно
первостепенная, и очень хоро-
шо, что вы об этом спросили.
Важнейший вопрос - построе-
ние взаимодействия между соб-
ственниками и нанимателями
помещений внутри дома. Это
первое. Второе - выстраивание
отношений с управляющей ор-
ганизацией, либо, если создано
товарищество, - с правлением.
Сегодня под одной крышей жи-
вут люди, которые имеют раз-

личный социальный статус и
уровень материального достат-
ка, культурный и образователь-
ный уровень. У каждого из них
свои потребности, свои запросы
к качеству жилья и свое понима-
ние того, что должно включать в
себя управление домом. Взаи-
модействие всех собственников
и нанимателей, понимание соб-
ственниками не только  прав, но
и обязанностей по отношению к
своему жилью, выстраивание
нормальных отношений между
ними - все это становится абсо-
лютно необходимым, если мы
намерены сформировать соци-
ально стабильное поле в жи-
лищной сфере. Это важно и для
жителей, и для стабильной ра-
боты управляющей организа-
ции. 

Почему это так важно? Пото-
му что при отсутствии такой ста-
бильности частная управляю-
щая организация просто не вы-
живет на этом поле. Вот мы го-
ворили о том, что жители боят-
ся частных компаний. Но ведь
страхи-то взаимны. Частные уп-
равляющие организации не пой-
дут туда, где правила игры в
значительной степени непред-
сказуемы. Если взглянуть на си-
туацию в других сферах бизне-

са, мы увидим, что за полтора
десятилетия здесь уже сложи-
лись вполне понятные и пред-
сказуемые модели отношений.
Время перестрелок и разборок
осталось в прошлом, выстрои-
лись связи, которые позволяют
находить приемлемые решения.
В жилищной сфере эти модели
и правила рынка еще только
формируются.

- Значит, мы можем констати-
ровать: если в доме тлеет кон-
фликт собственников с неясны-
ми перспективами его разреше-
ния в пользу той или иной сто-
роны, частная компания не мо-
жет себя чувствовать уверенно.
При смене власти в доме, если
можно так выразиться, ее могут
просто «попросить» с управле-
ния, несмотря на уже сделанные
солидные материальные вло-
жения. Тогда, быть может, част-
нику выгодно, если в доме нет
ни товарищества, ни другой
формы объединения? Нет ТСЖ -
нет конфликта...

- Вынуждена, к сожалению,
отметить, что сейчас многие уп-
равляющие примерно так и рас-
суждают. Они еще не осознают,
что в доме им все-таки лучше
иметь дело с каким-то костяком
жителей - с инициативной груп-
пой, с товариществом. Лучше

именно с ТСЖ, а не с домкомом.
Почему? Потому что только с
юридическим лицом можно по-
строить эффективные отноше-
ния на договорной основе. ТСЖ
- это и есть юридическое лицо, а
вот домком таковым не являет-
ся. В состав домкома могут вхо-
дить не только собственники, но
и наниматели помещений, поэ-
тому в решении многих вопро-
сов он менее легитимен. В лю-
бой момент у тех же собствен-
ников помещений в доме, где
есть только домком, может воз-
никнуть вопрос о том, кому они
должны предъявлять претензии
по поводу тех или иных невер-
ных решений. Не каждому соб-
ственник может доверить защи-
ту своих прав. 

Конечно, домком в качестве
общественного образования аб-
солютно необходим на первом
этапе самоорганизации жите-
лей. Это начальная школа само-
управления, которую надо прой-
ти, чтобы двигаться дальше.
Мне известны люди, которые,
работая в домкомах и активно
отстаивая именно эту форму,
все-таки пришли к мысли о не-
обходимости создания ТСЖ.

Именно отработка различных
форм взаимодействия всех уча-

стников управления и техноло-
гий разрешения конфликтов
становится сейчас центральной
задачей. Решать ее очень и
очень непросто, ведь чем боль-
ше сторон участвует в конфлик-
те, тем труднее приходить к сог-
ласию. Первостепенное значе-
ние здесь имеет уровень инфор-
мационной работы. Зачастую
конфликты возникают именно в
тех ТСЖ, где люди просто не по-
лучают необходимую информа-
цию. 

- Как вы относитесь к тому,
что сейчас собственник кварти-
ры в доме, где большинством
голосов создано товарищество,
может не вступать в него?

- Отрицательно. Положение о
необязательности вступления в
ТСЖ требует пересмотра, по-
скольку оно как раз и провоци-
рует напряженность в отноше-
ниях и конфликтные ситуации в
многоквартирных домах. Реали-
зация ЖК РФ сейчас только
обострит эти вопросы.

Сегодня мы понимаем, что
нельзя обеспечить права одних
граждан, нарушая при этом пра-
ва других, живущих в том же до-
ме. В ситуации, когда большин-
ство собственников решило
объединиться в ТСЖ, отказ час-
ти собственников участвовать в
этом процессе означает их несо-
гласие с политикой данного то-
варищества. А это уже потенци-
альный конфликт. Чтобы этого
не происходило, необходимо
идти в товарищество и активно
участвовать в его работе, отста-
ивая свою точку зрения, а не
становиться в оппозицию к дей-
ствующему ТСЖ извне, не всту-
пая в него, поскольку все реше-
ния товарищества обязательны
и для тех, кто не является его
членами.

Не нравится политика предсе-
дателя или правления - иниции-
руйте собрание и принятие на
нем соответствующих решений.
Но не раскалывайте и не разва-
ливайте все. Ведь конфликт мо-
жет зайти так далеко, что нару-
шится управление домом, сис-
тема жизнеобеспечения. Пос-
ледствия ударят по всем жите-
лям, в том числе и по тем, кто
этот конфликт спровоцировал.

- Выходит, надо искать пути к
миру?

- А что нам еще остается? Ес-
ли мы живем под крышей одно-
го дома, а собственников в нем
так много и они хотят ими оста-
ваться, то мы  обречены на само-
организацию, взаимодействие и
поиск совместных решений.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ
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Не секрет, что теплоэлектро-
централи, обеспечивая город
электроэнергией и теплом,

загрязняют атмосферу и поверхно-
стные водоемы. Чтобы повысить
КПД и эффективность работы круп-
ных ТЭЦ и при этом снизить нагруз-
ку на окружающую среду, прихо-
дится принимать весьма неожидан-
ные, нестандартные решения.

В столице проблемы уменьше-
ния воздействия выбросов вред-
ных веществ в воздух постепенно
решаются. С целью снижения со-
держания в них оксидов азота, наи-
более опасного для окружающей
среды, широко применяется сту-
пенчатое сжигание топлива, вне-
дряются схемы рециркуляции. Эти
и другие технологические меропри-
ятия позволяют сократить выбросы
оксидов азота в 2-4 раза. Более эф-
фективным, но вместе с тем и зна-
чительно более дорогостоящим
способом улучшения атмосферы в
районе ТЭЦ является установка на
трубах специальных фильтров,
полностью снимающих проблему
загрязнения оксидами азота.

Гораздо сложнее сократить объ-
ем стоков, которые сбрасываются в
окружающие ТЭЦ водоемы. Надеж-
ность теплоснабжения города во
многом зависит от качества подго-
товки воды, поступающей на тепло-
трассы и обогревающей жилые
кварталы. Чтобы уменьшить внут-
реннюю коррозию теплопроводов,
химические цеха ТЭЦ вырабатыва-
ют специальную умягченную воду.
Для снижения общей жесткости во-
да пропускается через натрий-кати-
оновые фильтры. При этом, чтобы
фильтры работали эффективно,
необходимо регулярно проводить
их регенерацию с помощью соли
натрия. В результате образуются
десятки тысяч кубометров рассо-
лов, которые разбавляются до не-

опасных концентраций и сбрасыва-
ются в канализацию, а затем, после
очистки, - в реки, что с точки зре-
ния экологии отнюдь не безвредно.

На столичной ТЭЦ-26 с помощью
специалистов из ПГО «Гидроспец-
геология» и ВНИПИ-промтехноло-
гия была разработана безотходная
технология использования и утили-
зации воды, получаемой для реге-
нерации фильтров. Под Москвой на
большой глубине находятся под-
земные источники высокоминера-
лизованных вод с содержанием со-
лей хлористого натрия (несколько
десятков граммов на литр рассола).
По своему составу эти рассолы мо-
гут успешно заменить использую-
щуюся сухую соль, продукт хими-
ческого производства. Стало быть,
не надо покупать химикаты, так что
экономически это выгодно. Не
страдает и экология. Использова-
ние подземных рассолов позволи-
ло уменьшить загрязнение поверх-
ностных водоемов отработанными
водами, оставшимися после реге-
нерации фильтров.

Для реализации этой технологии
на ТЭЦ-26 был введен полигон,
включающий девять скважин глу-
бокого бурения. Две из них служат
для откачивания из подземного во-
доносного горизонта естественного
рассола и закачивания в тот же го-
ризонт отработанных после регене-
рации вод. Кроме того, имеется це-
лый комплекс скважин, с помощью
которых осуществляется монито-
ринг состояния подземного бассей-
на на разных уровнях. Расстояние
между скважиной, откачивающей
рассол, и скважиной, закачиваю-
щей под землю отработанные во-
ды, составляет 400 метров.

В связи с тем что в теплоцентра-
лях были значительно снижены по-
тери воды, объем сбрасываемых
отработанных рассолов резко со-

кратился. И продолжительность
работы полигона была увеличена
вдвое.

Проведенная научно-исследова-
тельскими организациями оценка
воздействия добычи и возврата
подземных вод на окружающую
среду показала, что на подземных
пресных водах это не отражается.
Во время регенерации фильтров
происходит только замещение ио-
нов натрия на ионы кальция и маг-
ния. Иными словами, состав воз-
вращаемых под землю вод практи-
чески идентичен природному и в
перспективе не повлияет на ис-
пользование недр для каких-либо
других целей.

После того как водоносный го-
ризонт между этими двумя скважи-
нами полностью заполнится отра-
ботанными водами, для отбора ес-
тественного рассола будут исполь-
зоваться скважины, пробуренные в
полутора километрах от первых.

Использование на ТЭЦ-26 ОАО
«Мосэнерго» полигона для отбора
естественных рассолов и закачива-
ния под землю отработанных в про-
цессе регенерации вод доказывает
высокую эффективность этого ме-
тода для уменьшения нагрузки на
окружающую среду ТЭЦ и других
крупных промышленных произ-
водств, которые используют умяг-
ченную воду в больших объемах. По
оценке специалистов, во многих ре-
гионах России имеются соответст-
вующие геологические условия для
организации подобных полигонов.
Это центральная часть Русской
платформы (за исключением Воро-
нежской, Курской и части Липецкой
и Ленинградской областей), Повол-
жье, Северный Кавказ, Ставропо-
лье, Западная Сибирь. Так что мос-
ковский опыт может быть востре-
бован весьма широко.

Михаил БУРЛЕШИН

КТО ОБУЗДАЕТ
ЭНЕРГОВАМПИРОВ?
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ПОДЗЕМНЫЕ РАССОЛЫ: 
ДЕШЕВЛЕ И ПОЛЕЗНЕЕ



Трудно писать о человеке, которого
почти не знаешь. Правда, выруча-
ет биография, те ступеньки жиз-

ненной лесенки, по которой можно уга-
дать, куда он шел, к чему стремился. У
Марии Яковлевны Кулинич этих ступе-
нек не так уж много. 30 лет назад при-
шла работать в коммунальный комп-
лекс столицы дворником. И работает до
сих пор, но уже начальником паспорт-
ного стола ЕИРЦ района Крылатское.

Паспортный стол? Кто-то ухмыльнет-
ся, кто-то зевнет... Да, работа нудная, тя-
желая, кропотливая. Поэзии тут нет. Од-
на проза. Но кому-то надо заниматься и
прозой. Впрочем, в наши дни иногда и
унылая проза превращается в драму...

То, о чем мне бы никогда не расска-
зала Мария Яковлевна, поведал ее на-
чальник - заместитель руководителя
ЕИРЦ Западного округа Вячеслав Муля-
ев. «Она человек скромный, очень доб-
рый, очень терпеливый. 140 рабочих
часов Мария Яковлевна потратила на
обход жителей домов, чтобы помочь им
в выборе управляющей компании. Это
своеобразный рекорд среди сотрудни-
ков районных ЕИРЦ. Недаром префект
ЗАО Юрий Алпатов выразил ей благо-
дарность и наградил почетной грамо-
той. Кстати, работа эта - сверхплановая
- осуществлялась по поручению управы
Крылатского. Но что за работа! И собак
жильцы на Марию Яковлевну спускали
(в прямом смысле), и оскорбляли, и
дверь не открывали. Чего только не на-
терпелась от своих подопечных 65-лет-
няя женщина...»

- И хоть накануне праздника не хоте-
лось мне кого-то обижать, но как сдер-
жишься - ведь не за себя обидно! - с го-
речью говорит Вячеслав Анатольевич. -
Люди у нас ведут себя порой безобраз-
но, по-хамски. А Мария Яковлевна мно-
гим годится в матери...

Муляева понять можно: два раза в
году мы поздравляем друг друга: жен-
щины - мужчин, мужчины - женщин. А в
остальные дни?

Под началом у Марии Яковлевны Ку-
линич работают молодые девчонки. И
волей-неволей берут с нее пример: на-

чальник почти всегда - образец для
подражания. Сколько конфликтов уда-
ется уладить благодаря доброжела-
тельности Марии Яковлевны! Люди ча-
сто обижаются на паспортный стол: то
не прописывают, то справки не выдают
какие надо. И - срываются, набрасыва-
ются на начальника с руганью, чуть ли
не с кулаками. Но законы и инструкции
не Кулинич писала, а те начальники, что
наверху. С них бы и спросить иной
раз...

- Если всерьез подходить к этому, -
говорят сотрудницы паспортного стола,
- можно хоть каждую неделю милицию
вызывать - с клиентами разбираться.
Но на это нет времени и... желания. На-
до работать. Бесконфликтно, как Кули-
нич.

Мария Яковлевна - ветеран комму-
нального хозяйства округа. И покидать
свой пост пока не собирается. В ЕИРЦ
пошла молодежь - ее надо воспиты-
вать, учить. Порой самому элементар-
ному: терпению, аккуратности, ответст-
венности.

- Мы очень дорожим такими руково-
дителями, как Мария Яковлевна, - го-
ворит Муляев. - Во многом благодаря
ее инициативности почти все жители в
Крылатском уже нашли управляющую
компанию, подписали документы. Лю-
ди не обивали порогов, наши сотрудни-
ки приносили нужные документы са-
ми... И конечно, ощущаем, что во мно-
гом являемся должниками наших тру-
жениц. Спасибо правительству Моск-
вы, которое заботится о столичных
ЕИРЦ, и мы как-то можем поощрить их
материально. На хрупких женских пле-
чах во многом и держатся столичные
ЕИРЦ.

Коллектив ЕИРЦ Крылатского друж-
ный. В канун праздника будет общий
стол, поздравления. А потом опять буд-
ни. «Во все времена, - говорит Мария
Яковлевна, - бранили дворников, бра-
нили техников-смотрителей, паспорти-
сток. Они всегда самые беззащитные.
Поэтому праздники нам нужны...»

Николай 
ПЕРМЯКОВ

10 Скромные хозяйки
ДВА РАЗА В ГОДУ МЫ ПОЗДРАВЛЯЕМ
ДРУГ ДРУГА: ЖЕНЩИНЫ – МУЖЧИН,
МУЖЧИНЫ – ЖЕНЩИН... 
А В ОСТАЛЬНЫЕ ДНИ?
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16автобусный парк располагается
на южной оконечности Южного
столичного округа, его, естест-

венно, и обслуживает. Каково же было
наше удивление, когда нам сообщили,
что в 16-м нынче трудятся водителями не
одна, а восемь женщин! Ну, видимо, это
очень крепкие, могучие сударыни, пред-
полагали мы, - из тех, что коня на скаку
остановят.

Но к нам подошла невысокая хрупкая
женщина и застенчиво улыбнулась:

- Я Лариса Дьяченко.
- Ничего себе! - невольно вырвалось у

меня. - И вы - водитель автобуса?!
- А что,  не похоже? - рассмеялась Ла-

риса, смахнув легкомысленную челку со
лба.

Действительно, было не похоже. Ох уж
эти стереотипы! Впрочем, удивляться мы
только начали.

Лариса - коренная москвичка,
абориген Южного округа Москвы. Здесь
же окончила школу.

- Вы еще скажете, что с детства мечта-
ли водить автобус?

- Вовсе нет, хотя мой папа более 35 лет
отработал водителем автобуса в 9-м пар-
ке.

- Гены, стало быть?
- Какие там гены! Когда я  в свое вре-

мя, уже взрослой, подошла к нему и ска-
зала, что хочу сесть за руль автобуса, он
отреагировал, мягко говоря, очень хо-
лодно.

- О чем же вы мечтали в нежном воз-
расте? Хобби, увлечения?

- Девчонкой я была тихой, иногда
очень хотелось уединиться, потому что...
У нас в семье - семеро детей, я старшая
сестра. Шум и суета - привычная обста-
новка. В общем, мы жили очень дружно,
но вот вы спрашиваете о хобби... Я как
старшая в детстве и отрочестве нянчила
детей, помогала маме на кухне, стирала -
машин-то стиральных не было... Словом,
никакого свободного времени.

Возможно, поэтому, наверстывая упу-
щенное, Дьяченко стала усиленно зани-
маться собой, когда малыши подросли.
В 10-м классе - ну очень поздно! -  ак-
тивно занялась спортом. Сначала вело-
сипедным, став в результате обладате-
лем первого разряда. Получив школь-
ный аттестат, поступила в медучилище,
которое и окончила. В 20 лет вышла по
большой любви замуж, в счастливом за-
мужестве пребывает по сию пору. Муж -
электрик, работает в автосервисе. С ве-
лосипедом Лариса рассталась довольно
быстро и пошла... в регби.

- В регби? Ничего себе! Но послушай-
те, там же должны быть девушки круп-
ные, фигуристые, извините - с мускула-
ми. А вы...

- Я тогда еще худее была, - вновь за-
смеялась Дьяченко. - Главное, говорили
тренеры, как девушка двигается и мыс-
лит на поле. А с этим у меня оказалось
все в порядке.

Тогда женское регби в
России только начинало раз-
виваться. Лариса играла в
команде «Славянка», соз-
данной на базе прославлен-
ной мужской регбийной ко-
манды «Слава». Дважды в
составе своего коллектива
становилась чемпионкой
страны.

- Да, Лариса, говорите, ти-
хая - а на самом-то деле вы
экстремалка!..

- Но ведь в тихом омуте...
В 24 года, девять лет назад,

Лариса родила Дашеньку. 
- Вы знаете, - призналась Дьяченко, -

моя младшая сестра стала мамой рань-
ше. Я приезжала к ней, нянчила племян-
ницу и думала: «Нет,  я не хочу детей.
Слишком устала в детстве». А появилась
Даша - поняла: господи, какое же это
счастье! Моя дочка - это целый мир. Сей-
час занимается спортивной гимнастикой
в ЦСКА. Тренировки до вечера. Приходит
домой и... танцует. Хореографом хочет
стать.

Несколько лет Лариса Викторовна си-
дела дома с ребенком, пока в один пре-
красный день не решила: надо идти ра-
ботать!

- Но почему - водителем автобуса?
- А почему нет? В трамваях и троллей-

бусах женщины работают давно. Я ду-
маю, в троллейбусе даже сложнее.

- Но ведь автобус - такая тяжелая ма-
шина! Впрочем, я забыл - вы же регбист-
ка...

- При чем здесь это? В автобусе руль
очень легкий. Никаких проблем!

Осваивала машину Дьяченко с нуля.
Поначалу паниковала: «А вдруг автобус
сломается - как я его ремонтировать бу-
ду?» Потом пришло мастерство. Говорит,
за рулем чувствует себя очень комфорт-
но. Она обслуживает 709, 275, 274-й мар-
шруты. Все они проходят через забитое
машинами Каширское шоссе. 

- Ну да, пробки! Что ж теперь делать?
- пожимает плечами наша экстремалка. -
Чего мужики по этому поводу шумят? Я
еду, мурлычу про себя песенки...

- Неужели никаких подколок не было?
Мол, женщина - и за рулем автобуса...

- Еще скажите: «Я и стекла протерла,
и коврики в салоне вытрясла, а машина
не едет...» Понятное дело, сначала зада-
вали вопросы. Пассажиры, входившие в
салон, удивлялись: «Ой, девушка за ру-
лем». Но у нас в 16-м все девчонки при-
шли примерно в одно и то же время. А в
парке народ душевный - помогали и по-
могают.

- А кто, на ваш взгляд, лучше водит
машину  - мужчина или женщина?

- Это дело индивидуальное. Бывает,
мужчина 20 лет за рулем, а водит кое-
как. Случается, и женщины на дорогах
«тупят». Еду как-то по Каширке, на пово-
роте - легковушка, блондинка за рулем.
Ждет, пока подъеду поближе, и вдруг пе-
ред самым носом автобуса лихо развора-
чивается. Так ей вздумалось!

- А как же с графиком работы? В три
часа ночи встань, в четыре утра - в рейс...
А если сегодня вы во вторую смену, зна-
чит, в парке в два ночи будете?

- Муж понимает, дочка, конечно, скуча-
ет. Но в парке идут навстречу: у меня пять
рабочих дней подряд, а суббота - воскре-
сенье выходные, могу побыть с семьей. 

- Вы, видно, мама серьезная?
- Не то слово! Сумасшедшая я мама,

тигрица. Понятно, ночью, когда в первую
смену выходить, хочется поспать. Но ра-
бота есть работа. Мне за рулем нравится,
да и зарплата, считаю, очень приличная. 

- Второго ребенка, извините, не плани-
руете?

- Пока не знаю. Если здоровье позво-
лит... Мне бы хотелось и на сочлененном
автобусе поработать.

- Лариса, а сколько у вашей мамы вну-
ков?

- Ох, считать надо. У двух сестер  и
брата - по двое, у меня и третьей сестры
- пока по одному. Стало быть, восемь

- Восьмого марта, значит, за столом
будет порядка 20 человек.

- Ну да! Подождите, восьмое выпада-
ет на четверг? Выходит, я в рейс пойду.
Ну и что? Вечером отметим. Зато выход-
ные проведу с дочкой и мужем. Все-таки
я в первую очередь мама и жена. И это -
хорошо!

Владимир РАТМАНСКИЙ

Традиционно считается, что жен-
щины лучше справляются с рабо-
той, требующей усидчивости, со-

средоточенного внимания, терпения,
тогда как мужчины – прирожденные
стратеги, генераторы идей, словом, ли-
деры. Надежда Владимировна Юдина
руководит ГУ ЕИРЦ района Новогирее-
во, признанным лучшим в Восточном
округе столицы. Под ее началом 34
женщины, а значит, она и высокопро-
фессиональный специалист, и лидер, и
психолог.

...Утро. Мы заранее договорились,
что я приеду пораньше, так как во
второй половине дня у Надежды Вла-
димировны прием населения. Но ин-
тервью никак не удается начать: по-
жилой человек, пришедший за разъ-
яснением по поводу коммунальных
платежей, теперь уже обсуждает си-
туацию с памятником советскому во-

ину в Эстонии. Юдина, проконсульти-
ровав по основному вопросу, не пре-
рывает старика, внимательно слуша-
ет. Наконец эмоциональный посети-
тель уходит.

- Часто приходится «политинформа-
ции» проводить?

- Бывает, - улыбается Надежда Вла-
димировна. - Что делать, одиноким по-
жилым людям бывает не с кем погово-
рить, вот и приходят к нам не только по
делу, но и пообщаться.

Общаться ей приходится много – та-
кова специфика профессии. А десять
лет назад Надежда Юдина была инже-
нером-конструктором в престижной
фирме и представить не могла, на-
сколько радикально изменится ее
жизнь. Экономические потрясения тех
лет уничтожили сотни предприятий, и
тысячи специалистов были вынуждены
осваивать новые профессии. Надежда
Владимировна решила работать в го-
родском жилищно-коммунальном хо-
зяйстве: начинала оператором, потом
стала руководить группой, дальше –
назначение заместителем директора.
Теперь она, что называется, первое ли-
цо. Кстати, трудиться довелось и в Се-
веро-Восточном, и в Центральном ок-
ругах. В ВАО она работает всего лишь с
октября 2005 года - тогда ее «мобили-
зовали» наводить порядок в самом не-

благополучном ЕИРЦ - Новогиреев-
ском.

Теперь руководимый Н. Юдиной еди-
ный информационно-расчетный центр,
как уже упоминалось, стал лидером.
Состав работающих молодой: 25 – 35
лет. Впрочем, есть сотрудницы и по-
старше - они работают в основном в
паспортном столе.

- Я очень довольна новым поколени-
ем специалистов, - говорит Надежда
Владимировна. – Все девочки с высшим
либо со средним специальным образо-
ванием, внимательны, схватывают ин-
формацию на лету. Практически все
окончили компьютерные курсы. Кроме
этого, работая в абонентском отделе,
нужно ориентироваться и в юридиче-
ских вопросах, потому что часто прихо-
дят за консультацией, как, к примеру,
лучше оформить собственность на
квартиру, чтобы меньше платить за
коммунальные услуги. Особенно это
волнует пожилых людей - для них это
вопрос выживания.

От сотрудниц ЕИРЦ требуется не
только высокий профессионализм, но
и терпение, тактичность. Ведь только
один день в неделю они работают ис-
ключительно с документацией, а ос-
тальные пять параллельно ведут бух-
галтерские расчеты и жителей прини-
мают. Расчеты сложные – выписка еди-

ных платежных документов, учет льгот,
долгов... Сложные посетители тоже не
редкость. А у каждой сотрудницы и
своих личных проблем хватает. Именно
поэтому каждый рабочий день в ЕИРЦ
района Новогиреево начинается не в
9.00, а на пятнадцать минут раньше.

- Я смотрю, какое настроение у дево-
чек, даю им установку – будьте в тече-
ние дня такими же приветливыми и
бодрыми, как сейчас, - рассказывает
Надежда Владимировна. – А если у ко-
го-то сложности, помощь требуется,
обязательно помогаю.

Коллектив здесь действительно
дружный. Сотрудницы ценят и добро-
желательную обстановку, и, что не ме-
нее важно, приличную зарплату. В сре-
днем она составляет примерно 15 тысяч
рублей, не считая премий. Несколько
человек уволились, не выдержав на-
грузки, но после пожалели об этом и
хотели вернуться. Увы, вакансии здесь
долго не пустуют. 

Вопрос, как в ЕИРЦ района Новоги-
реево планируют отмечать наступаю-
щий праздник 8 Марта, заставил Наде-
жду Владимировну задуматься: «Даже
не знаю... Мы ведь в предпраздничный
день, как и обычно,  до восьми вечера
работаем. Может быть, после рабо-
ты...»

Татьяна ПОМЕЛОВА

ТЕРПЕНИЕ КАК ДОЛГ - 
НАШ, НЕОПЛАТНЫЙ

НЕ ЦИФРОЙ ЕДИНОЙ...

Женщины успешно осваивают мужские профессии, как бы сильный
пол ни сопротивлялся. К примеру, мы постепенно привыкаем к пре-
красным созданиям, управляющим легковушками, не забывая отпус-
кать колкости по поводу женской взбалмошности за рулем. Но чтобы
дама управляла огромным пассажирским автобусом...

АВТОБУС, РЕГБИ
И СЕМЕЙНЫЙ ВЫХОДНОЙ
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НЕ БУДЬ ВОСЬМОГО МАРТА, МЫ В БУДНИЧНОЙ

СУЕТЕ МОГЛИ БЫ И НЕ ОСОЗНАТЬ, 
КАКИЕ ОНИ НЕУСТАННЫЕ, НАДЕЖНЫЕ 

И СКРОМНЫЕ – ХОЗЯЙКИ НАШЕГО ГОРОДА
большого города

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 8 (211), 7 - 13 марта 2007

СКОРО
ЗАЦВЕТЕТ 
И СИРЕНЬ
После шумной и суетной Москвы Зеленоград

встречает такой тишиной, что закладывает
уши. Много белого и зеленого цвета - потому

что елки растут в центре города. «Самый экологиче-
ски чистый округ», - вспоминаю я. А кто поддержи-
вает чистоту, кто делает город таким уютным и ком-
фортным? Оказывается, что в этой сфере давно уже
женщин больше, чем мужчин.

Сегодня мы договорились встретиться с техником-
смотрителем 7-го микрорайона Валентиной Собчук.
Должность эта, говорит генеральный директор ОАО
РЭУ-5 Галина Голицина, теперь называется «мастер по
санитарному состоянию жилого фонда».

Последний раз я приезжала сюда полтора года на-
зад, летом, когда микрорайон благоустраивали: рас-
ширяли гостевые автостоянки, делали современную
спортивную и детскую площадки, разбивали клум-
бы, заменяли скамейки.

Сейчас вдоль дорожки, ведущей к ряду длинных
девятиэтажных домов, на теплых решетках вентиля-
ции стоят домики, сделанные заботливыми руками
жильцов. Валентина объясняет:

- Это кошачья столовая, животных кормят женщи-
ны из соседних домов.

Никто кошек не гоняет, и это придает облику го-
рода какой-то домашний вид. Сама Валентина живет
здесь больше сорока лет. «Лучшие работники везде
- местные жители, они к городу относятся как к род-
ному», - замечает мастер. Таких она берет на работу
с удовольствием. Есть еще «дачники» - летом пашут
на даче, а на зиму, когда платят побольше, устраива-
ются дворниками.

...Идем по аллеям микрорайона. Большие корпуса
заслоняют двор от дороги, а внутри двора, оказыва-
ется, высажен целый парк! Информация об этом
расположена на зеленом стенде, и я читаю: листвен-
ницы, каштаны, липы, акации, сирень...

- У нас люди любят гулять в своем дворе... Приез-
жайте, когда сирень зацветет!

Мы подходим к подъезду. Коричневая дверь его
расписана цветами, это похоже на веселую вышивку
гладью. Так украшены и двери соседних подъездов.

Входим в ее подъезд. Оглядев чистый приветли-
вый холл, я непроизвольно спрашиваю:

- Это дом кооперативный? Чисто-то как!
Оказывается, здесь нет таких домов, кооператив-

ных. Просто сюда селили заводских сотрудников,
которые друг друга знают. И не принято здесь гро-
мить родное гнездо, поэтому в подъездах так акку-
ратно. Валентина Федоровна заглядывает в ковш
мусоропровода, я тоже. Железная емкость чистая,
ничем не пахнет. Оказалось, их моют специальным
дезсоставом, рабочим приходится даже перчатки
надевать.

Опять выходим на тротуар. Жители, между про-
чим, не любят, когда дворник чистит его до асфаль-
та. Любят, чтобы снежок под ногами хрустел и что-
бы щебнем было посыпано.Сейчас в РЭУ два тракто-
ра, и это сильно облегчает жизнь дворников, а зна-
чит, и жильцов: теперь уборка дворов идет гораздо
быстрее.

Не все так благостно, как хотелось бы, рассказы-
вает Валентина Федоровна. Есть в корпусах охотни-
ки справить малую нужду в лифте, поджечь почто-
вый ящик...

- Знаем, кто это! Но что ж теперь - ОМОН, что ли,
вызывать?

Уборка подъездов начинается в 5 утра, а в начале
восьмого Валентина Собчук уже видит ее результа-
ты. По микрорайону с утра пробегает и глава управы
Матушкино-Савелки Виктор Ласточкин. Не только
он смотрит, хорошо ли работают санитары города, -
есть еще АТИ, жилинспекция, ДЕЗ, префектура. Но
главные контролеры - жители корпусов.

В РЭУ частенько приходят наниматься мужчины.
Вот и недавно один приходил. С виду вполне здоро-
вый человек. Но не выдержал физических нагрузок,
ушел через две недели.

- И алкоголики здесь не работают - они слабые.
Работают мои золотые кадры, на которых я всегда
могу положиться.

- Ну а случись - запил, например, дворник. Что вы
делать будете?- спрашиваю.

- Беру лопату и выхожу за него, - спокойно отве-
чает Валентина Федоровна.

Подходим к дворнику, который сосредоточенно
убирает тяжелый мартовский снег. Невысокий паре-
нек из Киргизии улыбается на ласковое приветствие
мастера:  «Привет, Малыш!»

Приезжие здесь редкость, этим Зеленоград резко
отличается от столицы. Азбад говорит, что никогда
столько снега у них на родине не видел. Работают
они здесь вместе со старшим братом, а жилье сни-
мают в деревне неподалеку. Валентина Федоровна
добавляет, что работает новичок хорошо, все его
любят и зовут «малышок».

Она провожает меня к остановке - спокойная, хо-
зяйственная женщина, которая свою женскую лю-
бовь к порядку распространила на весь любимый го-
род. Потому и старается сделать его таким же ком-
фортным, как собственное жилье.

Галина КРАСОВА

Вбыстро меняющемся мире
должно быть что-то неизмен-
ное, твердое, на что человек

может всегда опереться. Примером
такого сохранения традиций стала
МОЭК. Здесь в профсоюзе состоят
около 14 тысяч человек из 18 тысяч
работающих. И поговорить о тонко-
стях общественной работы я пришла
к Татьяне Образцовой, председате-
лю профкома филиала «Северный»
ОАО «МОЭК».

Татьяна Борисовна наливает мне
кофе, и я сразу понимаю: это не
пресловутая Шурочка из кинофиль-
ма «Служебный роман», которая со-
бирала копейки на венок живому
еще сотруднику. Татьяна сейчас пи-
шет программу социальной под-
держки сотрудников на пять лет впе-
ред. Такое планирование позволит и
руководству, и коллективу понять,
что их отношения стабильные и за-
висят от условий коллективного до-
говора, а не от прихотей начальника:
хочу - дам премию, хочу - не дам,
хочу - уволю без выходного посо-
бия. Не секрет ведь, что в наши дни
многие предприниматели к своим
сотрудникам относятся, как к крепо-
стным. В крупных организациях так
не принято. Несолидно как-то, гово-
рит Татьяна. Недавно был такой слу-
чай: не сложились отношения у сот-
рудницы с начальством, принесла
она заявление на увольнение. Стали
разбираться, почему так получи-
лось.

- Жаль человека: уходит в никуда,
да и компания на ее обучение день-
ги тратила - что ж сразу отпускать-
то?

Позвонила Образцова на другой
участок, и сотрудницу просто пере-
вели на аналогичную работу.

- Потом звонила, спасибо говори-
ла, теперь у нее все хорошо: и отно-
шения сложились, и близко к дому...

Это так, будни рабочие. Из них
жизнь общественная складывается:
люди приходят с самыми разными
вопросами, иногда просто посовето-
ваться. Еще не так давно мы смея-
лись, когда жены бегали жаловаться
на мужей в профком. Но вот когда
некуда стало жаловаться - многие
вспомнили те времена. Недавно на
профсоюзном собрании обсуждали
условия нового коллективного дого-

вора - и речь зашла о помощи мате-
рям-одиночкам. Государственное
пособие по уходу за ребенком - пол-
торы тысячи в месяц. Как на них
прожить одинокой женщине с ди-
тем? Неожиданно это предложение
на собрании поддержал мужчина:
говорит, предприятие готово допла-
чивать таким женщинам.

- Мы ему аплодировали, - улыба-
ется Татьяна Борисовна, - тем более
что этот пункт в коллективный дого-
вор предложил включить именно
мужчина!

А дорога к общественной работе
у Татьяны Образцовой была такой:
техникум, институт, 20 лет работы
инженером, потом люди выбрали в
профком. И теперь она увлеченно
занимается их проблемами.

В позапрошлом году одна сотруд-

ница уехала отдыхать в Египет, там
попала в аварию. Остался человек в
чужой стране без поддержки, и
только родная МОЭК сделала все
возможное, чтобы помочь ему: лю-
ди тогда откликнулись на призыв
профсоюза, собрали денег на доро-
гую операцию.

В МОЭК в дополнение к хорошей

зарплате есть увесистый социальный
пакет: оздоровительные лагеря, воз-
можность бесплатно поехать в сана-
торий, поддержка многодетных, ве-
теранов и еще многие очень привле-
кательные привилегии, дающие че-
ловеку ощущение защищенности и
причастности к большой, мощной
компании. Я была недавно на конкур-
се профессионального мастерства
сотрудников - и сильно порадова-
лась количеству молодых мужчин,

которые там работают и стремятся
завоевать престижное место на кон-
курсе. Победа в нем, кстати, означа-
ет 25-процентную прибавку к зарплате!

Татьяна наливает мне еще кофе.
Но как только я пытаюсь перевести
разговор на беседу о ней самой, она,
как многие настоящие трудоголики,
опять сворачивает на тему произ-
водственную.

- Семьей-то успеваете занимать-
ся? - спрашиваю напрямую.

Она отвечает, что не успевает, за
что взрослые уже дети ее корят, но
по-другому она не умеет. Вот недав-
но бегала на лыжах вместе со всеми
на спартакиаде. Три километра по
зимнему лесу - красота!

Рядом работают сотрудники
профкома, звонки все время...
«Нужны, значит, и в наше капитали-
стическое время общественники!»

Татьяна обожает путешествовать.
Европу недавно на автобусе объеха-
ла. И машину любит водить - прав-
да, напрокат берет, у друзей. А еще
она любит все новинки: телефоны,
видеокамеры, компьютерные про-
граммы - сразу же осваивает с ра-
достью. Первая специальность ее -
строительная техника, и Татьяна не
дает своим знаниям и умениям об-
расти мохом.

Мы идем с ней в плановый отдел
МОЭК, где Татьяна Образцова работа-
ет над проектом социальной програм-
мы. По дороге она показывает мне
стенды, на которых и веселые поздра-
вления с днем рождения, и вся ин-
формация об общественной жизни.
Нас встречают молодые девушки, ве-
селые, уверенные в себе, и Татьяна
Борисовна хорошо вписывается в этот
молодняк - с блестящими глазами,
модно одетая, быстрая в движениях.

А чтобы уж совсем крепко-на-
крепко привлечь молодых, в МОЭК
думают над своей жилищной про-
граммой, просчитывая варианты
ипотеки. Потому что для молодых
жилье чаще важнее зарплаты.

Галина КРАСОВА
Фото автора

Сэтих простых слов Алла Волкова начала свою
работу старшей по дому. Кстати, выбрали ее
единогласно. Первой задачей было - научить

всех здороваться. Как? Без нравоучений, конечно.
Поэтому Алла Ивановна всегда первой здорова-
лась в лифте и даже со знакомыми «спинами» - на
улице. Ну а после приветствий, как правило, завя-
зывается разговор. Она считает себя ответствен-
ной за все, что происходит в доме. Скажем, когда
началась реформа ЖКХ, многим было непонятно,
какая же роль в ней отводится рядовым москви-
чам. И Алла Ивановна, сначала сама, а потом и с
помощью юристов искала ответы на все интересу-
ющие людей вопросы. Потом взялась за организа-
цию встреч жителей своего дома со специалиста-
ми. Со временем эти самодеятельные ликбезы пе-
рерастали в профессиональную школу. 

Но, как говорится, не жильем единым... Есть не-
писаный закон: если у руля женщина, она всегда
думает о детях. Неважно - своих ли, чужих. Впро-
чем, чужих детей не бывает. Алла Ивановна пред-
ложила ребятам из своего дома записаться в кру-

жок «Юный журналист» при районной газете «Пе-
рово». А поскольку мамам всегда некогда, взялась
сама сопровождать туда ребятишек.

Как и прежде, она продолжает заниматься орга-
низацией обучения в Школе юного управдома.
«МС» не раз писала об этом интересном начина-
нии. Напомню, что на таких занятиях школьникам
объясняют, как надо платить за воду, газ, тепло.
Ребята узнали, как важно экономить все эти ресур-
сы. И как может каждый из них это делать. Более
того, получили представление о «внутренностях»
своего дома и о способах управления всем этим
хозяйством. В качестве преподавателей были при-
глашены заместитель главы управы по ЖКХ, пред-
ставители Департамента ЖКХиБ, МГД, Высшей
школы экономики. Новые знания так захватили
мальчишек и девчонок, что они даже придумали
гимн управдому. А потом провели КВН, соревнова-
лись на лучшего управдома. Сочинили свой толко-
во-бестолковый словарь терминов ЖКХ.

Как вы поняли, занятия нередко проходят в не-
принужденной игровой форме. И очень это важно:

ведь если есть интерес, значит, будут и плоды. Уже
сейчас кое-кто из школьников подумывает о про-
фессии управдома. Кстати, идея такой школы для
подрастающей смены принадлежит руководству
управы района Перово. В перспективе этот опыт
будет продолжен.

Есть в Перове школа управления и для взрос-
лых. Это общественная организация «Содействие
самоуправлению-2003», которую уже пятый год
возглавляет все та же Алла Волкова. «Содействие»
образовалось как-то само собой, а потом вышло
из «берегов» одного дома, распространившись на
район. Темы занятий, которые проводятся дважды
в неделю, самые злободневные. «Основы жилищ-
ного законодательства», «Как управлять много-
квартирным домом?», «ТСЖ», «Управляющая ком-
пания», «Современные требования к архитектурно-
му облику дома», «Перепланировки», «Благоуст-
ройство подъезда и двора»... На лекции и семина-
ры Алла Ивановна приглашает ведущих специали-
стов в этой сфере: преподавателей Института ком-
мунального хозяйства, депутатов МГД, работников
префектуры, управы.

По мнению Аллы Ивановны, самое большое до-
стижение школы в том, что удалось разбудить, за-
интересовать людей и помочь им превратиться из
пассивных наблюдателей в активных участников
жилищной реформы. Самые «продвинутые» уче-
ники прошли недавно специальные курсы по ре-
форме ЖКХ в мэрии. 

По мнению Аллы Ивановны, выпускников шко-
лы «Содействие» (и подобных ей) можно прини-
мать в профильные вузы на льготных основаниях.
Да и ребята, получившие начальное управленче-
ское образование в Школе юного управдома, мог-
ли бы потом продолжить учебу по специальности.
Недавно юные управленцы засняли на видеокаме-
ру многие подъезды и дворы в Перове и предложи-
ли свое документальное кино вниманию работни-
ков управы. Взрослые поблагодарили, сказали, что
это станет дополнительным подспорьем для того,
чтобы кого-то наградить, а кому-то дать по шее.
Кстати, после ребячьего кинорейда в районе стало
меньше вандализма.

А еще дети из домов Аллы Волковой самостоя-
тельно организовали субботник, который обещает
стать традиционным. Купили для победителей гра-
моты и шоколадные медали. После совместной
уборки, в которой принял участие весь дом - от ма-
ла до велика, детское жюри выставило оценки. На-
грады вручали на общем собрании. Одна женщина,
прижав к груди грамоту и шоколадную медаль,
сказала: «Такая малость, а как приятно!»

Елена ВОЛКОВА

ЗДРАВСТВУЙТЕ, СОСЕДИ!
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АНАЛОГИИ

Что есть префект? Генеральный дирек-
тор крупного комбината? Дипломат? Пе-
дагог? Психотерапевт? Актер? Роднит -
общение с людьми. Работа префекта
сложнее: приходят к нему, как правило, с
проблемами - личными, общественными.
Ходок бывает раздражен: дело поверну-
лось совсем не так, как он хотел. Перед
директором подчиненные - можно прика-
зать. Перед педагогом дети - легко убе-
дить. К Рабер приносят груз нажитых
проблем и непоколебимые принципы -
переубедить невозможно. Но нужно. Вот
пример: получение новой квартиры - ка-
залось бы, радостное событие. Ан нет, в
намеченных к сносу домах сидят люди,
которые переезжать из обжитых, уютных
мест, скажем, «сталинских» малоэтажек
не желают. Префектура нынче столкну-
лась с такими в Марфине. Рабер встреча-
ется и убеждает людей. А те кивают на
свои просторные приватизированные
квартиры с высокими потолками, где не-
малые деньги в ремонт вложены, - и ни о
каком переезде слышать не хотят. В Лиа-
нозове нужно сносить гаражи - освобо-
дить землю под новое строительство.
Стали оценивать постройки - оказалось,
многие владельцы успели обустроить
свои гаражи как квартиры. Попробуй вы-
сели! В Марфине еще одна проблема -
земли под стартовые дома городу не при-
надлежат, владелец - инвестор. Придется
договариваться. Тут надобны навыки ди-
пломата...

Бывает, ночью подымут - пожар или
другое ЧП. Работа не по восемь часов,
включая выходные, - физическое здоро-
вье требуется и выносливость. И устойчи-
вая психика - на тебя давят, угрожают.
Снести старый рынок - нелегкая работа,
особенно сегодня, когда все завязано на
интересах не всегда чистоплотных лю-
дей...

Особое дело - встречи с жителями. Зал
на 500 человек. Вопросы - на все случаи
жизни: образование и здравоохранение,
финансы и охрана общественного поряд-
ка, строительство и распределение жи-
лья, социальное обеспечение и торговля.
До восьмидесяти вопросов за встречу!
Должна ответить на каждый. Ждут под-
робностей. Разговор длится до трех ча-
сов. Бушуют эмоции...

Говорят, актеры чувствуют зал. Так
ведь и Рабер тоже! Идет к сцене и чувст-
вует агрессивность или доброжелатель-
ность. Слышит шепотки, видит улыбки,
косые взгляды - все это сгущается в осо-

бую атмосферу. Агрессивный зал - всегда
вампир - энергию высасывает. В ходе
встречи зал меняется - становится добро-
желательным. И силой питает. Но когда
после встречи возвращается домой, муж
знает: вместе с Ирой надо немного по-
молчать...

МОНОЛОГ О БЮРОКРАТИЗМЕ

«Самое сложное в работе - столкнуть-
ся с проблемами, которые не можешь ре-
шить вообще или решить быстро. По
большей части из-за того, что в нашем го-
роде неодолимая бюрократическая ма-
шина. Казалось бы, вопрос абсолютно
ясен, но от момента принятия решения до
часа, когда можешь его реализовать, про-
ходят иногда годы. Пример - два аварий-
ных дома по Новгородской. Перешли к
нам от ведомства. Старые, с деревянны-
ми перекрытиями - состояние ужасаю-
щее. Жильцов нужно срочно отселять. Но
куда? И когда? Мы нашли вариант. И об-
ратились с предложением к Юрию Ми-
хайловичу Лужкову. Он схему решения
проблемы одобрил и в резолюции напи-
сал: «Хозяйственная целесообразность
предложенного варианта сомнения не
вызывает». Но от момента, когда получе-
на резолюция, до момента, когда можно
было начать отселение, прошло больше
двух лет! Все это время меня терзало чув-
ство неудовлетворенности от незавер-
шенного дела, тяготили невыполненные
обязательства перед людьми. И таких
примеров, увы, немало»...

ГЛАВНАЯ ПОБЕДА

Главным делом за годы своей работы
префектом - с 2000 года - Рабер считает
создание зон отдыха у малых рек. Там бы-
ли замусоренные пустыри. Теперь - пар-
ки. Ходят неторопливые люди. Пенсионе-
ры на лавочках отдыхают. Мамаши с ко-
лясками. Спортивная молодежь бегает. И,
конечно же, все радуются рукотворной
красоте - на Лихоборке и в Свиблове, в
Бабушкинском районе и Медведкове.
Главное дело - главная победа. Она так
считает. И это правильно...

...И ПОРАЖЕНИЕ

Приватизация отняла то, что служило
и должно было служить интересам лю-
дей: детские сады и пионерские лагеря,
объекты медицины и культуры и, конеч-
но, магазины, которые были многократ-
но перепроданы и перепрофилированы,

- все это Рабер относит к своему самому
большому поражению. Между тем она
противилась как могла. Пример - дет-
ский сад завода «Сатурн» в Алексеев-
ском районе. Обращалась и к Валентине
Матвиенко, когда та была заместителем
премьера Правительства РФ, к вице-пре-
мьеру Галине Кареловой, писала письма
министру имущественных отношений
РФ Фариту Газизуллину и во все мысли-
мые и немыслимые инстанции. Но, увы,
этот садик, как и многие другие, не от-
стояла. Они проданы и перепроданы с
грубейшими нарушениями закона: из-
вестны случаи, когда свидетельства на
право собственности оформлялись за
один день 31 декабря.

- Мы все это видели, но ничего не мог-
ли сделать, - скажет она. - И это большая
беда: ушли самые лучшие площадки. Ста-
рое здание можно снести - построить но-
вое, но земля - невосполнимый ресурс:
чтобы сегодня найти место для нового
детского сада - нужно исхитриться.

Она скажет так, и я пойму, почему чу-
жую вину называет своим поражением:
потому что беда...

МОНОЛОГ О ПЛЮСАХ И МИНУСАХ
ЖЕНЩИНЫ-РУКОВОДИТЕЛЯ 

«С деловой точки зрения минусов не
вижу. Минусы только для семьи и здоро-
вья. У меня, например, были случаи, ко-
гда, столкнувшись с несправедливостью
или «непрохождением» вопроса, я обре-
тала язву желудка или тахикардию. Как
чиновник ты существуешь в жестких
рамках регламента, должностных обя-
занностей. Ты часть административной
машины и стоишь перед выбором: либо
сам становишься машиной и тогда не
воспринимаешь людской боли и слез,
либо остаешься с беспанцирным серд-

цем и тогда пропускаешь через него
боль других. И когда решение выносят
не такое, как хочешь, а ты уверена, что
права, но не можешь доказать, - это
очень больно и тяжело. Загруженная ра-
ботой, ты не можешь уделить больше
внимания семье. Все это действительно
минусы. Все остальное - плюсы. Напри-
мер, у женщин лучше развита интуиция.
Иногда я просто что-то чувствую, пред-
вижу, что делать и как. Часто нужно при-
нимать решение в секунду - нет времени
на размышление. Говорю: будем делать
так. И время показало: это были пра-
вильные решения. Здесь нет мистики.
Секрет в опыте - почве для интуиции. У
англичан есть выражение: ret smell - за-
пах крысы. Я его чувствую: сюда не ходи,
Ира, а иди туда»...

ВЫБОР СУДЬБЫ

Ее отец был инженером - мостовиком-
железнодорожником. В детстве отца ви-
дела редко - всю жизнь мотался по стра-
не - строил мосты: на Сахалине, на БАМе,
в Карелии. Мать возила к нему детей. Ире
эти поездки очень нравились. Новые лю-
ди, новые места. Особенно нравилась Ка-
релия.

В институт связи Ирина поступила, как
сама считает, случайно. Хотела учиться на
биологическом в МГУ. Генетика была в
моде. Она увлеклась. Читала книги по те-
ме. Школьную практику проходила в ин-
ституте, где изучали биотоки. Но один из
дворовых приятелей учился в институте
связи и талдычил: «Ирка, зачем тебе био-
логия? Пошли к нам, у нас хорошо, весе-
ло». И привел на день открытых дверей.
Ей там понравилось. Подумала: почему
бы и нет? Школу окончила с медалью.
Сдать нужно было один экзамен: по мате-
матике. Сдала. Поступила. И не пожалела.
А политехнический окончила, когда рабо-
тала в Бабушкинском райкоме партии, за-
ведовала социально-экономическим от-
делом. Хотела расширить запас знаний...

Интересуясь биографией префекта
СВАО, иные недоумевают: по образова-
нию технарь, а карьера общественницы.
Объясняют детали. Общественницей Ра-
бер была всегда. Верховодила во дворе
до школы. В начальных классах - старос-
та. Потом пошла в рост: председатель пи-
онерского отряда, дружины, районного
пионерского штаба; секретарь комсо-
мольской организации школы, бюро фа-
культета; секретарь партийной организа-
ции КБ и т.д. - список отменно длинный.
Так что Рабер, можно сказать, по натуре

общественный человек. Одиночество для
нее неприемлемо. Даже сейчас, в быт-
ность префектом, ее хватает на общест-
венную работу. И какую!..

ПРЕЗИДЕНТ

Рабер - президент Московской феде-
рации фигурного катания. Стала им, как
опять-таки считает сама, случайно. Одна-
жды президент Федерации фигурного ка-
тания России Валентин Писеев обратился
к Валерию Шанцеву: «Пожалуйста, най-
дите человека - надо наладить дела в Мо-
сковской федерации. Лучше женщину».
Шанцев подошел к Рабер: «Хочу приоб-
щить тебя к спорту». «Я не спортсмен», -
ответила она. «Президенту федерации не
обязательно быть спортсменом, - твердо
сказал Шанцев. - Нужен управленец». Она
подумала: шутка. Но вскоре услышала:
«Готовься к выборам».

Выбирали из нескольких кандидатур. В
зале - великие фигуристы. Человека со
стороны восприняли настороженно. Нуж-
но было доказать, что ты что-то можешь.
У нее была программа. Ответила на воп-
росы. Конференция шла три часа. Выбра-
ли Рабер.

С задачами президента она справляет-
ся. Вот факт: до ее прихода на счетах фе-
дерации были нули, теперь там достаточ-
но средств, чтобы достойно проводить
спортивные соревнования, поощрять луч-
ших спортсменов и тренеров. Телевизи-
онные ледовые шоу, покорившие не толь-
ко россиян, но и тех, кто смотрит наше те-
левидение за рубежом, - плоды труда и ее
федерации. Все ведущие московские фи-
гуристы в них участвовали. Илья Авербух
- член президиума федерации. Елена
Чайковская - ее заместитель, вице-прези-
дент. Александр Горшков - вице-прези-
дент. Ирина Роднина - член президиума.

Шоу для Татьяны Тарасовой - тоже их де-
тище. «Теперь это мое хобби», - скажет
она. Я не соглашусь: общественная рабо-
та как хобби - это судьба...

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Рабер была президентом клуба и гу-
бернатором московского дистрикта Все-
мирной благотворительной организации
«Лайонз клаб». Эта очень известная ныне
организация создана Мэлвином Джонсом
в 1917 году в Чикаго. Сегодня в ее соста-
ве представители 190 стран. У «Лайонз»
много нужных людям программ: «Зре-
ние - прежде всего», борьба с наркоти-
ками, поддержка детей-инвалидов, есть
программа «Дети улиц». Рабер создала
московский клуб «Москва-Север». Бла-
готворительность подвигла ее окончить
МГИМО и овладеть английским. Ежеме-
сячно клуб собирается на заседания, где
вызревают планы. Проводят акции, соби-
рают деньги. Главное - помощь детям. На-
пример, долгое время опекали Машу За-
горскую, у которой был диагноз: детский
церебральный паралич. Клуб проводил
аукционы. На вырученные деньги Маша
училась. Сейчас она взрослая. Стала из-
вестной художницей и замечательным по-
этом. Родила ребенка. Сегодня клуб опе-
кает детей, больных диабетом. Помогает
детским домам. И все это - на деньги, ко-
торые зарабатывают на разных акциях.
Если вырученных средств не хватает, чле-
ны клуба вкладывают свои личные...

МОНОЛОГ О СЕМЬЕ

«Муж Миша - мой самый большой
друг и главный советчик. Мы учились
вместе. Потом поженились. У нас приня-
то: вечером собираемся дома и делимся
новостями. Я знаю о его проблемах, он -
о моих. Мы прожили вместе почти 35 лет.
Нам интересно друг с другом. Мишины
родители не дотянули одного года до 60
лет совместной жизни. И жили также: ду-
ша в душу... А еще у меня сын Сергей и
два внука: Алексей и Павел. Леша учится
в третьем классе. Павлик пойдет в школу
в этом году...

У меня музыкальное образование - до
сих пор с удовольствием играю для себя,
близких и друзей. Пою. С удовольствием
слушаю и Баха, и хороший джаз - в зави-
симости от настроения...

Иногда пишут: у Рабер хобби - кулина-
рия. Это не увлечение, а особая потреб-
ность. Есть женщины, которые с остерве-
нением готовят обед - сам процесс для

них обязанность, наказание. А я на кухне
отдыхаю от работы, расслабляюсь и по-
лучаю удовольствие. Любила готовить
всегда. В школе мы ходили в походы - ка-
шеварила я. И всегда хорошо получалось.
К тому же я гостеприимный человек. У
нас на даче есть традиция: все соседи
приходят ко мне на рассольник. Говорят:
лучше, чем ты, его не варит никто. Мне
приятно».

КТО, ЕСЛИ НЕ ТЫ

И в продолжение: когда, если не сей-
час. Это основной принцип, которым Ра-
бер руководствуется. Бывает, и ее одо-
левают сомнения: не нравится, против-
но. Друзья говорят: «Плюнь». Она вы-
слушает, но внутренний голос как всегда
скажет: если плюнуть - провалится дело,
и в этом виновата будешь ты, Ира. Зна-
чит, иди и борись. Кто, если не ты?.. «Я -
боец по натуре», - скажет она. «Как ве-
дет себя боец, когда сталкивается с де-
магогом?» - спрошу я. «Если обязана его
выслушать - выключаю мозги: в одно
ухо влетело, в другое - вылетело». - «А
если от него зависит очень важное?» -
«Буду искать обходные пути или того,
кто может повлиять на демагога. Но
только тогда, когда вопрос принципиаль-
ный. Не угомонюсь, пока не сделаю все,
что в моих силах. Если же упрусь в ту-
пик, то и тогда не смирюсь - буду ждать.
Придет мое время - повторю попытку.
Так бывало». - «Что может вывести Ра-
бер из равновесия?» - «Упрямая ту-
пость». - «Что разжалобит?» - «Что угод-
но. Самые больные проблемы - жилищ-
ные. Когда узнаю, что в однокомнатной
квартире живут двенадцать человек - че-
тыре разные семьи - и дети спят на четы-
рехъярусной кровати, щемит сердце. Хо-
чется немедленно помочь. Иногда к тебе
приходят как к последней инстанции. Я
не Господь Бог - есть то, что за предела-
ми моих возможностей, но я стараюсь
хоть как-то облегчить участь нуждающе-
гося в помощи. Увы, таких много».

МОНОЛОГ ОБ ОТЦЕ И ХАРАКТЕРЕ

«Папа был неординарным человеком.
Воевал еще в Гражданскую. В конной ар-
мии служил. В партию вступил в семнад-
цать лет. Потом прошел Отечественную.
Он был сильным человеком. И, как сей-
час говорят, очень правильным. Но я не
согласна с этим словом. Думаю, это це-
леустремленность. Отсюда бескомпро-
миссная честность и жесткость. Он и нас
так воспитывал. Оттуда все идет. От кор-
ней. От отношения родителей друг к дру-
гу. Нас, детей, было трое. Я младшая.
Старший брат умер. Сестра живет в Гер-
мании. Она старше меня на три года. Но
старшей всегда считали меня. Мы внеш-
не похожи, но очень разные по характе-
ру. Она - музыкант. Очень нежная и ро-
мантичная натура. А я была командир. И
всегда защищала ее. Потому что во мне
бушевали гены отца. Так что характер у
меня папин».

О СЧАСТЬЕ

- Ирина Яковлевна, вы считаете себя
счастливой женщиной?

- Конечно! Никаких сомнений. У меня
есть все, что дает мне право так считать.
Интересная работа. Я общаюсь с замеча-
тельными людьми, которые меня уважа-
ют. И это дает мне ни с чем не сравнимое
ощущение свободы. Замечательная се-
мья: надежный, умный муж, прекрасные
сын и внуки. Материальный достаток. Я
могу позволить себе все, что хочу. При-
чем я умею жить на любую зарплату. Был
период, когда Миша получал сто двадцать
рублей и я - сто. И нас это не тяготило -
мы жили счастливо. Потом статус повы-
сился - об этом позаботился Миша: он от-
вечает за материальную сторону семей-
ной жизни. Я зарабатываю себе на закол-
ки. С учетом того, что «на заколки» выхо-
дит тоже прилично, у меня проблем нет:
хочется купить красивые вещи или укра-
шения - я делаю это.

- Красивые вещи волнуют лишь в мо-
лодости...

- Ошибаетесь! С возрастом - больше.
Хочешь выглядеть молодой. К тому же
женщина-руководитель - человек публич-
ный. Тебя всегда оценивают. Если придет
тетка в мятом костюме, то к ней отнесут-
ся, как к тетке в мятом костюме. Ты долж-
на быть в форме, на уровне и с мозгами.
Пример для подражания - английская ко-
ролева: дама в возрасте, но как достойно
выглядит! Женщина-префект - учитывая,
что у нас в СВАО миллион 250 тысяч жи-
телей, и это больше, чем некоторые евро-
пейские королевства, - должна выгля-
деть, как королева...

Леонид ГОВЗМАН

РОЖДЕННАЯ СВОБОДНОЙ
Портрет префекта Северо-Восточного административного округа Ирины РАБЕР с монологами героя
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Об этом в последний день календарной зимы
шла речь на пресс-конференции с участием
первого заместителя мэра в правительстве Мо-

сквы, руководителя Комплекса городского хозяйства
Петра Аксенова, руководителя Департамента ЖКХиБ
Артура Кескинова и генерального директора ГУП
«Доринвест» Артема Цатурова. Тема встречи с пред-
ставителями СМИ - особенности работы коммуналь-
ных служб города в прошедшую зиму.

- Площадь убираемых территорий в городе, - ска-
зал Петр Аксенов, - составляет 150 млн. квадратных
метров. На улицы и магистрали выходит при необхо-
димости от 6 до 10 тыс. единиц уборочной техники. В
последние годы в столице создан и постоянно обнов-
ляется огромный парк специализированной техники.

Когда один из представителей СМИ напомнил, что
нынешняя зима выдалась аномальной по многим па-
раметрам, и поздравил с ее успешным окончанием,
руководитель Комплекса городского хозяйства отре-
агировал так:

- Говорить об окончании сезона рано, поскольку
условия марта могут быть сложнее, чем в зимние ме-
сяцы. Но в целом мы были готовы к «всепогодным»
решениям.

Действительно, несмотря на среднестатистиче-
скую мягкость зимы, хлопот у коммунальщиков хва-

тало. В связи с отсутствием снега приходилось вести
уборку по летнему варианту - вести промывку улиц,
очистку от мусора лотковой части, использовать щет-
ки и пылесосы. А это требовало частой смены навес-
ного оборудования на дорожно-уборочной технике.

Новый руководитель ГУП «Доринвест» А. Цатуров
рассказал о реорганизации структуры предприятия и
об опыте использования мобильных снегоплавиль-
ных машин.

- Мы разделили управление и производство, - ска-
зал он. - Сейчас оставили себе только управленче-
ские функции. Это первый этап реорганизации. Опыт
минувшей зимы показал, что качество работы повы-
силось. Что же касается снегоплавильных машин, то
они в этом сезоне работали в порядке эксперимента.
Что он показал? Такие таялки - вещь достаточно по-
лезная и необходимая для города. Были незначи-
тельные поломки, но это ведь пока только притирка.
На следующий год мы разместили заказ еще на де-
сять таких агрегатов. Надеемся, что они станут значи-
тельным подспорьем в борьбе со снегом.

Удачным признал опыт применения канадских
«треканов» на московских улицах и руководитель Де-
партамента ЖКХиБ А. Кескинов:

- Нам удалось даже определиться с моделью, ко-
торая наиболее работоспособна в наших условиях.

Совместно с канадцами мы будем налаживать произ-
водство мобильных таялок в Москве. Тогда они обой-
дутся городу значительно дешевле.

Что еще нового появилось в работе коммунальных
служб минувшей зимой? Отвечая на этот вопрос, А.
Кескинов отметил, в частности, применение регла-
мента безреагентной уборки территорий. Что же ка-
сается самих реагентов, то теперь Москва закупает
только отечественную продукцию, что тоже позволя-
ет экономить средства столичного бюджета.

- Кроме того, мы создали систему, - продолжил
руководитель департамента, - которая позволяет уп-
равлять процессом утилизации снега. Вы помните,

что в прошлые годы у снегоплавильных пунктов по-
рой выстраивались километровые очереди машин.
Сейчас мы оборудовали системами видеонаблюде-
ния все таялки и можем контролировать весь про-
цесс. Ситуация, когда выстраивается очередь из семи
машин, уже воспринимается нами как нестандартная.

Еще в конце октября прошлого года распоряжени-
ем правительства Мо-
сквы был создан го-
родской штаб по ко-
ординации действий
по обеспечению бес-
перебойного и безо-
пасного движения
транспорта и пешехо-
дов в зимний период.
Возглавил штаб руко-
водитель Департа-
мента ЖКХиБ А. Кес-
кинов. Именно штаб
организовал круглосуточный контроль за состоянием
проезжей части, тротуаров и остановок транспорта. В
штаб стекается вся оперативная информация, отсюда
координируется взаимодействие дорожно-эксплуата-
ционных предприятий с подразделениями ГИБДД.

О стратегических преимуществах мобильных сне-
готаялок в Москве Петр Аксенов сказал следующее:

- Это наше будущее, потому что с каждым годом
увеличивается транспортный поток, что усложняет
вывоз снега на стационарные пункты. Выход именно
в таких мобильных агрегатах. Тем более что ГУП «Мо-
сводоканал» и ГУП «Мосводосток» располагают се-
тями, которые способны пропустить большие объе-
мы талой воды.

Недавно в английской «Гардиан» появилась публи-
кация, которая высоко оценивает организацию снего-
уборки в Москве. Европейские государства со схожи-
ми климатическими условиями присматриваются к
нашему опыту.

- Мне приходилось бывать во многих странах, - от-
метил Петр Николаевич, - где климат примерно соот-
ветствует нашему. Поэтому могу оценить уровень
снегоуборки и ее качество. Зарубежные специали-
сты, бывая у нас, действительно отдают должное то-
му напряжению, с которым работают наши службы в
зимнее время. Ведь в пиковые дни, когда выпадало
сразу много снега, ежесуточный объем его вывоза с

московских улиц и магистралей достигал 400 тыс. ку-
бометров. Мы и сейчас не прекращаем работу, утили-
зируя до 200 тыс. кубометров снега в сутки. Аналогов
столь масштабной работы по снегоуборке за рубе-
жом просто нет.

Как известно, своевременной и эффективной убор-
ке улично-дорожной сети в столице очень мешает бес-

порядочно и с нару-
шением правил пар-
кующийся личный
автотранспорт. В
связи с этим журна-
листы поинтересо-
вались, будет ли
продолжена практи-
ка эвакуации непра-
вильно припарко-
ванных машин.

- Возможности
системы эвакуации

будут наращиваться, - сказал Петр Аксенов. - Почему
должны страдать люди, у которых нет машин? Поче-
му должны создаваться помехи нормальному движе-
нию общественного транспорта? Надо уважать зако-
ны города и постановления правительства.

Стоит добавить, что нынешней зимой городская
служба перемещения транспортных средств
(ГСПТС) убрала с основных улиц около 70,5 тыс.
единиц неправильно припаркованных машин. Почти
50 тыс. машин было отправлено на спецстоянки. В
2006 году была введена в эксплуатацию специали-
зированная автобаза ГУ «ГСПТС» в Курьянове на 600
машиномест.

Петр ПОЛЫНОВ

Город избавляется от снега, и в
последний день зимы мы увиде-
ли, как это происходит. Началь-

ная точка нашего маршрута - площадь
у Белорусского вокзала.

Утилизация снега с помощью мо-
бильной плавилки шла здесь полным
ходом. Нам доводилось бывать здесь
раньше и наблюдать за работой мощ-
ной канадской снегоплавильной маши-
ны. Тогда вокруг высились монбланы
снега, а сейчас его явно поубавилось.
Да и агрегат стоял другой - тоже канад-
ский «трекан», но раза в три мощнее по
производительности.

Наша беседа с начальником участка
передвижных снегоплавильных машин
ГУП «Доринвест» Владимиром Чебураш-
киным проходила под грохот дизельного
движка. Он сообщил, что снегоплавиль-
ная машина, которая стояла здесь рань-
ше, просто выработала положенное вре-
мя.

- Она не сломалась, - сказал В. Чебу-
рашкин. - Мы ее поставили на техниче-
ское обслуживание. Эта машина способ-
на перерабатывать примерно 40 кубо-
метров снега в час, расходуя на это 230
- 240 литров солярки. Если помните,

снега здесь раньше было много, ведь за
ночь его подвозили по 250 - 300 машин.
Как видите, справились.

Некоторое время наблюдаем произ-
водственный процесс. Юркий погрузчик
подвозит очередную порцию снега и вы-
валивает ее в исходящий паром бункер.
На выходе - струя грязной талой воды,
которая беспрерывно льется в открытый
люк водостока. Неподалеку большой
фронтальный погрузчик «кавасаки»
вгрызается ковшом в остатки снежного
завала. Привычным маршрутом он под-
возит снег и сваливает его у таялки.
Дальше настает очередь его меньшего
собрата. За всем происходящим при-
сматривает оператор снегоплавильной
машины Роман Коломиец. Когда все
идет в штатном режиме, работы у него
немного.

- Эта таялка очень хорошо работает с
малой техникой, - рассказывает он. - Как
видите, здесь пространства у нас немно-
го, поэтому ее удобно использовать.
Проблем нет, если не считать, что вме-
сте со снегом в приемный бункер может
попасть бордюрный камень, обломки
плитки и прочие «сюрпризы» такого ро-
да. За этим следим постоянно.

Затем мы едем на север столицы, на
Ижорскую улицу. Здесь, под боком
у огромных теплообменников ТЭЦ-

21, на небольшом огороженном участке
расположился стационарный сне-
гоплавильный пункт ГУП «Мосводосток»
производительностью 3,5 тыс. кубомет-
ров в сутки. В общей сложности ГУП «Мо-
сводосток» в этом сезоне эксплуатирует
13 ССП. Есть и точная статистика: с нача-
ла зимнего сезона к 6 часам утра послед-
него дня календарной зимы они приняли
1 585 527 кубических метров снега. Спро-
сите, откуда такая точность? Все дело в
компьютерном учете. Впрочем, обо всем
по порядку.

На наших глазах в ворота въезжает
очередной МАЗ. Водитель выходит из
кабины, идет к вагончику и подает опе-
ратору белую пластмассовую карточку.
Пояснения дает мастер ССП Сергей Ко-
выркин:

- У каждого водителя есть такая кар-
точка ТЭСТ - на право сдачи снега. Сей-

час оператор через считывающее уст-
ройство определяет, какая организация
привезла снег. Остается только «забить»
в компьютер номер машины и количест-
во кубов снега. Затем распечатывается
талон, который делится пополам. Одна
часть остается у нас, вторая - у водите-
ля.

Начальник службы по ремонту и содер-
жанию ГУП «Мосводосток» Александр
Вольский добавляет:

- Программа учета снега на каждом
пункте имеет выход в интернет, поэтому
мы можем точно знать, сколько поступи-
ло к нам снега за час, за сутки или с нача-
ла сезона. Очень удобно так работать.
Кроме того, у нас здесь две видеокамеры.
Одна направлена на очередь машин, вто-
рая - на плавильные камеры. Поэтому на
мониторе в центральной диспетчерской
всегда видно, как у нас здесь обстоят де-
ла. Видеоряд выстраивается из фрагмен-
тов видеозаписи, «картинка» обновляется
каждые 20 - 30 секунд.

Тем временем МАЗ опрокинул содер-
жимое кузова в один из четырех бунке-
ров и выехал с площадки через другие
ворота. На подходе был уже другой са-
мосвал - КамАЗ. В принципе здесь могут
разгружаться сразу четыре машины, но
оптимально, когда вываливают снег две.
В других двух бункерах тем временем
горячая вода, которая поступает с ТЭЦ,
успевает растопить снег.

Заглядываем в бункер. Масса только
что вываленного снега стремительно
оседает, снизу появляется бурлящая го-
рячая вода. В конце концов снег исчеза-
ет, оставляя на поверхности воды тол-
стый слой грязно-серой пены, в которой
плавают пластиковые бутылки.

- Пена - это от реагентов, - поясняет
рабочий у камеры. - Да, мусора со сне-
гом привозят много, особенно с рынков
и строек. Тут тебе и коробки, и полиэти-
лен, и автомобильные камеры, и всякое
прочее. Приходится останавливать рабо-
ту и чистить решетки. А то, что плавает,
мы сейчас уберем.

Он вооружается проволочным сачком
на длинной ручке, вылавливает бутылки,
прочий мусор и выбрасывает его в кон-
тейнер.

Со второй половины января ССП рабо-
тает интенсивно. Очередей здесь практи-
чески не было даже во время сильных
снегопадов. Самое большее - пять-шесть
машин. Вообще, таялки, которые работа-
ют на горячей воде ТЭЦ, очень произво-
дительны.

Снежная страда в городе скоро за-
вершится. И тогда наступит пора
капитальной чистки.

- Будем ремонтировать, - говорит
Сергей Ковыркин, - чистить камеры и
каналы от скопившегося мусора. За лето
все основательно приведем в порядок,
чтобы к следующей зиме быть на
«товсь».

Уже с середины сентября начнется
расконсервация снегоплавильного пунк-
та, а в октябре он будет готов принять
снег снова.

Петр ПОЛЫНОВ

ГОТОВИЛИСЬ 
К ВСЕПОГОДНЫМ
РЕШЕНИЯМ

С начала зимы в Москве выпало 110 сантиметров снега. При-
мерно 50 сантиметров снежного покрова было вывезено с го-
родских улиц и магистралей, а затем утилизировано на снего-
плавильных пунктах. Ни один город мира не производит снего-
уборочные работы в таких огромных масштабах.

Москва утилизирует самое большое количе-
ство снега � Зима февралем не кончается:
чего ждать в марте? � Европейцы присмат-
риваются к нашему опыту снегоуборки �
Эксперимент с мобильными снегоплавиль-
ными машинами признан успешным � Го-
родской штаб контролирует все � Возмож-
ности службы перемещения транспорта бу-
дут только наращиваться

«ТРЕКАН» ПРОПИСАЛСЯ 
В МОСКВЕ
Нынешней зимой в столице утилизация снега про-
изводилась на 44 стационарных снегоплавильных
пунктах (ССП) общей производительностью около
200 тысяч кубометров в сутки. Кроме того, на ули-
цах и магистралях действует восемь мобильных
снегоплавилок, которые ежесуточно превращают
в воду еще около 13 тысяч кубометров снега.
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КОГДА ДЕТИ ХОРОШО СЕБЯ ЧУВСТВУЮТ 
В АТМОСФЕРЕ ДОБРА И ТВОРЧЕСТВА, 
ЕСЛИ У НИХ ЖИВЫЕ, ЗАИНТЕРЕСОВАННЫЕ
ГЛАЗА – ЧТО ЕЩЕ НУЖНО?

Год ребенка

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 8 (211), 7 - 13 марта 2007

ВОЗМУТИТЕЛИ СПОКОЙСТВИЯ

Необычность упомянутого детсада в
том, что в нем занимаются по вальдорф-
ской системе. Для его питомцев это име-
ет необратимые последствия: когда дети
подрастают, то непременно хотят учить-
ся дальше, но при условии, чтобы было
так же интересно. Иначе говоря, в обыч-
ной школе им нравится куда меньше,
причем родители их хорошо понимают.
Так при детсаде появился первый валь-
дорфский класс, потом второй... Сло-
вом, получилась школа, которую теперь
возглавляет Наталья Николаевна Пуза-
нова - директор школы-сада «Согласие».
«Исполнительный директор», - уточняет
она. Дело в том, что такая школа в прин-
ципе должна быть самоуправляемой, без
директора, где вопросы решаются кол-
легиально, на общем собрании. Но дос-
тичь идеала трудно, поскольку текущие
дела требуют немедленных решений. За-
то главное удалось: не только родители,
но и директор завидуют детям. «В наше
время таких возможностей не было», -
говорит Наталья Николаевна.

Если слово «согласие» подходит для
детсада, то на фоне привычных педаго-
гических традиций такой сад - возмути-
тель спокойствия. Он вызывает разные
чувства и соответствующие вопросы,
один из которых задают так часто, что
здесь не могут его слышать без смеха.
Как ни странно, многих гостей озадачи-
вает спокойная обстановка взаимопони-
мания: мол, это же тепличные условия!
Отсюда и вопрос - по сути, риториче-
ский: что может вырасти из ребенка, ко-
торый огражден от житейских неприят-
ностей (подразумеваются, к примеру,
несдержанная на язык учительница или
бурсацкие нравы современной школы)... 

Что касается условий, то родителям
есть с чем сравнивать. У Игоря Сухостав-
ского трое детей, двое уже взрослые, а
младший - шестиклассник «Согласия». 

- Когда мы устраивали сына в первый
класс, то долго выбирали школу, нашли
самую лучшую, - рассказывает Игорь
Владимирович. - Там первым делом нам
устроили тестирование, и я получил за-
мечание: мол, ребенок не бегло читает.
Но все-таки взяли. Потом я увидел, что
творится на школьной перемене. Заси-
девшиеся дети выпускают в коридоре
столько энергии, что и взрослому стано-
вится неуютно, не говоря уж о малышах.
Те, кстати, и в туалет боятся зайти: стар-
шие обязательно обидят, а то и деньги
отберут. А на уроках на детей постоянно
орут... В общем, обычная картина. Через
месяц мы перевели сына в «Согласие».
Для меня важно то, что сюда он прихо-
дит, как в семью. На теплицу это не по-
хоже, потому что живем-то мы не в запо-

веднике - есть и кружки, и друзья, и ули-
ца, наконец. Но если на улице небезопас-
но, так что - сразу отдавать детей в коло-
нию, чтобы учились выживать? Нет,
нужно помочь человеку стать сильной
личностью. А для этого первым делом
должен быть сильным сам учитель. В
обычной же школе мы часто видим в
этой роли задерганную женщину с не-
удавшейся личной жизнью. 

У Марины Медведевой - свои аргу-
менты:

- От сына-пятиклассника то и дело
слышала: «Мама, можно я не пойду в
школу? Заболею!» И действительно -
тут же температура... Перешли в «Со-
гласие» - и все «болезни» прошли. Там
его хвалили, даже если что-то сделал
не так: мол, имеешь право и на свое
мнение, и на ошибку. И ребенок рас-
прямился, страх исчез. Ни слуха, ни го-
лоса, а стал осваивать несколько музы-
кальных инструментов - интересно.
Кстати, на флейте там играют все. По-
чему флейта? Развивает пальцы, а это
напрямую связано с интеллектом. Сей-
час Дима - студент.

ЗАЩИТИТЕ ШКОЛУ 
ОТ ГОСУДАРСТВА!

Нет ничего нового под солнцем, заме-
тил мудрец. Прав он и в нашем случае,
потому что жизнь не раз ставила подоб-
ные эксперименты. Вот, к примеру, изве-
стен ребенок, живший почти полтысячи
лет назад, который просыпался по утрам
под звуки тихой музыки, а домашние ста-
рательно скрывали от него все печальное
и неприятное. Родным языком для него
стала мертвая латынь (очень, впрочем,
полезная для тогдашних образованных
людей), потому что даже слуги, прежде
чем обратиться к малышу, предваритель-
но выучивали нужную фразу. И кто вы-
рос? Мишель Монтень, один из автори-
тетов эпохи Возрождения. 

Потом он поделился с современника-
ми своими мыслями насчет воспитания.
Напомню только два его совета: во-пер-
вых, надо тщательно выбирать наставни-
ка для ребенка, учитывая, что «добрые
нравы и ум предпочтительнее голой уче-
ности». Во-вторых, философ не одобрял,
если учителя, невзирая на разные спо-
собности учеников, преподносят всем
один и тот же урок и требуют одинаково-
го поведения. Ничего удивительного, пи-
сал он, что не многим такое преподава-
ние пойдет на пользу. И подытоживал:
«главное - это прививать вкус и любовь к
науке, иначе мы воспитаем просто ослов,
нагруженных книжной премудростью».

Не знаю, сверял ли Игорь Сухостав-
ский свои мысли с Монтенем, но его по-
зиция такова:

- Для меня выбор между бездушной
организацией и личностью, способной
помочь ребенку раскрыться, очевиден. В
«Согласии» учитель подстраивает про-
грамму под детей. Не напихивает знания,
а больше времени тратит на воспитание,
помогает расти, сотрудничать с другими.
Я вообще считаю, что в идеале дети
должны получать образование в семье.
Вальдорфская система делает шаг к
идеалу. 

Тут самое время пояснить, что это за
система.

Рудольф Штейнер, как и Монтень,
тоже был философом. Он разминулся
со своим предшественником лет на
триста, да и жил в другой стране, но в
главном они были единомышленника-
ми. Штейнеру было ясно, что фунда-
ментом воспитания и образования
должны стать внутренние законы раз-
вития человека. Школа призвана рас-
крывать наши задатки, а не убивать их.

Что именно нужно знать и уметь в оп-
ределенном возрасте, решает не на-
чальство, а природа. Но как воспитать
ребенка свободным и ответственным,
если чиновники мелочно опекают учи-
телей, подменяя инициативу - послу-
шанием, а творчество - инструкциями?
Штейнер считал, что школу надо защи-
тить от государства, потому что у того
свои интересы, а у человека - свои. 

Директор фирмы «Вальдорф-Асто-
рия» предложил Штейнеру создать
школу для детей своих сотрудников, и в
1919 году в Штутгарте появилась пер-
вая вальдорфская школа. А когда в на-
чале девяностых в Москве повеяло све-
жим воздухом, то энтузиасты стали уст-
раивать семинары, посвященные этой
системе. Три зеленоградские мамы то-
же захотели, чтобы их дети ходили в
сад, где им будет хорошо. И появился
детсад. Теперь в нем не трое детей, а
десятки да плюс школа...

О ПОЛЬЗЕ ЭВРИТМИИ

Пока разворачивались эти события,
Наталья Пузанова жила далеко от Зеле-
нограда, училась в строительном вузе и
собиралась стать архитектором. Правда,
еще в школе нравилась профессия учи-
теля, однако родители ее выбор не под-
держали. Но, видно, вопросы, которые
касаются семьи и профессии, решаются
не только на земле, а и где-то повыше.
Сложилось так, что со своей архитекту-
рой она без сожаления рассталась, по-
тратив еще пять лет, чтобы стать педа-
гогом, причем именно по вальдорфской
системе. Теперь вот преподает здесь та-
кой неслыханный предмет, как эврит-
мия, что в приблизительном переводе
означает «видимое пение». Наталья Ни-
колаевна долго объясняла, что это та-
кое, но мне запомнился один наглядный
пример: «Пошла в академию - здоровь-
ем не отличалась, но за несколько лет
изменила организм, решила многие
проблемы». А у зеленоградских детей
появилась возможность познакомиться
с этим предметом в детском саду.

...У пятилетнего Васи тяжелый диаг-
ноз, и ходить он не может. Отдавать
его в специальное учреждение родите-
ли не захотели, но, к счастью, воспита-
тели согласились взять малыша. Ре-
зультаты?

- Года не прошло, а мальчик уже не
сидит в углу, а ползает, что при его диаг-
нозе очень неплохо, - говорит директор.
- Он там, где дети. Стал лучше говорить,
потому что если ребенок не движется, то
страдает речь. Очень полезна эвритмия и
для астматиков, которых становится все
больше. Музыка помогает дышать, да и
осанка меняется.

В Зеленограде детсадов хватает, вы-
бор есть. Есть и такие, где малышей
учат обращаться с компьютером. В «Со-
гласии» же дети скорее всего даже не
узнают, что это такое. Не из-за бедно-
сти, а по принципиальным соображени-
ям: электронные игры мало приспособ-
лены для творчества, они убивают фан-
тазию. К тому же, как известно, в разви-
тии ребенка есть определенные этапы.
Если нарушить их естественную после-
довательность, то какие-то возможно-
сти останутся нереализованными. Поэ-
тому здесь думают о другом. Например,
избавляют от скованности, учат владеть
своим телом. Чего стоят хотя бы еже-
дневные сказки, которые здесь разыг-
рывают ребята. Скоро это все даст себя
знать: ребенок ведет себя естественно,
не растеряется у доски, а в ответствен-
ной ситуации  внятно изложит мысли. 

Не каждый родитель сумеет научить
ребенка что-то мастерить своими рука-
ми. Сад восполняет этот пробел. Здесь

работают с естественными материалами:
из шерсти делают игрушки и картины.
Из воска лепят, из дерева выпиливают и
строят. На кухне мелют муку, делают те-
сто, пекут пирожки. Малышу не боятся
дать в руки нож, и он горд, что пригото-
вленное им - настоящая еда, которую все
вместе съедят. Словом, идет ненавязчи-
вое познание мира с помощью рукоде-
лия, ткачества, деревообработки, леп-
ки... А когда заиграет флейта, все собе-
рутся вокруг тети Наташи, и она даст
очередной творческий импульс. Или не
очень творческий, если, к примеру, пора
обедать и спать. Но в любом случае это
будет вовремя и желанно. 

Кстати, воспитательницы пришли не
со стороны, это тоже родители, правда, с
соответствующим образованием. Задача
у них непростая:

- Важны не только знания, но и чтобы
было интересно. Поэтому педагог обяза-
тельно должен быть творцом, - считает
Н. Пузанова. - Ведь потом всю жизнь
придется работать с тем, что было зало-
жено до семи лет.

Прощаясь с детсадом, каждый его вы-
пускник построит деревянный дом. Иг-
рушечный, зато сделанный своими рука-
ми. Чтобы следующий получился насто-
ящим.

НАУКА ВЫЖИВАНИЯ

Между тем с собственным домом у
«Согласия» серьезные проблемы, и по-
тому Наталье Николаевне, несмотря на
упреки в тепличном воспитании, при-
шлось стать и специалистом по выжива-
нию. Недавно школа располагалась в до-
ме отдыха, но потом государство подня-
ло цену за аренду втрое. Родители сда-
ваться не захотели. Трехкомнатная квар-
тира в ТСЖ, куда переехал детсад, при-
надлежит родителям, чей ребенок тоже
ходит сюда. Хозяева, учитывая обстанов-
ку, решили год повременить с новосель-
ем, но скоро саду опять придется искать
помещение. А пока ясли разместились в
пустующем коттедже, младшие классы в
клубе, старшие - тоже по квартирам... 

Вот что думает по этому поводу уже
знакомый нам Игорь Сухоставский, член
попечительского совета школы. Он в
бизнесе не новичок, вместе с другими
родителями пытается помочь школе
стать настоящим предприятием и осво-
ить азы экономики: бюджет, приход-рас-

ход... А вот позицию государства не по-
нимает:

- В торговле, например, у любого че-
ловека есть выбор: пойти в государст-
венный магазин или в частный. В обра-
зовании - иначе, там частные школы
только для богатых, и за аренду берут
как с обычного предприятия. Но государ-
ство вообще не должно брать плату с ча-
стной школы: бесплатное образование -
его конституционная обязанность. Чи-
новник же, услышав слово «частная»,
оживляется: а, вы с родителей получае-
те...

Кстати, о деньгах. Плата здесь в разы
меньше, чем в школах для богатых. К ро-
дителям, как и к детям, подход индиви-
дуальный. Мать одна воспитывает ре-
бенка? Можно платить две-три сотни
рублей в месяц. Нет возможности - мож-
но отработать: например, готовить детям
еду. 

В общем, пока школа остается без по-
мещения, а значит, и без лицензии. Но
родители на это идут, потому что после
девятого класса дети успешно сдают эк-
замены в обычной школе, с которой сот-
рудничает «Согласие». Потом все, кто
хочет, поступают в вузы.

На вопрос о перспективах директор
говорит:

- Я прагматик и думаю, что помещение
- цель вполне реальная. Но, к сожале-
нию, государство пока не повернулось к
нам лицом. Море писем, официальных
ответов - и все пустое. Выживаем сами. 

Добавляю: и при этом умудряются ос-
таваться среди тридцати таких же рос-
сийских школ в пятерке лучших.

КАКИЕ ЗАКОНЫ У СЛУЧАЯ?

Речь тут вовсе не о теории вероятно-
стей, а о ТСЖ «Зеленоградский проект-
2000». Его пути вроде бы случайно пере-
секлись с родителями из «Согласия», и в
доме нашлась свободная квартира.
Впрочем, в случайности управляющий
ТСЖ Александр Капранов не верит.

Он прожил в Зеленограде всю
жизнь, карьеры земляков состоялись
на его глазах, что и подтолкнуло заду-
маться над философским вопросом:
почему у одних жизнь удается, у дру-
гих - нет? Ответ получился банальный
- гены, семья, среда, образование. Ес-
ли на гены повлиять трудно, то все ос-
тальное - в наших руках. Отсюда Кап-
ранов сделал небанальный вывод:
нужно создавать школу-дом. 

- Что остается в памяти на всю жизнь?
- рассуждает Александр Валерьевич. -
Дом, двор и школа. Дом есть, я в нем со-
брал всех близких друзей. Есть тут и до-
ктора наук, завкафедрами... Пора стро-
ить фабрику мысли, заниматься детьми,
внуками. Вот появился детсад, а еще
обязательно будут школа, бизнес-
центр... Откроем и кафедру городского
хозяйства и управления многоквартир-
ными домами нашей академии делового
администрирования, я уже обо всем до-
говорился. Ведь вместе с ТСЖ, которы-
ми надо управлять, рождаются и новые
специальности, потребность в них ог-
ромная. Словом, кое-что выстраивается.
Думаю, что в сентябре начнем занятия.

Что будет на этой фабрике мысли,
Александр Валерьевич уже знает, но это
отдельная тема. Для нас важно, что у Ка-
пранова есть замечательное свойство:
он умеет делать подобные сказки былью
(напомню только один пример, о кото-
ром мы уже рассказывали: когда остался
без жилья, то построил многоквартир-
ный дом, в котором живет больше сотни
семей). Потому и задачи ставит мас-
штабные:

- И школы, и вузы сейчас в кризисе,
потому что не выполняют своей соци-
альной задачи - раскрытие и реализация
личности. Постепенно это будет перехо-
дить в руки родителей, они станут нести
ответственность за образование детей,
их будущее.

Чувствуя мои сомнения, добавил:
- Я в жизни вот что понял: если чело-

век чего-то хочет, то Бог дает ему воз-
можность это сделать. Надо только
очень хотеть. И никаких тут случайно-
стей. 

Кто после этого скажет, что лишь сле-
пой случай привел энтузиастов новой
педагогики в капрановскую новострой-
ку?

А я понял другое. Педагогика «Согла-
сия» основана на любви к детям. Они хо-
рошо себя чувствуют в этой атмосфере
добра и творчества, у них живые, заинте-
ресованные глаза. Что еще нужно? Неда-
ром же психологи утверждают: чтобы
человек вырос нормальным, у него
должны быть хорошие воспоминания
детства.
Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Романтически настроенные поэты издавна воспе-
вали вечный бой, прекрасный и яростный мир и то-
му подобные волнующие сердце вещи. А кто из ро-
дителей не мечтает видеть своего ребенка прочно
стоящим на ногах в этом мире, скорее все-таки
яростном, чем прекрасном? И потому даже суро-
вые детсадовские будни они готовы воспринимать
как неизбежность. Но вот есть в Зеленограде сад,

где строгости и принуждению предпочитают пони-
мание и добро. Детишек на прогулку там приглаша-
ет не команда строгой воспитательницы, а голос
флейты. Там даже считаются с такими несерьезны-
ми вещами, как детские «хочу - не хочу»: нет на-
строения рисовать, зато охота испечь на кухне вме-
сте с тетей Леной пирожки? Пожалуйста!..
Ну и что из такого воспитания получается?

ЗОНА СВОБОДЫ 
ОСОБОГО РЕЖИМА
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Кто умеет сам одеться - 
не сробеет тот ни в чем

Наталья Пузанова 
заведует «Согласием»



Сегодня в столице дей-
ствует 765 обществен-
ных пунктов охраны

порядка (ОПОП). В них рабо-
тают 7856 человек - пред-
ставители префектур, управ
районов, милиции, МЧС, на-
родных дружин, ветеран-
ских организаций, депутатов
муниципальных собраний и,
конечно, представители жи-
лищных объединений и жи-
тели. 

На совещании в ГУВД
Москвы были подведены
итоги работы ОПОПов в
2006 году. Как показала
статистика, степень дове-
рия москвичей к форпостам
правопорядка постоянно
повышается. Только в пер-
вом полугодии 2006 года
число обращений граждан в
ОПОПы выросло в четыре
раза в сравнении с тем же
периодом 2005 года. А все-
го за прошлый год поступи-

ло более 35 тысяч обраще-
ний жителей в ОПОПы.

Анализ документов позво-
ляет выделить болевые точ-
ки бытового правопорядка.
Что же больше всего волнует
москвичей, к решению каких
проблем они привлекают
особое внимание? 

Больше всего людей тре-
вожит состояние обществен-
ного порядка. Этому посвя-
щено каждое четвертое об-
ращение граждан. Многих
беспокоит вопрос беспри-
зорности и безнадзорности
несовершеннолетних (cвыше
14 процентов обращений).
Почти столько же заявлений
касается соблюдения поряд-
ка, использования, содержа-
ния и эксплуатации жилых

домов, придомовых и дворо-
вых территорий. Каждый де-
сятый житель озабочен со-
стоянием пожарной безопас-
ности. 

Как заявил участвовав-
ший в совещании начальник
ГУВД Москвы Владимир
Пронин, ни одно из заявле-
ний не остается без внима-
ния. Каждый сигнал москви-
чей рассматривается, по не-
му принимаются соответст-
вующие меры. Так, по ре-
зультатам рассмотренных
заявлений в 306 случаях бы-
ло принято решение о воз-
буждении уголовных дел.
Кроме того, 4339 лиц при-
влечены к административ-
ной ответственности. Еще в
отношении 3525 человек

приняты меры морального
воздействия.

Особое внимание уделяет-
ся взаимодействию общест-
венности и службы участко-
вых уполномоченных мили-
ции. Именно милиция обще-
ственной безопасности в
первую очередь отвечает за
вопросы, которые находятся
в поле зрения ОПОПов. Поэ-
тому стало традицией вести
прием населения председа-
телями советов ОПОП вместе
с участковыми уполномочен-
ными. 

- Как показывает практика,
- говорит депутат Мосгорду-
мы, председатель комиссии
по безопасности Инна Свя-
тенко, - там, где ОПОПы заня-
ли наступательную позицию,

активизировалась деятель-
ность всех структур, входя-
щих в систему общественно-
го самоуправления. Это за-
метно усиливает результат
работы правоохранительных
органов и реально влияет на
состояние безопасности в
жилом секторе. По статисти-
ке, уровень преступности на
бытовой почве снизился в
прошлом году более чем на
семь процентов. Сократи-
лось и число совершенных
на бытовой почве убийств.
Уверена, что такая форма
укрепления законности и
правопорядка не только оп-
равдала себя, но и принесет
еще более существенные ре-
зультаты в ближайшем буду-
щем.
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ПОЧВЕ СНИЗИЛСЯ В ПРОШЛОМ ГОДУ  БОЛЕЕ
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Родители Тани увлекались
спортивным ориентировани-
ем. Жили на западе Москвы, в

выходные отправлялись на элект-
ричке в лес. Бегали, соревновались,
дружно отмечали победы. Дочку
всегда брали с собой - пусть занима-
ется спортом, в жизни пригодится.

Наверное, поэтому среди одно-
классников девочка отличалась от-
личной физической подготовкой. И
когда из соседней спортшколы при-
шел тренер по лыжам, попросил
физрука показать перспективных
детей, тот сразу же кивнул на Таню:
лучше всех готова, не подведет. Так
она сделала первый шаг к победам
в спорте.

Потом начались серьезные трени-
ровки, сборы, соревнования. Кирил-

лова редко уступала соперникам.
Победы в эстафетах и личных гон-
ках привели ее в юниорскую сбор-
ную. Там она сразу же заявила о се-
бе в полный голос. Сначала «золо-
то» в эстафете вместе с подающей
надежды Еленой Вяльбе, позже -
два «золота» на первенстве мира
среди юниоров в личном зачете. 

На сборах она жила в одной ком-
нате с Вяльбе, а в сборной команде
были те, чьи имена сейчас знает ка-
ждый - Сметанина, Тихонова, Резцо-
ва... Татьяна не уступала своим ку-
мирам, бегала на уровне. Казалось,
что триумфы будут и дальше. Но
вмешался случай. Она встретила бу-
дущего мужа, и все остальное от-
ступило на второй план. А потом ро-
дился сынишка, маленький и безза-

щитный, которого оставлять на ко-
го-то, уезжая на сборы, Татьяна не
смогла. 

Пришлось отложить спорт. Тогда
казалось, что на время... Впереди
были Олимпийские игры 1992 года.
Таня мечтала выступать на трассе
зимней Олимпиады. И место в
сборной прочили - результаты и ре-

путация были на ее стороне. Как
только сынишка чуть окреп, она
приступила к тренировкам. Жела-
ние было таким сильным, что она
переработала: стала сходить с дис-
танции, не укладывалась в норма-
тив, сорвалась. После трудного
разговора с тренером она поняла,
что Олимпиада пройдет без ее уча-
стия.

- Сейчас бы, наверное, я не по-
прощалась с лыжами, - говорит
Татьяна Кириллова. - А в те годы на
двадцатичетырехлетних смотрели
как на стариков: уступай лыжню,
твое время прошло. Потом-то поня-
ли, что в лыжном спорте устанавли-
вать рекорды можно и в тридцать
лет, и гораздо позже. Примеры - на-
ши спортсменки, чемпионки, чьи

имена у всех на слуху... Но тогда я
махнула рукой: значит, не судьба.

Муж Татьяны Борисовны тоже
был лыжником. Хватало его успехов
на двоих. К тому же она не расста-
лась с лыжами окончательно. Ки-
риллова поступила на службу в мос-
ковскую милицию и защищала цвета
общества «Динамо» на всех крупных
соревнованиях. Это не был большой
спорт, но победы даже в таких со-
ревнованиях не достаются легко. 

Сейчас она работает в Управле-
нии охраны объектов органов госу-
дарственной власти и правительст-
венных учреждений города Москвы.
Когда я спросил о ее трудовых буд-
нях, она отшутилась: наша работа
незаметна, мы преступников не ло-
вим, задержаний не проводим...
Обычная милицейская служба. 

У Кирилловой трое детей. Все
трое - мальчики.

- Будущие чемпионы? - спросил я
Татьяну Борисовну. - Наверное, гор-
дятся тем, что их родители - извест-
ные спортсмены?

- Они воспринимают нас прежде
всего как родных, самых близких
людей. И мы это очень ценим. Побе-
ды и медали - важны, приятны. Но
главные достижения иногда оценить
можешь только ты сам. И от этого
их значимость нисколько не умень-
шается.

Каждый из нас - потенциальный покупатель.
И каждый, наверное, хотя бы однажды ста-
новился жертвой обмана: продавцов, фир-

мы-изготовителя, ловких посредников. Чем за-
кончились эти истории? В большинстве случаев
ничем... Ведь победить в схватке с матерыми
торгашами или «фирмачами» почти нереально. А
если все же пойти на принцип?

Марина Гуреева давно обещала купить сыну
удобный диванчик. Школьник вырос, спать на
старенькой кушетке ему стало неудобно. И вот
решение было принято. Накануне дня рождения
ребенка мать отправилась в мебельный салон
«Матрас Матрасыч».

Говорливый продавец быстро убедил женщину,
что за всю историю производства мебели не было
изготовлено ничего лучшего, чем диван «Ессен».
Немного подумав, Гуреева полностью оплатила по-
купку и подписала договор. Но настояла на непре-
менном условии: диван должен быть обязательно
доставлен по указанному адресу ровно через 25

дней, когда отмечался день ро-
ждения сына.

...У кого-то маленькая ра-
дость приобретения дивана
вызовет саркастическую
улыбку: тоже мне счастье! Но
для матери, с трудом собрав-
шей 38 тысяч рублей на покуп-
ку, обеспечение комфорта сы-
нишки было давней мечтой.
Утром в праздничный день Гу-
реева сказала мальчику, что
его подарок вот-вот приедет.
Вместе с соседями она отне-
сла старую кушетку на помой-
ку. Вскоре подошли гости. 

Наступил вечер, приглашен-
ные заканчивали именинный
пирог, кто-то из родственников
начал собираться домой. Но ли-
хих грузчиков, которые, упруго
ступая, внесли бы диван в квар-

тиру, все еще не было. Наконец закрылась дверь за
последним гостем. Огорченная мать обняла сына:
«Ничего, завтра привезут. А ты пока ночку поспи на
полу». 

Но диван не привезли ни на следующий день,
ни через сутки, ни через... месяц. Чтобы добить-
ся своего, женщине пришлось ждать 63 дня. И не
просто ждать, а практически постоянно все это
время сражаться с представителями мебельного
салона «Матрас Матрасыч». 

Сначала перед Гуреевой извинились и обеща-
ли в тот же день исправить оплошность. Менед-
жер по продажам салона «Матрас Матрасыч»
был сама любезность:

- Какие разговоры, Марина Евгеньевна! Вино-
ваты, слов нет... Но вы и нас поймите. Заказов
море, и все требуют, требуют. Знаете, какие
скандалисты попадаются? Вот с вами иметь дело
приятно. Сразу видно: культурный человек. 

Женщина не стала разочаровывать торгаша.
Да и не хотелось ей начинать со скандала. Тем

более что менеджер обещал прислать диван уже
завтра...

Но и на следующий день «оплошность» не бы-
ла исправлена. Снова звонок в салон, объясне-
ния с клерками - «повисите на трубке», ожида-
ние, скрашенное музыкой электронного секрета-
ря, снова объяснения... Вот фрагмент искового
заявления, которое Гуреева направила в суд: «Я
более десяти раз звонила в магазин. После дли-
тельных (каждый раз более 30 минут) объясне-
ний мне обещали доставить диван в течение не-
скольких дней. Так продолжалось более двух ме-
сяцев. Все это время сын спал на полу, а я трати-
ла нервы и время на унизительные хлопоты».

В связи с ненадлежащим исполнением про-
давцом условий договора, нарушением парагра-
фов Закона РФ «О защите прав потребителей» и
моральными издержками Гуреева хотела полу-
чить с мебельного салона «Матрас Матрасыч»
компенсацию. Сумма, которую запросила потер-
певшая, складывалась из неустойки в размере 38
тысяч рублей, оплаты услуг юриста в размере 10
тысяч рублей и морального вреда, оцененного в
такую же сумму. 

Дело слушалось в Кузьминском межмуници-
пальном районном суде. По словам заместителя
председателя суда Натальи Жигаловой, в ее пра-
ктике такие иски практически не встречались.

Даже после появления мировых судей, кото-
рые значительно разгрузили федеральных, взяв
на себя рассмотрение незначительных споров,
конфликтов и других проблем, возникающих в
повседневной жизни, люди нечасто обращаются
в суды. Объяснение здесь простое. Обычно поку-
патели довольны уже тем, что недобросовестный
торговец хотя бы когда-то выполнил обязатель-
ства. К тому же многих отпугивает сложная сис-
тема судебного разбирательства, перспектива
написания исковых заявлений, прочие формаль-
ности.

Федеральный судья Наталья Жигалова выне-
сла решение удовлетворить иск потерпевшей.
«Матрас Матрасыч» обязан выплатить не толь-
ко неустойку, но и частично моральный ущерб и
услуги юриста. Возможно, выигранный иск ста-
нет поводом для обращений в суды других об-
манутых покупателей. И может быть, что-то
сдвинется наконец-то в нашем «ненавязчивом
сервисе»?

Уклонение от уплаты налогов остается сложней-
шей экономической и правовой проблемой. Об
этом на встрече с журналистами заявил начальник

Главного следственного управления при ГУВД Москвы
Иван Глухов. Именно «грязные» деньги питают крими-
нальную среду, влияют на рост правонарушений и рас-
пространение коррупции.

- Уход от налогов с помощью серых схем и двойных
бухгалтерий, - рассказал генерал-майор Глухов, - дос-
таточно распространенное явление. Оно существует не
только в развивающихся странах. С такими же пробле-
мами сталкиваются наши коллеги из самых высокораз-
витых государств Европы. Но если там борьба с этим
явлением ни у кого не вызывает толкований, то у нас,
увы, частенько можно услышать оправдания: это, дес-
кать, реалии русского бизнеса, по-другому, мол, у нас
не выжить...

...И СПИ
СПОКОЙНО

Если выжить по-другому нельзя, то нужно прощать-
ся с бизнесом. В противном случае появляется реаль-
ная возможность посидеть на скамье подсудимых. По-
тому что подобные оправдания работы с «черным на-
лом» являются не чем иным, как способом уйти от от-
ветственности за совершенное экономическое преступ-
ление.

Как считает Иван Глухов, коррупция в среде чиновни-
ков и практика так называемых откатов толкает бизнес-
менов на сокрытие доходов и уход от налогов. Многие
банки в России даже специализируются на услугах по
обналичиванию неучтенных денежных средств. А это
подпадает под действие статьи Уголовного кодекса РФ
«Незаконная банковская деятельность».

В нынешнем году в соответствии с приоритетами,
определенными МВД РФ и ГУВД Москвы, основные
усилия Управления по налоговым преступлениям на-
правлены на выявление и пресечение экономических
преступлений этой категории. В зоне особого внимания
правоохранительных ведомств не только кредитно-фи-
нансовая сфера, но и топливно-энергетический комп-
лекс, транспорт, связь, оборот подакцизных товаров,
оперативное сопровождение реализации приоритетных
национальных проектов. Кроме того, контролируется
обеспечение возмещения ущерба, нанесенного пре-
ступными посягательствами как федеральному, так и
местному бюджету юридическими и физическими ли-
цами.

Анализ деятельности предприятий-недоимщиков,
имеющих задолженности перед федеральным бюд-
жетом, показал, что почти 70 процентов долгов прихо-
дится на финансово-хозяйственную деятельность
фирм-однодневок. Такие «летучие голландцы» бизне-
са создаются специально для того, чтобы, совершив
экономическое преступление, исчезнуть и уйти от на-
казания. В ходе проверки только в Москве выявлено и
предотвращено более восьми тысяч организаций, хо-
зяева которых пытались зарегистрировать их на под-
ставных лиц.

В 2006 году в результате проведенных проверок
налогоплательщиков сумма выявленного материаль-
ного ущерба по возбужденным уголовным делам со-
ставила более 13 миллиардов рублей, в том числе
10,2 миллиарда рублей - по налоговым преступлени-
ям. В результате работы правоохранительных органов
в бюджет государства возвращено 6 миллиардов 266
миллионов 982 тысячи рублей. Причем 5,2 миллиарда
возмещено по оконченным уголовным делам, возбуж-
денным по фактам налоговых преступлений. Следст-
венными подразделениями при ГУВД Москвы возбуж-
дено 491 уголовное дело, к ответственности привле-
чены 839 человек.

Ей и сегодня порой снится финишная прямая. Она бежит, приходит первой и... просы-
пается. Нет, старты и финиши, гимн, звучащий в честь ее победы, поздравления и улыб-
ки друзей - все это в прошлом. Теперь другая жизнь. Хуже или лучше? Трудно сказать.
Ведь и то, и другое - ее, она сама выбрала судьбу, и никого упрекать за это не может.

ТАТЬЯНЫ КИРИЛЛОВОЙ
ГЛАВНЫЕ ПОБЕДЫ

ФОРПОСТЫ БЕЗОПАСНОСТИ

ДИВАН И НЫНЕ ТАМ
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Заплатив за новый диван, не спешите выбрасывать
старый, иначе можно остаться ни с чем



У ЛЮБВИ...
Имена героев

новой книги из-
вестного рус-
ского писателя
Игоря Ефимова
знакомы каждо-
му: Федор Сте-
пун, Иван Бу-
нин, Николай
Некрасов, Вла-
димир Маяков-
ский, Александр
Герцен... Все
они - виртуаль-
ные собеседни-
ки читателя, ко-
торому прихо-

дится разбираться в хитросплетениях лю-
бовных переживаний наших современников
- подлинных героев книги «Неверная» (изда-
тельство «Азбука»). Впрочем, кто герой под-
линный, а кто мнимый, каждый будет ре-
шать самостоятельно. Отмечу лишь, что
Игорь Ефимов вновь подтвердил свой лите-
ратурный и драматургический талант.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ?
Этот вопрос

тревожит детек-
тива Фрэнка Эл-
дера, героя кни-
ги Джона Харви
«Ты плоть, ты
кровь моя» (из-
д а т е л ь с т в о
«АСТ»). Сюжет
построен вокруг
нераскрытого
дела об исчез-
новении юной
Сьюзен Блэк-
лок. Главные по-
д о з р е в а е м ы е
давно сидят в

тюрьме за совершенно другое преступле-
ние. Неожиданно один из них совершает по-
бег и открывает охоту за родственницей са-
мого детектива. Теперь полицейскому при-
ходится играть на опережение. Удастся ли
ему победить?

НАЙТИ ОДНОРУКОГО
Он потерял

руку, но изле-
чился от алкого-
лизма и пере-
ехал из шумного
Ливерпуля в ма-
ленький валлий-
ский городок.
Нужно было из-
бежать угрозы
смерти, чтобы
забыть о грязи,
провалах в памя-
ти и ночных
кошмарах... Но
прошлое насти-
гает героя в лице

двух киллеров, которые отправляются на его
поиски с единственной приметой: найти од-
норукого. Такова завязка увлекательного и
философичного романа англичанина Нила
Гриффитса «Культя» (издательство «ЭКС-
МО»), получившего престижную литератур-
ную премию «Валлийская книга 2004 года».

УСПОКОЙТЕСЬ, МАДАМ
О ч е р е д н а я

попытка про-
должить созда-
ние «особой»
литературы -
л и т е р а т у р ы
«про них». Бога-
тые, веселые,
очень успешные
и невероятно та-
лантливые - та-
кими представ-
ляются герои
автору книги
«Топ 10, или
Мужчина моей
мечты» Татьяне

Огородниковой (издательство «Центрполи-
граф»). Надписи на обложке «ненавязчиво»
дают понять, что за книгу читатель держит в
руках. Это столь дорогая сердцам части на-
ших соотечественников пошловатая меша-
нина из русского и английского: «Автор
бестселлера «Брачный контракт, или Who is
ху...» и «Рублевк»а  love». Что ж, даже до
уровня Оксаны Робски эта книга никак не
дотягивает. Выражаясь языком автора - го-
лимый second hand.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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НИЧУТЬ НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ В ЛЮБОЙ ДРУГОЙ
СФЕРЕ ЖИЗНИ – ДО ТЕХ ПОР, ПОКА 
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Свой спектакль геликоновцы посвятили
100-летию со дня рождения Дмитрия
Дмитриевича Шостаковича. И Бертман вы-
брал мало известную публике аранжиров-
ку Шостаковича - всем более привычна
редакция партитуры, сделанная Римским-
Корсаковым. Но почему вообще возникла
необходимость вносить изменения в ори-
гинал - партитуру Мусоргского? Дело в
том, что он создал лишь музыкальную
канву оперы, а завершить произведение
не смог из-за болезни.

Музыка Шостаковича многим опер-
ным режиссерам сразу показалась инте-
реснее, чем созданная Римским-Корса-
ковым, - она передавала драматизм вре-
мени и глубину характеров ярче, острее,
однако не понравилась Сталину. В част-
ности, сцена бала, где музыка обнажала
трагедию несчастной женщины - Мари-
ны Мнишек, а не черные замыслы интри-
ганки.

Что же решил сказать режиссер, обра-
тившись к гениальной пьесе, которую зна-
ют все? По его словам, он хотел вернуть-
ся к той правде, что есть у Пушкина. Нех-
рестоматийную правду в музыке отразил
Шостакович, и режиссер пошел за компо-
зитором. Когда-то воспевался Годунов-ти-
ран, что понятно: такие были времена, а в
театральных постановках осуждался Са-
мозванец. При этом многие забывали, что
ведь и Годунов - самозванец. Новая поста-
новка «Геликон-оперы» побуждает зрите-

ля несколько иначе представить себе об-
раз Годунова. И это представление не про-
тиворечит замыслу гениального автора
пьесы - настолько многогранен пушкин-
ский царь Борис. Да, самозванец, узурпа-
тор, но сколько же самозванцев было на
Руси и после него!

В новом спектакле он прежде всего не
узурпатор, а человек - на троне ли, в сво-
их ли покоях, окруженный семьей, чувст-
вующий себя ответственным за благо сво-
их детей и за благо оказавшегося в его
власти народа. В замечательном исполне-
нии Алексея Тихомирова это подчеркива-
ется особенно в знаменитой арии «Достиг
я высшей власти». Сколько же в ней стра-
дания!

Противоречий с трактовкой Пушкина
нет, как и с трактовкой многих историков,
которые сходятся в том, что Годунов был
опередившим свое время гуманным госу-
дарем. Такую трактовку мы видим на сце-
не «Геликон-оперы». Но Годунов сам орга-
низовал свое избрание на царство. После
его смерти Василий Шуйский отбирает
власть у наследника престола Феодора Го-
дунова. Самозванство во времена Смуты
стало единственным способом прийти к
власти.

А разве наше время не пахнет смутой?
Режиссер воплощает замысел красиво и
трагично. На сцене в канун избрания Бо-
риса на царство народ поднимается по
огромной лестнице (художники Игорь
Нежный и Татьяна Тулубьева). На лест-
ничных площадках сооружены клетки, за
пределы которых трудно выйти. У всех
шествующих по лестнице в руках шапки
Мономаха...

По-разному трактовался на протяжении
десятилетий и образ Григория Отрепьева
(Дмитрий Пономарев). В этом спектакле
он жалкий человечек, одетый не в парад-
ный польский костюм, а в рубище. К сожа-
лению, режиссер перебарщивает в показе
ничтожности этого человека, выходя за
рамки эстетики искусства.

Спектакль получился интригующим,
сложным и побуждает задуматься о тайне
власти вообще.

Наталья ЛАГИНА

Вгалерее «Дом Нащокина», что
расположена в том самом до-
ме друга Пушкина, у которого

поэт часто бывал, открылась еще
одна выставка из двухлетней про-
граммы «Экспрессия духа». 

Прямо скажем, название претен-
циозно. Экспрессионизм часто под-
разумевает искусство немножко
жутковатое. Ну а здесь представле-
ны работы многих художников -
кто-то из них претенциозен, а кто-
то и нет. Расскажу о непретенциоз-
ных. Их дух выражается (а экспрес-
сия значит «выражение») в произ-
ведениях радостных, ярких, весе-
лых, порой напоминающих искус-
ство лубка. Или театральные деко-
рации, когда осветители вдохнови-
лись и предстали творцами. Если
лето - так знойное, если женщина -
так красивая, если крестьянка с не-
легкой судьбой - так слезы на глаза
наворачиваются.

У каждого художника, разумеет-
ся, свой почерк. Живущий в России
таджик Азам Атаханов горы и киш-
лак изображает сочно, почти без
полутонов, но высокие горы всегда
суровы, иногда бывают грозными,
это горы-защитники в минуты бед
народных, но тяжела жизнь про-
стых людей, которым выпало жить
в тех краях. Пейзажи Атаханова
становятся особенно выразитель-
ными, когда есть в них фигуры лю-
дей. Но и драматизм жизни челове-
ка не стал бы столь понятным на
полотнах этого художника в ото-
рванности от удивительной приро-
ды Памира. Однако на его картине
«Угра» русская речка, на берегах
которой произошло одно из вели-
чайших событий в истории нашей
страны, речная вода предстает
столь глубокой, таинственной и
столько эмоций в ее красоте и тра-
гической вечности, что понимаешь:
прекрасная метафора. Сказались

знание, ассоциации и художника, и
тех, кто видит картину. В этом пей-
заже незримо, подспудно оживает
История. Не в битвах, не в конфли-
ктах.

Многие работы, представленные
на выставке, посвящены Крыму -
старинная традиция деятелей рус-
ского искусства. У Виктора Русано-
ва он... краснокаменный - такой
вот необычный облик Крыма уви-
дел Виктор. Его Крым не шикарно-
элегантный, а скорее такой, каким
видел его Паустовский. И весь про-
низан южным солнцем: воздух, до-
ма, деревья... Впрочем, и пейзаж
Натальи Глебовой «Прекрасная
осень» - наш, среднерусский, де-
ревенский, тоже пронизан солн-
цем, а пышное природы увяданье
показано как  поистине изящная
прощальная краса. Листья и цветы
кажутся незнакомыми, придуман-
ными, а окинешь взглядом всю
картину - родное, но увиденное са-
мобытным художником. У Виктора
Кулакова среднерусская природа и
женская красота на картине «Ле-
то» (девушки, которые, не смуща-
ясь наготы, спасаются от зноя в
реке) напоминают полотна... Гоге-
на: так бесконечно вся эта красота
удивляет россиянина, как Гогена
удивлял остров Таити.

Скульптура «Экспрессии духа» -
веселая и философская. На протя-
жении веков коней, например, вая-
ли гордыми и прекрасными. А вот
русский художник Михаил Дронов
и бурят Даши Намдаков ну таких
разных лошадок показали! У Дро-
нова конь - и битюг, но гордый (а
почему бы и нет?) и напоминает уп-
рямого бульдога. А у Даши Намда-
кова усталый воин Чингисхана си-
дит на усталом скакуне. Оно и по-
нятно: долгий путь позади...

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ТВОРЦЫ И ЖЕРТВЫ
СМУТА:

Мы уже привыкли, что
щедрый на выдумку худо-
жественный руководи-
тель театра «Геликон-
опера» Дмитрий Бертман
удивляет и восхищает.
Это можно сказать и о
новом спектакле - опере
Мусоргского «Борис Го-
дунов».

ДУХ - 
ЭТО И ЕСТЬ ДУША

Встоличном издательстве «Русское слово» недавно
вышел первый в стране  школьный учебник «Пра-
ва Человека».

Учебник для учащихся 10-х и 11-х классов создан  из-
дательством по  заказу Министерства образования и на-
уки РФ, чтобы помочь школьникам ориентироваться в
непростой жизни общества.

Пособие  по новому предмету, который вводится в
средних школах, написан коллективом известных авто-
ров, ученых, занимающихся этой проблемой, предисло-
вие к изданию подготовлено известным правозащитни-
ком Эллой Памфиловой.

- Возросшее качество жизни человека в нашем обще-
стве предъявляет повышенные требования к образова-
нию. Сегодня школа должна не только учить детей пра-
вильно писать, читать и считать, но и грамотно жить в
гражданском обществе, - говорит директор издательст-
ва Владимир Вахромеев.- В пособии мы знакомим мо-

лодых людей с их правами и обязанностями, стараемся
им помочь разобраться, как  жить в демократическом
государстве, уважать права других и решать споры и
конфликты правовыми способами. Содержание курса
несет в себе значительный гуманистический потенциал,
который может быть использован для воспитания важ-
ных личностных качеств человека: уважения к  людям
разных национальностей и вероисповеданий,  милосер-
дия к ближнему. Жизнь  каждого человека - это уни-
кальная, неповторимая ценность на земле. Нет ничего
более великого на земле, чем Человек, уверял в свое
время Софокл. И эта точка зрения сегодня не потеряла
своей актуальности.

Структура и методика  учебника помогают раскрыть

основные составляющие элементы прав и обязанностей
гражданина. В частности, раскрывается роль междуна-
родных организаций в защите прав человека в мировом
масштабе, разъясняются современные тенденции обу-
чения правам человека в России и за рубежом, исследу-
ются место, цели и принципы обучения правам челове-
ка в системе общего образования, дается целенаправ-
ленная база системы обучения этого предмета. В книге
приводятся  первоисточники текстов о правах человека,
принятых в разное время и в разных странах, дается их
анализ. Схемы, диаграммы, рисунки,  словари специфи-
ческих терминов раскрывают ребятам суть многих
сложных вопросов.

Илья АКИМОВ

ЗНАЙ СВОИ ПРАВА СМОЛОДУ

Напомним: в конце января на
нее было совершено поку-
шение - нанесли четыре но-

жевых ранения, она чудом оста-
лась жива. Спустя несколько дней
врачи сказали, что вся надежда -
на силу организма этой хрупкой,
тоненькой женщины. Но она про-
явила и редкостную силу духа: на-
ходясь в больничной палате, она
начала постепенно возвращаться к
работе: отдавала распоряжения,
подписывала документы.

И вот - появилась перед друзья-
ми, почитателями, всеми, кто зна-
ет и ценит ее благородную дея-
тельность. Она вернула городу
около тридцати кинотеатров, в пе-
риод дикого рынка перешедших в
частные руки, снова сделала кине-
матограф доступным широкому
зрителю. Это она в праздничные
дни стала устраивать на премьерах
фильмов поистине настоящие
праздники: и веселые, костюмиро-
ванные шоу, и - перед Днем Побе-
ды, перед годовщиной битвы под

Москвой - «наркомовские сто
грамм». Анна Васильевна приду-
мала и специализацию кинотеат-
ров в соответствии с районами, в
которых они находятся: историче-
ские фильмы - для кинотеатров,
расположенных в старинных рай-
онах города, а там, где много мо-
лодых семей, учебных заведений, -
иная тематика. И везде демонстри-
руются новые российские филь-
мы, лучшие из зарубежных. В об-
щем же, Пендраковская преврати-
ла кинотеатры... в кинотеатры. А то
ведь были торговые центры: авто-
салоны, магазины, да еще и кази-
но...

Как руководитель Анна Василь-
евна демократична, мила в обще-
нии, за единомышленников стоит
горой, но с теми, кто пошел про-
тив решения правительства горо-
да возвратить искусство народу,
она непримирима. Не только в
русских селеньях, но и в русской
столице есть женщины, которые
коня на скаку остановят, в горя-

щую избу войдут. Анна Пендра-
ковская остановила коня дикого
бизнеса...

Она вышла на сцену сама, без
помощи мужа - режиссера Вале-
рия Пендраковского, без помощи
дочери Василисы. Внешне как
всегда - женщина-цветок: в эле-
гантном платье, красивая, изящ-
ная. Но, пожалуй, более изящ-
ная, чем обычно: похудела после
покушения... Все встали, когда
она вышла на сцену. Овация ка-
залась нескончаемой. А сколько
было цветов! Редакция «МС»
преподнесла изысканные сире-
невые орхидеи.

На этом вечере состоялась и
премьера фильма режиссера Ва-
лерия Пендраковского по сцена-
рию Анны Пендраковской, она
же и продюсер. Фильм называет-
ся «Полное дыхание». Это драма
о желании любить, о трагедии
чистых людей, которые сталки-
ваются с ненавистью...

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Незадолго до женского дня, 2 марта, в кинотеатре «Художествен-
ный» отметили юбилей генерального директора «Московского ки-
но» Анны Пендраковской.

И ОРХИДЕИ В ПОДАРОК...
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НА ЖЕНЩИНУ НАДО СМОТРЕТЬ СНИЗУ ВВЕРХ
– СЛОВНО ОНА НА ПЬЕДЕСТАЛЕ. КАК ТОЛЬКО

НАЧИНАЕШЬ СМОТРЕТЬ НА ЖЕНЩИНУ
СВЕРХУ ВНИЗ – ЛЮБОВЬ КОНЧАЕТСЯ

Место встречи
-А ндрей Дмитриевич, хочу поста-

вить перед вами вопрос, что на-
зывается, ребром. Вы верите,

что Бог сотворил женщину из ребра
мужчины?

- Я думаю, куда важнее то, что мы без
этого ребра не можем существовать. Оно
защищает сердце. Конечно, как извест-
но, у человека двенадцать ребер. И Бог
для сотворения женщины мог взять
нижнее. Но верю, что взял он именно то,
которое рядом с сердцем. Потому что
встречал людей, которые смогли рас-
крыть себя благодаря женщине - любя-
щей, нежной, умной, милосердной. От-
дающей себя во имя дружбы, любви...
Но я знаю и другие случаи, когда женщи-
на тянула мужчину вниз. Так произошло
с моим знакомым. Я еще в юности ду-
мал, что он станет выдающимся поэтом.
Он был очень одарен. А раз Бог наградил
талантом, ты и должен прежде всего
служить этому таланту. Но он женился
на женщине, которая оказалась без по-
лета. И она затащила-таки его в мещан-
ские будни. Это проявляется на каждом
шагу: какая женщина, такой рядом с ней
и мужчина.

- Недавно перечитала ваши стихи. И
не нашла ни одного не то что плохого
слова о женщине, но даже упрека. Если
это и есть...

- Нет у меня таких слов! Несколько лет
назад я написал стихи, к которым Ирина
Грибулина сочинила музыку, и теперь
эту песню поет Иосиф Кобзон. Называ-
ется она «Женщины, которых я любил»
и посвящена женщинам, с которыми мне
пришлось расстаться. А женат я был за
свою долгую жизнь трижды. Сейчас моя
супруга Анна Пугач. Вместе мы уже 13
лет. Конечно, идеально, если мужчина и
женщина находят друг друга в юности, а
потом вместе всю жизнь. У меня так не
случилось. Но, как я написал в своем
стихотворении, «женщины, которых я
любил, мне милы и дороги поныне. Да-
же и вдали они богини, женщины, кото-
рых я любил». И дальше... «Для меня не
меркнет никогда красота их, молодость и
нежность. Чувствую я власть их, как и
прежде... На три жизни мне б досталось
сил. Потому что радужной порою не про-
шли печальной стороною женщины, ко-
торых я любил». 

Мы расставались интеллигентно, без
упреков, скандалов, не держа друг на дру-
га зла. Я считаю, что именно так и надо
прощаться, не зачеркивая хорошее, что
было. И в мою жизнь каждая женщина
принесла свет, который нельзя забыть.

- Каждый человек согласится с ваши-
ми словами. Но превратить их в реаль-
ность невероятно сложно.

- Это преувеличение. Сам я не только
с женщинами, а всегда строю отношения
с людьми на основе их светлых черт. И
надеюсь, они отвечают мне тем же. Да, у
каждого из нас есть отрицательные каче-
ства. Но я стараюсь их отодвинуть и опе-
реться на лучшее, что есть в человеке.
Чтобы не усложнять жизнь, а, наоборот,
наполнять ее радостью. Необходимо
уважать людей. Неважно, кто перед то-
бой: шофер, продавец... Главное - видеть
человека, а не должность. 

- Вы с такими взглядами родились? 
- Мое отношение к жизни, женщинам

во многом сложилось благодаря матери.
Она была моим идеалом, богом. Сама
она из очень простой семьи. Ее отец
грузчик. Бабушка окончила 4 класса цер-
ковно-приходской школы. Мама - деся-
тилетку, но высшее образование полу-
чить не сумела. Вышла замуж в 18 лет и
посвятила свою жизнь семье, мужу, мо-
ему отцу. Он работал гримером в театре,
парикмахером. А когда мне было пять
лет, поступил в сельскохозяйственную
академию. Его настолько тянули леса,
поля, что он понял: его жизнь должна
быть связана с землей. Академию он
окончил с отличием. Работал агроно-
мом. Понятно, пока отец учился, семья
испытывала большие трудности. Мама
работала, несла на себе все материаль-
ные тяготы, но отца всегда поддержива-
ла. Она была главой семьи. А женщина
становится главой не только в силу хара-
ктера, а когда в семье больше любит
мужчина...

Всегда, кто больше любит, тот и подчи-
няется. Все, что мама хотела, каждое ее
слово, становилось для отца каким-то ра-
достным обязательством. Это и есть лю-
бовь. В такой вот атмосфере заботы,
дружбы я вырос. И с раннего детства при-
вык к тому, что женщина - это божество,
которому надо поклоняться. Так и жизнь
прожил, и отразил это в своих книгах.

- Ваши песни, без преувеличения, поет
вся страна. «Лебединая верность», «От-
чий дом» , «А мне не надо от тебя»... В них
есть история. А есть ли в ней реальные
герои? 

- Как правило, нет. Это результат мыс-
лей, чувств... «Аленушка» вообще появи-
лась как-то случайно. Однажды Евгений
Мартынов принес мелодию и говорит:
«Помните картину, где Аленушка сидит у
озера? Она задумчивая, печальная... Вы
можете написать песню о такой Аленуш-
ке?» Я его спросил: «А почему про Але-
нушку?» Он тогда встречался с девуш-
кой, которую звали Элла. Женя мне от-
вечает: «Потому что мне очень нравится
эта картина. И девушка - такая грустная,
нежная». «Ну, так у нее причины есть
для грусти. Братец попал в сложную си-
туацию», - говорю я. Стихи потом я напи-
сал все-таки об Аленушке, хотя она мог-
ла быть и Настенькой, и Наташенькой...
И «Лебединая верность», конечно, не  о
птицах, а о людях. Не только лебеди гиб-
нут, когда теряют подругу: самоотвер-
женность в любви присуща и человече-
скому роду. Хотя женщинам - в большей
степени. Они вообще милосерднее, доб-
рее... Во многом это идет от материнст-
ва. Общение с ребенком, забота о нем
наполняет ее душу радостью, любовью.
Ради него она готова пожертвовать со-
бой, причем без колебаний. И мы, муж-
чины, конечно, должны все это понимать
и обязаны женщину защищать.

- Увы, так происходит редко.
- Действительно, очень часто женщи-

на тащит на себе дом, мужа, детей, рабо-
тает допоздна... К сожалению! Ей нельзя
переутомляться. Потому что она обяза-
тельно должна быть красивой. Более то-
го - всю жизнь находиться как бы в со-
стоянии восхождения красоты. Я встре-
чал таких женщин, уже давно немоло-
дых, но обладающих привлекательно-
стью невероятной силы. А вот быть ама-
зонкой для них противоестественно. Хо-
тя без женщин мы бы войну не выигра-
ли. Они ведь не только участвовали в
сражениях. Я был тогда мальчишкой и
знаю, как женщины получали похоронку
- и в этот же день выходили на работу,
как заботились о детях, стариках, своих
и чужих, как из руин поднимали страну...
И они выдержали все эти тяжелейшие
испытания. 

- Как вы думаете, что в отношениях
мужчины и женщины важнее - любовь
или дружба?

- Знаете, в моей жизни была женщина
удивительной красоты. Я влюбился в ее
черные очи, белозубую улыбку. И вроде
взаимопонимание было. Но чего-то, ви-
димо, недостало. Возможно, в ней, а
скорее всего во мне. Для счастья необ-
ходимо духовное единение. Та любовь
счастливая, которая восходит на чувстве
милосердия. Мы все-таки прежде всего
друзья. Не зря есть русская пословица:
«Кто тебе дороже, друг или брат? Брат,
если он друг».

- Почему в нашей стране много несча-
стных женщин?

- Я думаю, это результат недостаточ-
ного морального, нравственного уровня
мужчин. Настоящие мужики не позволят
женщине быть несчастной. Но еще – и
это главное - наша страна не создает ус-
ловий, чтобы женщина стала счастлива.
Я убежден, что женщина не должна ду-
мать о хлебе насущном. Это забота госу-
дарства и, как его продолжение в част-
ном порядке – мужа. Он должен иметь
зарплату, которая позволит ему достой-
но обеспечить семью. Но основная мас-
са людей получают до обидного мало, и
именно в этом причина нашей отчаянной
демографической ситуации. У нас жен-
щины боятся рожать не потому, что им
не хочется возиться с ребенком. Женщи-
на всегда этого хочет. Ее волнует, смогут
ли они с мужем его поднять, дать обра-
зование, сохранить здоровье...

- Когда-то я прочитала ваши стихи о
Наталье Пушкиной. Тогда в очередной
раз бурно обсуждался вопрос: виновата
они или нет в гибели поэта. Вы ее защи-
щали. Но ваши стихи я восприняла как
защиту не только Натальи Николаевны,
а женщины вообще, ее достоинства.

- Знаете, откуда пришли эти стихи?
Как-то я, оказавшись в Ленинграде, по-
шел в Александро-Невскую лавру. И
обнаружил, что рядом с могилой
надпись: Ланская. Понятно, что после
гибели Пушкина она вышла замуж за
Ланского и была с ним счастлива. Но

меня потрясло то, что эту ее фамилию
вбили уже в советское время. Я оскор-
бился. Надо все-таки уважать чувства
великих людей своей страны. Алек-
сандр Сергеевич свою жену любил. Об
этом говорят его письма, стихи... Это
главное, а не светские сплетни. А полу-
чается, для потомков важно именно
это.

И тогда я написал стихотворение «Как
странно, что она Ланская». Оно было
опубликовано в «Литературной газете».
Саша Иванов (теперь уже покойный), ко-
торый вел на телевидении передачу «Во-
круг смеха», тут же откликнулся пароди-
ей. Дескать, принес на могилу цветы да
пожалел потраченные 3 рубля. Потому и
сказал, что фамилия не та. Но еще со-
стоялся диспут на радио с заместителем
министра культуры. Я доказывал: если
Наталья Николаевна кому-то и не нра-
вится, это еще не повод переносить свое
отношение к ней на судьбу великого по-
эта. Нельзя осовременивать события
давно минувших дней. Надо подняться
над суетой и пытаться понять их. Осо-
бенно если речь идет о женщине. Потому
что почти всегда она еще и мать. А Ната-
лья Николаевна и была матерью четве-
рых детей Пушкина.

Через какое-то время я получил теле-
грамму от Ирины Ободоевской и Миха-
ила Дементьева, авторов книги о Ната-
лье Николаевне. Они сообщали: «Позд-
равляем. Дощечку на кладбище поме-
няли». Я был счастлив. А когда стал де-
путатом Моссовета, на мое имя пришло
письмо, из которого я узнал, что могила
старшей дочери Пушкина, Марии Алек-
сандровны Гартунг, находится в запус-
тении. Пользуясь своими полномочия-
ми, потребовал привести эту могилу в
порядок. 

Так и складывались мои отношения с
женщинами. Конечно, мне есть чего сты-
диться, в чем себя винить. Не все я де-
лал, как следовало бы. Но всегда глубо-
ко уважал женщину. 

- На мой взгляд, как раз уважения не
отдельных людей, а общества в целом
женщине сейчас и не хватает. Посмот-

рите женские издания. Там не идет
речь о том, что женщина должна состо-
яться как личность, в профессии, се-
мье. Там вбивают в голову, что она се-
ксуальная игрушка. Ее учат, как одеть-
ся, сделать макияж, как себя вести... И
все ради того, чтобы даже не замуж
выйти, а соблазнить мужчину. Жела-
тельно богатого. Но самое обидное,
многие женщины верят в эти сомни-
тельные ценности.

- Государство виновато! Дайте женщи-
не нормально развиваться, приучайте к
достатку - и это лучшая защита от всякой
грязи. Почему у нас в стране происходит
подмена таких вечных понятий, как доб-
ро и зло? Откуда эта метаморфоза душ,
когда считается нормальным быть про-
ституткой? Государство должно очень
серьезно контролировать средства мас-
совой информации. Если наше телеви-
дение постоянно смотреть человеку, еще
не окрепшему духовно, молодому, он
легко может стать стяжателем, преступ-
ником... Когда я был юношей, мне и в го-
лову не могло прийти, чтобы девочки, с
которыми я учился, вдруг захотели быть
проститутками. Исключено! Мы ценили
чистоту чувств и точно знали, что она су-
ществует. 

- Долгие годы вы руководили журна-
лом «Юность». Это издание любили, в
том числе и за смелость. В советские го-
ды на его страницах публиковались про-
изведения, которые имели мало отноше-
ния к идеологии. Но скажите, в этом жур-
нале, когда вы его возглавляли, вам
пришлось столкнуться с потоком черну-
хи?

- Я ушел из журнала, когда все-таки
имели место лишь попытки протащить
подобные вещи. Помню, мне положили
на стол подготовленную к печати руко-
пись модной тогда Валерии Нарбиковой.
И когда я увидел в тексте скабрезный,
неприличный кусок, я вызвал редактора-
женщину и сказал: «Мне, мужику, стыд-
но это читать. Неужели вам, женщине, не
стыдно? И той молодой, которая это на-
писала, тоже не стыдно? Есть вещи, ко-
торые не говорят вслух».

Мне тогда было за 60. Те, кто моложе,
уже бравировали безнравственностью.
Это подавалось как что-то современное,
а теперь для молодежи стало естествен-
ным. Мне же и сейчас стыдно смотреть
иную рекламу, если рядом сидит женщи-
на, будь это даже жена. В деревне, где я
рос, существовал неписаный закон:
нельзя залезать в чужой сад. А мы одна-
жды с братом залезли. Хотя у нас был
свой огромный, где росло 36 яблонь. Дя-
дя Коля нас поймал и надрал уши. Да
еще и отцу нажаловался, и тот тоже над-
рал. А сейчас, если сосед за дело нака-
жет чужого ребенка, тут до перестрелки
может дойти. Но правы-то были наш
отец и дядя Коля! У них был нравствен-
ный опыт, который говорил: плохое надо
пресекать. 

- Можно ли, на ваш взгляд, перело-
мить торжество антикультуры?

- Опять же государство должно ста-
раться внедрять в общество через теле-
видение, радио, прессу нормальные че-
ловеческие ценности. Иначе мы будем
иметь ценности людей необразованных,
которые мало читают, находятся на зыб-
кой почве мещанства.

- Могут они поглотить все общество?
- Многие люди этому все равно не

поддадутся. Но тут большое значение
имеет семья. Например, мой отец руко-
водил моим развитием, интересами, от-
бирал для меня книги. Мы их читали
вслух. Потом я сам стал выбирать для
себя книги. Но делал это с учетом тех
принципов, которые он во мне заложил.
Это вошло в кровь и плоть, стало моим. 

- Как вам сейчас пишется?
- Легко. Потому что пишу искренне. О

том, что меня не интересует, не пережи-
вается мною, я писать не буду. Знаете,
когда приезжаю в Израиль, на эту
Святую землю, сажусь за компьютер -
сразу идут строки. Я даже не могу объяс-
нить, откуда они приходят. Конечно, они
приходят на мою душу, которая для них
что чашка для чая. Эта чашка ждет. И ес-
ли она пустая, то все равно наполнится.
Другого не дано.

- Что бы вы пожелали женщинам на-
кануне 8 Марта? 

- Больше внимания. Потому что жен-
щины предназначены для счастья, люб-
ви. И чтобы мужчина, который рядом,
все для этого делал. Я бы хотел, чтобы
мужчины понимали, что значит женщина
в нашей жизни. И смотрели на нее все
время вверх, словно она на пьедестале.
Потому что как только начинаешь смот-
реть на женщину сверху вниз, любовь
кончается.

Беседу вела
Наталья КУЗИНА

ЖЕНЩИНЫ - 
ОНИ ВСЕГДА БОГИНИ

Кто лучше всех пони-
мает женщину? Подру-
га? Психолог? Священ-
ник? И они тоже. Но
особая миссия - у поэ-
та. Поэтому накануне
8 Марта побеседовать
о женской судьбе мы
решили с замечатель-
ным поэтом Андреем
ДЕМЕНТЬЕВЫМ.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ:
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�Овен, Лев, Стрелец
Этим оптимистичным, щедрым и

дружелюбным людям больше всего
подходит едва уловимый аромат. Им
лучше избегать тяжелых нот, отдав
предпочтение запахам свежей зелени,
цветов и плодов.

�Близнецы, Весы, Водолей
Кажется, женщины этих знаков со-

тканы из противоречий. Они легко-
мысленны, интеллектуальны, общи-
тельны. Неудивительно, что им нра-
вятся самые разнообразные запахи.
Лучше, если у них будет «гардероб» с

духами для различных случаев и на-
строений.
�Телец, Дева, Козерог

Женщины этих знаков отличаются
практичностью. Однако они могут
быть экстравагантными и достаточно
озабочены своим внешним видом. Им
нравится нега, специальные комплек-
ты для ванн и тела. Для «землянок»
идеальны тяжелые и сладкие, восточ-
ные типы запахов.
�Рыбы, Скорпион, Рак

Чувственные, сострадательные и
эмоциональные знаки. Самые под-
ходящие запахи - духи с озоновой
нотой, ароматом цитрусов и свеже-
сти.
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КОСМЕТИКА – ВЕЛИКОЕ  ИЗОБРЕТЕНИЕ
ЧЕЛОВЕЧЕСТВА. НО НИКАКОЙ КОСМЕТИКОЙ 
НЕ СКРЫТЬ ПУСТОТЫ В ДУШЕ. ПОЭТОМУ 
ЧЕМ ПОЛНЕЕ ДУША – ТЕМ МЕНЬШЕ МОРЩИН

Будем здоровы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 8 (211), 7 - 13 марта 2007

-Виктория Александровна, справед-
ливо ли утверждение, что чем ко-
сметические средства дороже,

тем они эффективнее?
- Иногда, покупая препарат знаменитой

марки, человек платит не только за его со-
став, но и за престижность, за стильную
упаковку. Конечно, у крупных фирм боль-
ше финансовых возможностей для того,
чтобы включать в свою косметику наиме-
нее токсичные и наиболее безопасные
компоненты. Но в реальности фирмы раз-
ного статуса пользуются одними и теми же
препаратами. Чем в таком случае руковод-
ствоваться при покупке? Фирма должна
находиться на рынке не менее 10 лет. Лич-
но я очень хорошо отношусь к отечествен-
ной косметике: она содержит много нату-
ральных компонентов. Кроме того, учиты-
вает особенности нашего климата в уходе
за кожей.

- Являются ли натуральные косметиче-
ские средства более эффективными и
безопасными?

- Натуральность бывает разная. Продук-
ты животного происхождения тоже нату-
ральны, но именно они чаще всего вызы-
вают аллергию. Даже при тщательной очи-
стке нет гарантии, что в них не содержатся
гормоны, лекарства, которые употребля-
ются для выращивания животного. Неуди-
вительно, что большинство фирм не афи-
ширует наличие в своей косметике живот-
ных компонентов.

- Многие фирмы рекламируют свою ко-
сметику как натуральную и уникальную...

- Практически все средства включают
наряду с натуральными компонентами
большое количество химических. В этом
легко убедиться, прочитав состав того же
крема, который должен быть обязательно
указан на баночке или на ее упаковке. Без
химических консервантов сохранить кос-

метическое средство вообще невозможно.
Кроме того, сами фирмы не производят
химических препаратов, а покупают их у
химических концернов. Причем нередко
даже небольшое предприятие снабжает
такими препаратами сразу несколько
фирм. Можно ли тогда говорить об уни-
кальности того или иного средства?

- Сейчас популярна аптечная косметика.
Чем она отличается от той, которую можно
купить в магазинах?

- Качественное косметическое средство
должно действовать только в пределах
кожного покрова. Именно в этом его отли-
чие от лекарства. Таковой и является мас-

совая косметика. Аптечные средства, как
правило, относятся к космоцевтике, то
есть обладают не только косметическим,
но и лечебным эффектом. Такие препара-
ты обычно используют косметические са-
лоны и клиники, а в магазинах они не про-
даются. В идеале их должен назначать
врач.

- К сожалению, очень распространена
аллергия на косметические средства. Как
ее избежать?

- Тестировать всю новую косметику на
сгибе локтя. Желательно намазать ее гус-
тым слоем и оставить минут на 20. Чаще
всего неприятные последствия проявля-

ются сразу, иногда - через сутки и даже
двое. Если за это время возникло даже не-
большое подозрение на нежелательную
реакцию кожи, от такой косметики лучше
отказаться. Если кожа в принципе склонна
к аллергии, то лучше приобретать косме-
тику, которая обозначается как гипоаллер-
генная или проверенная на аллергенность. 

- Но раз косметика вызывает столь
много сомнений - может быть, стоит от нее
вообще отказаться? В конце концов, наши
бабушки пользовались сметаной, другими
натуральными продуктами или растения-
ми - и неплохо выглядели.

- На самом деле выглядели они намного
хуже, чем современные женщины. Косме-
тические средства, без преувеличения, со-
вершили чудо в уходе за кожей. Хотя и
сметана ей не вредит. Просто, выбирая тот
же крем, надо руководствоваться не рек-
ламой, а прежде всего здравым смыслом.

Важно иметь дома перечень используе-
мых в косметике препаратов. Он опублико-
ван во многих книгах по домашней косме-
тологии. Хорошенько изучите его, выпи-
шите средства, которые считаете для себя
неприемлемыми, и следите за тем, чтобы
их не было в приобретаемой косметике.
Еще лучше - проконсультироваться со спе-
циалистом. Он порекомендует, от каких
компонентов надо отказаться, а какие, на-
оборот, нужны вашей коже.

Еще один путь - покупать косметику с
наименьшим числом компонентов (10-15).
Например, меньше всего консервантов со-
держит косметика с небольшим сроком
годности, а также расфасованная в тюби-
ки или в упаковки со специальным дозато-
ром. Чем меньше в шампуне вредных ПАВ,
тем меньше пены он дает. Если у космети-
ки отсутствует выраженный запах, значит,
в ней немного химических отдушек. Со
временем вы найдете свой состав. Правда,
кожа в зависимости от возраста, здоровья,
погодных условий меняется. Поэтому и ко-
сметические средства надо регулярно ме-
нять.

Беседу вела
Вера ЛАЗАРЕВА

МАСКИ
ЖИВОТА
В борьбе с лишними кило-
граммами пригодится
опыт наших прабабушек
из дворянских семей. Из-
быточный жир они... рас-
тапливали. 

Растопите парафин, влейте в него чашку
свежего кофе, всыпьте 3 ст. ложки тер-
той цедры апельсина, 1 ч. ложку моло-

того черного перца и нанесите эту массу в до-
вольно горячем виде на живот и бока. Обер-
ните бумагой для выпечки, специальной ком-
прессной бумагой или полиэтиленовой плен-
кой. Сверху обмотайтесь махровым полотен-
цем. К сожалению,  возможно некоторое
жжение. Держать эту маску надо 20 минут,
после чего разверните свой  «слоеный пи-
рог» и мягкими движениями снимите пара-
фин. Мелко наколотый лед (примерно
граммов 500) равномерно распределите на
половине длины целлофановой пленки в об-
хват вашей фигуры, заверните нижний край,
чтобы лед оказался внутри, и осторожно
оберните компресс вокруг талии. Держите
его 15-20 минут, а затем снимайте. Процеду-
ра вызывает сокращение сосудов, резкий от-
ток крови и лимфы от поверхности кожи и
выводит из организма  шлаки и токсины.
Обязательно заканчивайте процедуры само-
массажем.

После обертываний самое время нало-
жить овсяную маску.

Десертную ложку овсяных молотых
хлопьев «Геркулес» смешайте с 1 желтком,
чайной ложкой меда, оливкового масла. До-
бавьте несколько капель витамина А и Е в
масле. Перемешиваем до однородной кон-
систенции и толстым слоем накладываем на
живот на 20 минут. Кожа не только будет
свежо выглядеть, но и вкусно пахнуть!

МЕДОВАЯ КОСМЕТИКА
Надеемся, вы запаслись медом на недавно прошедшей ярмарке в Манеже? Теперь будем

его использовать не только в пищу, но и красоты ради.
� Кожа станет гладкой и атласной, если раз в неделю делать следующие маски. При сухой
коже смешивается 1 желток и по 2 столовые ложки меда и глицерина. Маска наносится на
лицо на 15 - 20 минут, после чего смывается холодной водой. При жирной и нормальной ко-
же маски делают из 100 г меда, сока 1 лимона и по 2 столовые ложки спирта и воды. Дер-
жим на лице 10 - 15 минут.
� Если шелушится кожа рук и ног: смешиваем 1 чайную ложку нашатырного спирта, 3 сто-
ловые ложки глицерина с добавлением буры на кончике ножа, 1 столовую ложку меда и 1/2
стакана воды. При использовании смесь взболтать.
� Если вы чувствуете усталость, а кожу лица стягивает: примите прохладный душ, после
чего ноги обдайте холодной водой, выпейте 1/2 стакана настоя из корней валерианы с 1 лож-
кой меда. Этим настоем протрите кожу лица, включите приятную музыку, ложитесь и за-
кройте глаза. Эффект не заставит себя долго ждать.

Считается, что знак зодиака, под которым мы
родились, влияет на нашу личность. Звездные
знаки могут помочь женщинам подобрать даже
духи.

АРОМАТНЫЙ ЗОДИАК

Обилие косметических средств на прилавках вызывает не только радость,
но и растерянность. Как найти наиболее подходящее? Ответить на этот во-
прос мы решили с помощью кандидата медицинских наук, врача-космето-
лога Виктории ЛЕВОНСКОЙ.

АЗБУКА КРАСОТЫ

Ох уж это злополучное чувство усталости ног!
Кому из нас не знакомо данное состояние...
И образ жизни не играет тут абсолютно ни-

какой роли - можно весь день топтаться, а можно
и сидеть в мягких тапочках - все равно к вечеру
ноги гудят и отекают. В чем же причина данного
явления и как бороться с этим состоянием, нам
расскажет специалист-флеболог, доктор меди-
цинских наук А.Е. Вяземский.

То, что мы привыкли воспринимать как обык-
новенную усталость ног, возникающую ни с того
ни с сего, представляет собой тяжелую патоло-
гию, которая в медицинской терминологии назы-
вается «венозной недостаточностью». И между
тем болезнь эта широко распространена и затра-
гивает она лиц любого возраста, будь то подрост-
ки либо бабушки, которые воспринимают гудя-
щие и отечные ноги как явление, непременно со-
провождающее возраст. По статистическим дан-
ным, количество пациентов с венозной недоста-
точностью растет год от года, причем увеличива-
ется число госпитализаций и осложнений данно-
го заболевания.

До недавнего времени единственным методом
лечения венозной недостаточности являлся метод
лекарственной терапии, то есть пациенты, предъя-
влявшие жалобы на патологическую усталость и
отечность ног были вынуждены принимать фар-
мацевтические препараты, большинство из кото-
рых при минимуме лечебного воздействия обла-
дали солидным списком побочных эффектов. А в
результате практически все те, кто лечился подоб-
ным образом, попадали на хирургический стол с
явлениями тяжелого варикоза.

И вот не так давно мне случилось проводить
клинические испытания уникального аппарата для
лечения венозных заболеваний. Скажу честно, из-
начально я отнесся к данному методу с неким сар-
казмом. «Неужели, - думал я, - столь простой аг-
регат, обеспечивающий всего-навсего прессорное
воздействие сжатым воздухом, сможет обеспе-
чить эффект, равный сложному врачебному вме-
шательству?..» Однако эффект меня не просто
удивил. Он меня потряс, ведь в нашем отделении
флебологии находятся больные с очень запущен-
ной патологией. И что же вы думаете? После ко-
роткого курса прессотерапии с помощью аппарата
«Доктор жизнь» даже пожилые пациентки забы-
вали об отечности ног и всех тех явлениях, кото-
рые сопровождают венозные заболевания, ну а те,

кто помоложе, уже после пятого сеанса
обсуждали между собой туфельки на
шпильках, на которых они когда-то поста-
вили крест. Одна из моих пациенток, кото-
рая лечилась в Швейцарии и Израиле, об-
рела здоровье только в нашем отделении

с помощью прессотерапии! И таких уди-
вительных историй я могу расска-

зать вам сколько угодно! И даже
трудно представить, что сейчас

у пациентов появилась воз-
можность приобретать этот
чудо-аппарат и лечиться
дома, пользоваться им на
даче и даже... на работе,

забыв навсегда о боль-
ничных стенах!

Да! Что еще касает-
ся женской части

моих больных - у
большинства из
тех, кто прошел
курс лечения с

«Доктором жизнь»,
исчезли явления целлюлита, и это

обрадовало моих пациенток чуть ли
не больше, чем исчезновение веноз-

ных заболеваний.
А суть этого революционного метода

довольно проста. В двух словах - «Доктор жизнь»

воздействует на больные вены потоком сжатого
воздуха, подаваемого через специальные ботфор-
ты, и тем самым тренирует венозную стенку, реани-
мирует клапаны и физиологично распределяет кро-
воток. Помимо этого физиотерапевтическое воз-
действие аппарата стимулирует обращение лимфы,
а потому при использовании «Доктора жизнь» с ко-
нечностей быстро исчезают отеки. И, что самое
главное, действие данного аппарата влияет не на
проявления венозной недостаточности, а именно
налаживает поврежденный механизм. А потому па-
циенты, пролечившиеся с помощью этого метода,
навсегда забывают о неприятных ощущениях, свя-
занных с венозной патологией.

Помимо лечения венозной недостаточности я
рекомендую «Доктор жизнь» больным с посттрав-
матическими отеками, лежачим больным для про-
филактики тромбозов, всем тем, кто озабочен во-
просами коррекции фигуры, и, конечно, будущим
мамам, которые в период беременности больше
не будут глотать таблетки.

И еще... Очень важным является тот факт, что
процедуры прессотерапии, проводимые с помо-
щью «Доктора жизнь», могут осуществляться
прямо в домашних условиях, сидя перед телеви-
зором! А ведь известно, что дома даже стены по-
могают! А потому немудрено, что вместо эластич-
ных бинтов и лекарственной химии сотни пациен-
тов теперь приобретают аппараты «Доктор
жизнь».

(495) 796-9296 заказ аппарата с 8.00 до 20.00 без выходных 
(работает курьерская доставка)

ВАРИКОЗ ПОД ПРЕСС!
Аппарат «Доктор жизнь» - новая эра 
в лечении венозной недостаточности

М. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 5, в
универсаме «Покупай», тел. 8(905) 753-1663; 

м. «Первомайская», ул. 9-я Парковая, д. 30,
стр. 1, в магазине мебели, тел. 8(906) 733-9613; 

м. «Планерная», ул. Свободы, д. 89, кор. 5, в
универсаме «Магнолия», тел. 8(906) 745-2145; 

м. «Киевская», ул. Пырьева, д. 8, в универсаме
«Покупай», тел. 8(906) 745-0995; 

м. «Бауманская», ул. Бакунинская, д. 43/55, в
универсаме «Магнолия», тел. 8(903) 191-7906; 

м. «Полежаевская», ул. Мневники, д. 19, в уни-
версаме «Покупай», тел. 8(906) 745-1066; 

м. «Университет», ул. Марии Ульяновой, д. 10, в
универсаме «Покупай», тел. 8(906) 745-1024; 

м. «Чистые пруды», Чистопрудный б-р, д. 10,
стр. 1, тел. (495) 510-1010, магазин «Ваш Доктор».

CПРАШИВАЙТЕ В МАГАЗИНАХ «СИЛА ПРИРОДЫ».
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СТРАСТИ 
НА ПЛАНЕРНОЙ...

Трассы подмосковной Планерной стали ме-
стом забегов перспективных столичных лыж-
ников, чей возраст не превышал 18 лет. Они
соревновались в рамках первенства Москвы.
На десерт поклонникам лыжни преподнесли
один из самых зрелищных видов - состязания
в комбинированной эстафете. Среди девушек
15-16 лет сильнейшими оказались гонщицы
студенческой команды «Буревестник». В ана-
логичной возрастной категории первенствова-
ли лыжники Зеленограда, а у юношей старше-
го возраста лучшими стали спартаковцы.

...И В САППОРО
Чемпионат мира в Японии по лыжным ви-

дам спорта не принес заметных лавров рос-
сийской сборной, хотя время от времени она
добивалась успехов. К таковым стоит отнести
«серебро» в мужской эстафете 4х10 километ-
ров. Это самый колоритный благородный ме-
талл россиян за все время выступлений само-
стоятельной командой на чемпионатах мира.
Ковали «серебро» в Саппоро Николай Панкра-
тов, Василий Рочев, Александр Легков и Евге-
ний Дементьев. Наши проиграли только нор-
вежцам.

МОРОЗ, ЗВОН МЕДАЛЕЙ
В Новосибирске школьники соревнуются в

рамках 3-й зимней спартакиады учащихся
России. В первых двух форумах командную
победу неизменно одерживали наши земляки.
На сей раз острую конкуренцию москвичам
пытаются составить ровесники из команд
Приволжья и Урала. Исход соперничества еще
не ясен, но столичные спортсмены уже завое-
вывают первые медали. Так, среди воздушных
акробатов самые зрелищные и точные прыж-
ки демонстрировал Евгений Витошкин, в ито-
ге у него «золото». Серебряная награда в мо-
гуле, очень сложной, коварной дисциплине, у
Тани Голяевой. «Бронза» у столичных лыжных
двоеборцев. Жаль, наши девушки-хоккеистки
в поединке за третье место на последних ми-
нутах уступили ровесницам из Центрального
федерального округа - 1:2. Соревнования про-
должаются.

КОНФЕТКА ДЛЯ ЦСКА
Сладким лакомством любят побаловаться

армейские футболисты, чемпионы России,
обладатели Кубка страны, теперь и Суперкуб-
ка. Попытался было отобрать у них этот почет-
ный трофей извечный соперник - «Спартак»,
однако по большей части лишь насмешил
изысканную публику «Лужников», собрав-
шуюся на очередное свидание двух сильней-
ших команд. ЦСКА даже позволил оппоненту
дважды сравнивать счет - 1:1 и 2:2, затем иг-
раючи снова уходил вперед - 3:2, чуть позднее
4:2. На том все и завершилось. Действитель-
но, именно конфеткой давно стали для «крас-
но-синих» встречи с «красно-белыми». Види-
мо, болельщикам «Спартака» в дни подобных
рандеву стоит оставаться у телеэкранов, ведь
результат заранее известен...

21Стадион для всех
ПРОПУЩЕННЫЕ ИЛИ ЗАБИТЫЕ ГОЛЫ, 

КОНЕЧНО,  В ЖИЗНИ НЕ ГЛАВНОЕ. 
НО РАДОСТЬ БОРЬБЫ, ТРИУМФ ПОБЕД И УРОКИ

ПОРАЖЕНИЙ – НАДЕЖНАЯ ШКОЛА ЖИЗНИ

ТАБЛО

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 8 (211), 7 - 13 марта 2007Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

Впреддверии 8 Марта я позвонил Ире домой, и
- никакого налета звездности. Показалось да-
же, что на вопросы отвечала с видимым удо-

вольствием. Так, пожалуй, может беседовать чело-
век, в жизни которого царит гармония. После авст-
ралийской Олимпиады Привалова родила своему
мужу и одновременно тренеру Владимиру Паращу-
ку двух очаровательных дочек. Одной из них - Ма-
шеньке - пять лет, другой - Катюше - скоро испол-
нится полтора года. Старшему сыну Алексею, сту-
денту экономического факультета МГУ, уже восем-
надцать.

- Может, хотя бы в праздник мужчины делают для
вас исключение и сами колдуют у плиты?

- Куда значимее для меня день рождения мужа, ко-
торый мы отметили 3 марта. В праздники готовим
вместе: сын и муж выступают в роли «подносчиков
снарядов», а я решаю, чем их приятно удивить за сто-
лом.

- Могу однако предположить, учитывая специфику
вашей профессии, сопряженную раньше с разъезда-
ми, тренировками, соревнованиями (нынче олимпий-
ская чемпионка чаще пребывает в роли домохозяйки,
чем спортсменки), что Ирина Привалова в качестве
кулинара, мягко говоря, не блещет. Готовить не шиб-
ко умеет, близких не балует изысками...

- Ошибаетесь. Меня азам кулинарии еще бабушка
научила. Так что я, можно сказать, стряпуха со ста-
жем. Конек мой - борщи, холодцы. Родные на качест-
во не жалуются. Еду запиваем любимым морсом. Мы
с Володей немножко красного винца себе позволяем.
Нет-нет, речи о нарушении режима не идет, ну в
праздник можно чуть-чуть расслабиться, ведь мы
обычные, нормальные люди, как и все.

- Вы раскрылись с несколько иной стороны. Если
не секрет, где любите с семьей отдыхать, кроме как
дома? 

- Вот весной и летом обязательно съездим в наше
любимое местечко под Можайском. Причем с нами,
как правило, отправляются и друзья, компания под-
бирается классная. Мужчины ловят рыбу, женщины

колдуют над приготовлением вкусной ухи. Праздник
живота и души! Берем с собой диски полюбившихся
джазовых композиций, оркестровых мелодий. Импо-
нируют в основном зарубежные исполнители. Из на-
шей эстрады нравятся разве что Коля Расторгуев да
Саша Розенбаум. Жаль, сама на гитаре играть не
умею. Зато под настроение на фортепьяно дома му-
зицирую.

- У вас уже взрослый сын. Близки ли ему ваши,
скажем так, олимпийские проблемы, или он далекий
от спорта человек?

- Что вы, Алексей очень за меня переживает. Он
вместе с мамой моей дозвонился тогда в Сидней, по-
здравлял с победой, сына буквально переполняли
эмоции. При такой бурной поддержке мне самой хо-
чется еще бегать...

Алексей и сам спортом занимается. Сейчас легкой
атлетикой, а раньше греко-римской борьбой. У него
кумир - наш замечательный борец Саша Карелин. Ле-
ша был сильно огорчен поражением Карелина в Сид-
нее. Но, по-моему, все правильно понял и не осуждал

любимого атлета. Сын наслышан
об изнанке большого спорта, пре-
красно знает, как меня преследова-
ли травмы, неудачи.

- Наверное, вопрос этот неизбежен, хотя и несколь-
ко жесток. Простите, ну не вечно же вы будете радо-
вать болельщиков своим прекрасным мастерством,
когда-то завершите карьеру. Знаю, что вы - наша
коллега, окончили факультет журналистики МГУ. За-
метки и статьи публиковать не пробовали?

- Видите ли, я от случая к случаю уже выступала в
периодической печати. Но считаю это по большому
счету несерьезным. Журналистикой, как и любой
профессией, надо заниматься по полной программе,
без всяких скидок на занятость и другие «привходя-
щие» моменты. Пока я не ушла из легкой атлетики, ни
о какой глобальной пробе пера не должно быть и ре-
чи. Вот когда повешу кроссовки на гвоздь, тогда, мо-
жет быть, вольюсь в ваши ряды. Но, скорее всего,
стану тренером или преподавателем на родном мне
факультете журналистики.

- Хотите сказать, что планируете еще выступить
на предстоящей в следующем году Олимпиаде в
Пекине?

- Почему нет? Надо только как следует восстано-
виться. Вот уже приступила к одноразовым трениров-
кам. Возможно, скоро перейду на двухразовые еже-
дневные занятия. Какие дистанции побегу? Мы пока с
мужем не определились, но, скорее всего, это будет
спринт - сто и двести метров.

- Давайте однако не забывать о празднике. Муж и
сын наверняка в такой день радуют вас подарками?

- Буду рада даже обычным духам. Вот живые
цветы, признаться, не очень радуют. Как представ-
лю себе, что они где-то росли, а затем их сорва-
ли... Настроение портится. Близкие знают о моих
причудах, а потому постараются чем-то приятно
удивить.

Забегая вперед, скажу:
юным кудесникам шай-
бы удалось доставить

удовольствие многочислен-
ным зрителям, почти до отка-
за заполнившим нижние яру-
сы новенького красавца-двор-
ца на Ходынке, где уже совсем
скоро, в апреле, стартует чем-
пионат мира среди взрослых
команд планеты. А пока обно-
вляли арену будущие звезды
отечественного хоккея.

Поединкам на льду Ходын-
ки предшествовало красочное
открытие из конфетти и пе-
тард, они даже залетали на
трибуны, где их отлавливали
ровесники хоккеистов. Мини-
мум напутственных слов из-
вестных людей, больше само-
го зрелища, и - пацаны, соску-
чившись по игре, отчаянно
помчались с черным диском к
чужим воротам.

Покорил меня Никита Ива-
нов, впрочем, не только ре-
портер «МС» восхищался его
зрелой, техничной не по годам
игрой. Матч-то был в самой
младшей возрастной группе,
среди 10-11-летних ребят.
«Гермес» Северного округа
бился против ровесников из
«Северной звезды» с северо-
востока. Северяне не уступали
друг другу ни пяди катка. 

Тут-то Никитка Иванов, са-
мый, пожалуй, махонький рос-
точком среди участников фи-
нального поединка, взял ини-
циативу на себя и такие закла-
дывал виражи, демонстрируя
чудеса техники, что видавшие
виды мастера игры причмоки-
вали от удовольствия. Нем-
ножко, правда, жадничал бу-
дущий ас, но заброшенные им
шайбы оправдали игровой
эгоизм. 4:1 - побеждают ребя-
та из «Гермеса».

В раздевалке победителей
не протолкнуться. Наконец от-
лавливаю Никиту, и... Я ожи-
дал услышать от голеадора
нечто подобное, но все-таки
не совсем оказался готовым к
этому. Жаль, однако, что
столь юным рыцарям хоккея
нравятся исключительно иг-
роки заокеанской НХЛ, пусть
и с российскими паспортами -
Александр Овечкин, Илья Ко-
вальчук.

- Матчи нашего чемпионата
просто некогда смотреть, у
меня ежедневные тренировки,
учеба в школе, - деловито за-
мечает Никита.

Все равно здорово, что «Зо-
лотая шайба» открывает таких
замечательных мальчишек.
Посмотрим, может быть, Ни-
кита Иванов задержится в оте-
чественном хоккее. И мы на-
сладимся его мастерством.
Москва богата на таланты.

Затем на льду сошлись хок-
кеисты постарше, чем в пре-
дыдущей паре команд, - ребя-
та из «Буревестника» (Цент-
ральный округ) и «Планеты»
(ВАО), им по 12-13 лет. Счет-

то маленький, да удаль широ-
ченная, зрители с замиранием
сердец наблюдали, например,
за событиями в овертайме: ос-
новное время завершилось
ничьей - 1:1. Ребятам из «Бу-
ревестника» повезло больше,
они не стали доводить дело до
послематчевых буллитов, за-
бросив с игры победную шай-
бу - 2:1.

- Наверное, огорчились,
ведь переживали больше за
«Планету»? - подначиваю пре-

зидента московского город-
ского клуба «Золотая шайба»,
заслуженного мастера спорта
Вячеслава Старшинова, кото-
рый только что вручил краси-
вый кубок победителям из
«Буревестника».

- Конечно, немного расстро-
ился, ведь район, который
представляла «Планета», - моя
малая родина. Ничего, я все
равно не в проигрыше, ведь
живу сейчас в Центральном ок-
руге, откуда команда «Буреве-
стник», - отшучивался Вяче-
слав Иванович. - Думаю, ребя-
та старшего возраста «Плане-
ты» в заключительном матче
дня сыграют удачнее.

- А я благодарю сотрудни-
ков столичной мэрии, Мос-
комспорта за блестящую орга-
низацию соревнований, - всту-
пает в беседу находившийся
поблизости от Старшинова
другой выдающийся мастер
хоккея, руководитель всерос-
сийского клуба «Золотая шай-
ба» Игорь Ромишевский. - Ви-
дите, трибуны почти заполне-
ны, ребята очень стараются. И
пусть немногие из них станут

впоследствии великими игро-
ками, но настоящими людьми
будут точно. Потому что хок-
кей делает из мальчишек муж-
чин.

Лихо закрутили интригу в
своем финальном матче юно-
ши 14-15 лет из «Буревестни-
ка» (опять же ЦАО) и «Урага-
на» (ЮВАО). Казалось, гордо
реевшие над льдом «буреве-
стники» уверенно контролиро-
вали ход поединка. Но при
счете 3:1 «Ураган» на какое-то

время смел защитные порядки
соперника, и - 3:3. Снова овер-
тайм? Нет. Ребята из «Буреве-
стника» все-таки переиграли
ровесников, итоговый резуль-
тат - 6:3 в их пользу.

- Пропущенные или забитые
шайбы - не главное в жизни, -
не по годам мудро заметил
счастливый капитан победите-
лей Даниил Иконников. - У нас
очень дружная команда, поэ-
тому, считаю, мы и победили.

Даже мэтры ошибаются.
Помните, Вячеслав Иванович
Старшинов предрекал успех в
заключительной игре «Плане-
те» из ВАО. По признанию са-
мого мастера, эта встреча по-
лучилась самой красивой, не-
предсказуемой и держала зри-
телей в напряжении все время.
Достаточно сказать, что «Фа-
кел» из Южного округа не угас
до конца упорного поединка.

Южане, например, забросили
победную, четвертую, шайбу
уже в пустые ворота - соперни-
ки заменили голкипера на шес-
того полевого игрока. 4:2 - вы-
игрывает «Факел».

Всемирная известность нисколько не испортила нашу
знаменитую королеву легкой атлетики, олимпийскую
чемпионку Сиднея. Она по-прежнему контактный чело-
век. Мила, улыбчива, подчас застенчива. Добра и спо-
койна. Женственна, наконец. 

Ирина ПРИВАЛОВА: 

ЖАЛЬ, НА ГИТАРЕ 
ИГРАТЬ НЕ УМЕЮ...

ПРОПУЩЕННОЙ ШАЙБЫ
ДРУЖБА ВАЖНЕЕ

...Этого дня с нетерпением ждали
юные и взрослые поклонники хоккея.
Прежде всего сами участники бата-
лий. По их предматчевым репликам
легко было понять: финал турнира
«Золотая шайба» для них едва ли не
самое главное событие в жизни. Они
ждали его целый долгий год и просто
рвались на площадку, чтобы сыграть
от души.
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Сладкие мгновения победы: 
самое первое поздравление - от мужа

Мальчишки из Северного округа по праву завоева-
ли красивый кубок
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НАШАТЫРЬ
РАЗБУДИТ

Семена некоторых растений, например, моркови, пет-
рушки, отличаются весьма тугой всхожестью. Как уско-
рить их прорастание?

Конечно, можно использовать специальные стимуля-
торы роста, которые продаются в магазинах. Но можно
воспользоваться и приемами, которые издревле приме-
няли на Руси. Например, поместить такие семена в рас-
твор свежего конского навоза, тепло которого, и в осо-
бенности аммиачные выделения, значительно повыша-
ют энергию данного процесса. Еще один путь: погру-
зить семена на некоторое время в воду, в которую до-
бавляют 1/10 часть нашатырного спирта.
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� Если чувствуете, что созреваете для
конфликта, честно предупредите об
этом супруга. Например, так: «Прости,
но я сегодня перенервничала. Очень
устала и не готова говорить на эту те-
му. Давай отложим разговор на завт-
ра».
� Научитесь чувствовать, когда ваша
супруга в состоянии усталости, нервоз-
ности, чтобы помочь ей своевременно
разрядить свои отрицательные эмоции.
Встречаясь после работы, говорите друг
другу ласковые слова, сочувствуйте,
дайте возможность излить душу.
� Старайтесь еще до того, как недо-
вольство выльется в столкновение, най-
ти и устранить главную его причину. В
подходящий момент мягко и тактично
расскажите друг другу обо всем, что вы-
зывает беспокойство и неудовлетворен-
ность.
� Не обнажайте перед посторонними
свои семейные конфликты. Наедине, а не
при людях, анализируйте свое поведе-
ние, разбирайтесь, кто прав, кто виноват.

� Не позволяйте вмешиваться в кон-
фликт ни родителям, ни собственным
детям и тем более посторонним. Не рас-
сказывайте про собственного мужа или
жену порочащие их истории, факты, не
жалуйтесь на их недостатки.
� Помните, что умен не тот, кто прав,
а кто понимает, когда надо остановить-
ся в возникшем споре, чтобы не допус-
тить его разрастания, перехода на лич-
ности.
� При разрешении спора не пользуй-
тесь аргументами типа «я так хочу!».
� Говорите только о самом разногла-
сии, предмете спора. Старайтесь не

обобщать и не вспоминать прежние про-
махи.
� Избегайте делать контрвыпад на за-
мечание типа «а ты сам такой!».
� Не позволяйте даже в пылу спора
бранных слов. Думайте не о том, чтобы
ударить побольнее, а об убедительности
аргументов. Помните, резкость вызыва-
ет ответную резкость.
� Чтобы спор не перерос в конфликт, а
вежливость не уступила место злобным
обвинениям, представьте, что спор слы-
шит посторонний человек, мнением ко-
торого вы дорожите. Наверняка вы ста-
нете говорить на тон ниже.

� Если в ходе ссоры поняли, что дей-
ствительно серьезно неправы, лучше
всего признать свою вину. Самокритич-
ность всегда вызывает уважение.
� Если вы осознаете бессмысленность
ссоры и хотите ее прекратить, а чело-
век, с которым спорите, еще находится
во власти агрессии и отвечает на дру-
жеский шаг очередным выпадом, не
следует отступать от мирной линии.
Спокойный, доброжелательный тон
даст возможность партнеру остыть и
одуматься. Он не идет на перемирие?
Прекратите разговор и не откликайтесь
на его выпады. Но и не превращайте та-
кой прием в игру в «молчанку».
� Если спор зашел так далеко, что
грозит семейной катастрофой, попы-
тайтесь пересилить себя и признать ви-
ну, подчинитесь другой стороне, даже
если уверены в своей правоте. Позже,
успокоившись, партнер оценит ваше
великодушие, истина восторжествует.

Подготовила
Вера ЛАЗАРЕВА

Приехав на дачу,
следует утоптать снеж-
ное полотно, чтобы по-
дольше задержать его
таяние. Причем утапты-
вают снег с умом: не
сплошь, а чередуя про-
ложенные тропинки с
нетронутыми сугроба-
ми. 

Задержать снег на
участке помогут и рас-
ставленные щиты, а так-
же разбросанные по-
верх грядок ветки.
Можно сгрести снег и в
бурты, утоптать их и ук-
рыть теплоизоляцион-
ным материалом (опил-
ками или торфом).

А вот с грядок остав-
ленных под зиму зелен-
ных культур, в том чис-
ле щавеля, петрушки,
лука-шалота стоит

смахнуть снег, как нач-
нет пригревать солныш-
ко, а землю прикрыть
темной пленкой. Полу-
чите раннюю зелень.

Если в феврале не
успели, то можно и сей-
час еще посеять на рас-
саду перец, баклажаны,
сельдерей, тепличные
томаты, ранние сорта
капусты, лук-порей и
лук репчатый, ревень,
спаржу, физалис, брок-
коли и кольраби. Кто
управился с их посевом
вовремя, может присту-
пить уже к пикировке
рассады. 

Для получения ран-
него урожая зеленных
культур их можно посе-
ять по не вполне оттаяв-
шей, мерзлой земле и
прикрыть лутрасилом.
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БЫ НЕ БУКЕТАМИ, А ВЕНКАМИ
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Я ДА БУДЕТ МИР!
Как добиться гармонии в семье? Для этого прежде всего на-
до научиться избегать конфликтов. Поможет нам в этом пси-
холог Вадим ГАВРИЛОВ

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

Самое подходящее дерево
для нашей птицы – сосна,
ель, осина, липа. Главное

условие: прямослойность, лег-
кая расщепляемость и пластич-
ность древесины. Пластичность
можно определить так: от заго-
товки отделяют ножом неболь-
шую щепку и с боков вырезают
по уголку. Скручивают одну
часть щепки относительно дру-
гой примерно на 90 градусов.
Если щепка не сломалась, дере-
во подходящее.

Берем два бруска длиной
200 мм и сечением 30х15 мм.
Обтесываем их так, чтобы го-
дичные слои были параллельны
нижней, более узкой стороне
бруска.

Из одного бруска сначала вы-
резаем туловище и голову пти-
цы. Перья правого и левого
крыла, а также хвоста должны
быть одинаковыми по рисунку.
Поэтому лучше их делать по
шаблону, вырезанному из тон-
кого картона или бумаги, пооче-
редно накладывая на каждую из
двух заготовок шаблон, каран-
дашом обводя контуры пера.
Затем прорезают ножом заго-
товки по намеченным контурам
и пропиливают пазы для соеди-
нения брусков. Теперь надо рас-
щепить бруски на тонкие пла-
стинки. Причем толщина каж-
дой должна быть не более 1-1,5

мм. Чем тоньше пластинки, тем
ажурней и воздушней станет на-
ша птица.

Настал черед распустить пе-
рья. Для этого приподнимаем
слегка верхнее перо крыла и ос-
торожно отгибаем его влево.
Правый край этого пера осто-
рожно заводят за лежащее ниже
перо. Затем отгибают влево вто-
рое перо вместе с первым и его
правую кромку подводят под
третье перо. Остальные перья
крыла распускают так же, как и
два первых. С каждым последу-
ющим пером увеличивается
угол, на который его отгибают,
поэтому последние перья крыла
стараются разводить особенно
осторожно. Разводя перья дру-
гого крыла, нельзя забывать,
что перья левого крыла нужно
распускать справа налево, а пра-
вого – слева направо.

Перья хвоста разводят иначе.
Их отгибают поочередно вправо
– влево, вправо – влево... Непо-
движным остается только верх-
нее перо. Когда хвост будет пол-
ностью распущен, то верхнее пе-
ро окажется в середине, а спра-
ва и слева от него – равное ко-
личество перьев.

Прикрепляем крылья к туло-
вищу, вбив тонкий крюк для бе-
чевки. Остается лишь найти для
птицы счастья место в вашем
доме.

Зачем ждать, когда птица счастья приле-
тит в ваш дом? В старину на Руси за это
событие отвечал мужчина. Он сам масте-
рил птицу из дерева, а потом дарил ее
жене. Чтобы берегла семейное счастье.
Хорошую традицию надо продолжать. А
поможет нам в этом мастер на все руки
Виктор САФРОНЕНКО

СЧАСТЬЕ НА КРЫЛЬЯХ

Рассаду помидоров чаще
всего выращивают на по-
доконнике, семена высе-

вают в марте, когда естествен-
ного света  еще недостаточно
для растений. При этом полага-
ют, что нехватку этого самого
света можно компенсировать
продолжительностью выращи-
вания рассады.

Это наиболее распростра-
ненная ошибка. Растения в та-
ких условиях формируются вы-
тянутыми, с тонким поникаю-
щим стеблем, хотя могут иметь
и цветочную кисть. При посадке
в грунт подобной рассады зна-
чительную часть стебля засыпа-
ют почвой. 

Такой прием способствует
образованию дополнительных
корней. Однако они отвлекают
на себя значительную часть ас-
симилятов, синтезируемых ли-
стьями, и плоды на первой кис-
ти могут не образоваться или
завязываются в небольшом ко-
личестве. У позднеспелых сор-
тов последующая кисть закла-
дывается через 2-3 листа. В ито-
ге отодвигаются сроки получе-
ния урожая, и он снижается.

У рассады высокого качества
отношение толщины стебля к
длине примерно 1:25. Кроме то-
го, должна быть сформирована
цветочная кисть. Следовательно,
рассада раннеспелых сортов бу-
дет иметь 5-6 листьев, цветоч-
ную кисть и высоту 15-20 см,

позднеспелых - 8-9 листьев, цве-
точную кисть и высоту 20-25 см,
толщина их стебля - 0,8-1 см.

Томат, как известно, растение
тепло- и светолюбивое. Важно
на протяжении всего периода от
посева семян до всходов под-
держивать одинаковую темпе-
ратуру - 20-25°С. Однако при
появлении всходов действие
света становится главным, ото-
двигая температурные условия
на второй план.

Именно в первые дни очень
важно обеспечить проросток
полноценным световым питани-
ем, то есть должно быть не толь-
ко достаточно световой энергии
(мощность облучающего пото-
ка), но она должна быть качест-
венной - иметь наиболее благо-
приятный спектральный состав.
Например, синий  свет, обога-
щенный коротковолновой ради-
ацией, способствует формиро-
ванию укороченного стебля. Это
может выразиться в более ран-
ней закладке первой цветочной

кисти в рассадный период, спо-
собствовать получению ранних
зрелых плодов. Красный свет
стимулирует ростовые процессы
и весьма полезен для растений,
но близкое инфракрасное излу-
чение (его много в спектре ламп
накаливания, которые часто ис-
пользуются для подсвечивания
рассады в домашних условиях)
вызывает вытягивание стебля,
что ведет к нарушению «конст-
рукции» растения. Недостаток
световой энергии также вызыва-
ет вытягивание стебля, но уже
из-за светового голодания.

При выращивании рассады
предпочтение следует отдать
южной и восточной стороне. В
большинстве случаев одного
естественного света недоста-
точно. Необходимо усилить ос-
вещение дополнительной ис-
кусственной подсветкой. При
комбинированном освещении
важнее обеспечить мощность
облучающего потока, а не про-
должительность светового дня,

то есть лучше лампу включать
днем в помощь естественному
пасмурному свету, а не утром
или вечером, чтобы продлить
«день».

Наиболее приемлемы в до-
машних условиях натриевые
лампы ДНаТ-400, так как они
имеют максимальный КПД и
срок службы. Правда, их спектр
мало обогащен коротковолно-
вой радиацией, что очень суще-
ственно для первых дней фор-
мирования рассады. Однако до-
статочный эффект можно полу-
чить увеличением мощности об-
лучающего потока для всходов,
расположив лампу на расстоя-
нии 25-30 см от растений.

Световое питание - наиболее
трудно регулируемый в домаш-
них условиях фактор. Гораздо
проще обеспечить рассаду пол-
ноценным минеральным пита-
нием, используя цеолитовую
искусственную почву, содержа-
щую 14 элементов минерально-
го питания. Эта почва автомати-
чески, без всякого  вмешатель-
ства или регулирования извне,
обеспечивает оптимальное пи-
тание растений на всех фазах
развития.

Последнее время владельцы  дач-
ных участков стали запасаться
картофелем на рынках. Однако

цены в минувшем сезоне резко подско-
чили, особенно на  ранний картофель,
и похоже,  что нынче многие «шестисо-
точники»  простятся с одолевшей их
ленью. Вот только не прозевали бы
сроки подготовки клубней к посадке.

Срок этот зависит от того,  когда хо-
рошо прогреется земля. В нашей зоне
это период приходится на  начало - се-
редину мая, но иногда погода благово-
лит и в апреле. Однако торопиться не
стоит, потому что в холодной земле
клубень в рост не тронется.

Наиболее эффективен прием подго-
товки клубней к посадке - проращива-
ние их до образования настоящих ро-
стков. Клубни в начале марта, то есть за
30-40 дней до посадки, помещают в
светлое теплое помещение с темпера-
турой плюс 14-15 градусов, расклады-
вая их на стеллажах или в ящики. Один
раз в декаду клубни перекладывают,
меняя местоположение по отношению
к свету. При этом заболевшие, не дав-
шие ростки или с нитевидной их фор-
мой выбраковывают. За указанный
срок на клубнях образуются короткие
(длиной 1,0-1,5 см) крепкие ростки, что
обеспечивает более ранние всходы.
Полные всходы обычно появляются на
10-14-й день, и урожай созревает на
12-15 дней раньше, чем при посадке
непророщенных клубней.

Проращивание дает лучшие резуль-
таты, если его проводят при перемен-
ном температурном режиме: первые 7
дней при высокой температуре (20-22
градуса), последующие 30 дней  при

более низкой  (7-8 градусов). Высокая
(шоковая) температура в первый пе-
риод приводит к пробуждению боль-
шего количества почек, понижение ее
в  дальнейшем способствует образо-
ванию толстых и коротких ростков. Из
них формируются кусты картофеля с
большим количеством основных стеб-
лей, повышенной массой ботвы и ли-
стового аппарата. Такие растения да-
ют больший урожай как по массе, так
и по количеству клубней.

Комбинированный способ проращи-
вания клубней и выращивание расса-
ды. В данном случае семенные клубни
сначала проращивают на свету в тече-
ние 25-30 дней до образования креп-
ких толстых ростков. Затем перекла-
дывают их в один слой в мелкие ящики
с влажным торфом или торфо-пере-
гнойной смесью, присыпая  поверху
слоем  3-4 см. В такой среде клубни
проращивают не более 7-10 дней. За
это время на них у основания ростков
образуются корешки. Если клубень
продержать в увлажненной смеси 12-
18 дней, то образуется уже рассада вы-
сотой 6-8 см, которую выбирают вруч-
ную, осторожно высаживают на отве-
денном участке и поливают.

Для увлажнения торфа и смеси
лучше использовать не чистую воду, а
раствор минеральных удобрений с
медным купоросом из расчета 60 г су-
перфосфата, 30-40 г сернокислого ка-
лия, 50 г аммиачной селитры и 10-20 г
медного купороса на 10 л воды. Такая
подготовка клубней и рассады позво-
ляет получить высокий урожай ранне-
го картофеля уже через 40-50 дней
после посадки.

Выращивание рассады томатов - процесс не такой про-
стой, как думают многие огородники-любители. О его осо-
бенностях «МС» рассказал кандидат биологических наук
Дмитрий ФЕДЮНЬКИН

МАЛО СВЕТА - 
БОЛЬШЕ ЗАБОТЫ

КАРТОШКА ЛЮБИТ 
ТЕПЛУЮ ПОСТЕЛЬ
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ТОРТ «МЕЧТА». Готовится бук-
вально за минуту. Сначала спро-
сите у жены: «Какой ты хочешь
торт?» Все, теперь пусть мечта-
ет!

РЫБА ПО-ФИЛИППИНСКИ. Не-
большого карпа запускаете в
ванну и зовете жену. Согласно
древнему филиппинскому обы-
чаю мужчина обязан только по-

казать женщине, где взять про-
дукты.

СУП ПО-РУССКИ. Кастрюлю с
закипевшим супом берете за обе
ручки и несете к столу. Почему по-
русски? А что, вы умеете мате-
риться на другом языке?!
Александр АНТРОПОВ,

кулинар

Что сказать об обалдуев-
ских женщинах? Можно по
современному - топ-модель,
бизнес-вумен или гламурная
дива, а можно по классике:
«комсомолка, спортсменка
и просто красавица». Суть

от этого не изменится. Пото-
му что в любые времена она
- королева! А мы, мужики,
пажи... Хоть ты весь из себя
олигарх или, наоборот, сле-
сарь дядя Вася.
Времена меняются, а жен-

щины остаются... женщина-
ми! Милыми, желанными и
дорогими - мамами, женами,
дочерьми, сестрами, внуч-
ками... И это на века!
Счастья вам, любимые на-
ши! С праздником!

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 7 по 13 марта 2007 года

С приходом календарной весны тепло в Московский
регион ворвалось решительно. Как результат резкой
смены погоды - на редкость ненастная погода. Только
за первые четыре дня марта выпала чуть ли не месяч-
ная норма осадков - 26 мм при норме 34 мм, а средне-
суточная температура стабильно превышает климати-
ческую норму. Само утверждение весны продолжится и
в предстоящий период. Благодаря юго-западному и за-
падному ветру средняя температура, несмотря на не-
большие ночные морозы, будет опережать климатиче-
скую норму недели на две.

На преобладающем фоне повышенного давления су-
щественных осадков не ожидается. В среду в Москве и
области на северной периферии западноевропейского
антициклона облачно с прояснениями. Ночью местами
пройдет небольшой снег, возможен гололед, под утро
подморозит в Москве до -2,-4, по области до -7 граду-
сов, днем преимущественно без осадков, после полуд-
ня в Москве 0,+2, по области -2,+3. В праздничный день
8 Марта с усилением влияния антициклона прояснений
станет больше. Ночью и ранним утром прохладно, в
Москве -3,-5, по области до -8, на востоке области до 
-11 градусов. А днем воздух прогреется в столице до
+2,+4, по области до 0,+5 градусов.

В пятницу все больше будет сказываться влияние ат-
лантического воздуха. С приближением атмосферного
фронта с запада переменная облачность, местами не
исключены небольшие осадки, ночью теплее, в Москве
и Подмосковье -1,-6, днем +1,+6. В субботу в теплой ча-
сти атлантического циклона при переменной облачно-
сти осадки маловероятны, продолжится постепенное
повышение температуры: ночью -4,+1, днем 3-8 граду-
сов тепла.

В воскресенье и понедельник характер погоды суще-
ственно не изменится. По-прежнему переменная облач-
ность, преимущественно без осадков, ночью около 0
градусов, днем +3,+8. А во вторник на пути очередного
атмосферного фронта станет облачнее, не исключены
небольшие осадки преимущественно в виде дождя, но-
чью также около 0 градусов, днем +1,+6.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО

23
ОДИН ИЗ МУДРЕЦОВ ЗАМЕТИЛ: 

ЖЕНА НУЖНА МУЖЧИНЕ ПОТОМУ, 
ЧТО НЕ ВСЕ ЖИЗНЕННЫЕ ПРОБЛЕМЫ

МОЖНО СВАЛИТЬ НА ПРАВИТЕЛЬСТВО
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ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Грибоедов – таков ответ на предыдущее
задание конкурса знатоков Москвы. Неко-
торые участники игры, правда, посетовали,
что на этот раз вопрос слишком легкий. Но
ведь цель игры не в том, чтобы  придумать
головоломку позаковыристее. Главное –
чтобы  все мы лучше узнали родной город
и тех, кто послужил славе и процветанию
Отечества. Не так ли?

8. Из четырех сыновей сельского священника Вят-
ской губернии он был вторым. Служить бы и
ему в церкви, но как раз накануне его рождения

был отменен петровский закон о том, что дети духовен-
ства должны идти лишь по стопам родителей, а кто не
пожелает - тому путь в солдаты. В 18 лет он уже учится
в Академии художеств и на первом же курсе за этюд
двух обнаженных награждается серебряной медалью.
Женой его стала одна из первых русских  дипломиро-
ванных женщин-врачей, и они прожили в счастливом
браке без году полвека.

Почти одновременно в его жизни произошло два
судьбоносных события: он принят в Товарищество пе-
редвижников – и  по зову Поленова и Репина переезжа-
ет на жительство в Москву, где поселяется в одном из
переулков на Остоженке. «Я всегда хотел, чтобы  в мо-
их картинах зрители чувствовали музыку, чтобы карти-
ны для каждого звучали», - писал он позже. Но далеко
не сразу пришло признание. «Изорванное платье, ди-
кий взгляд, утомленная поза, полная неподдельного от-
чаяния - все это, вместе взятое, вызывает невольно тя-
желое чувство», - писала газета об одной из самых зна-
менитых сегодня его картин. Аксаков считал его рабо-
ты лубочными, и даже Третьяков не сразу стал приоб-
ретать их для галереи, которую потом нельзя было
представить без имени этого художника. 

В Абрамцеве, в усадьбе Мамонтова, он начал карти-
ну, последний штрих в которой сделал лишь семь лет
спустя. Но репродукции с нее разлетелись позже по
всем школам, библиотекам, даже гостиницам. Наряду с
такими выдающимися работами, как алтарь в киевском
Владимирском соборе или фриз «Каменный век» для
Исторического музея в Москве, художнику приходи-
лось рисовать и обеденные меню  для коронации Алек-
сандра Третьего: «Борщок и похлебка. Пирожки. Стер-
ляди паровые... Спаржа. Гурьевская каша...» И надписи:
«Чтобы правда была на Руси краше солнца светлая,
слава! А эту песню мы хлебу поем».

Переулок его имени находится  в Мещанском районе,
ЦАО.

Для внятности начну с такой
байки. Ночь, луна, он и она,
согласно корявым перево-

дам американских фильмов, «за-
нимаются любовью». И должно
быть, оба счастливы. Но нет, в по-
рыве страсти она шепчет: «Ми-
лый, ты меня любишь?». На что
он крайне изумляется: «А что же я
делаю?!»

Два параллельных мира, два
непересекающихся космоса. Муж-
чина любит и делает свое дело. А
женщина жаждет не только дела,
но еще и слова любви.

Для разных мужчин смысл жиз-
ни разный: для кого - карьера, для
кого - деньги, для кого - власть...
Но для разных женщин смысл
жизни один - любовь. А все, что
вне любви, для женщины не
жизнь, а просто существование.

То есть внешне женщина и без
любви живет нормально: работа-
ет, учится, ходит по магазинам,
ест, пьет и даже, смотрите выше,
«занимается любовью». Но - не
любит. И потому, по сути, не жи-
вет, а так - функционирует.

Но когда женщина полюбит, ах,
каким светом загораются ее глаза,
какой летящей становится ее по-
ходка, как сияет ее улыбка... И
шепчутся подружки: «Маша влю-

билась!», и посмеиваются сотруд-
ницы: «Мария Петровна в нежных
чувствах!», и судачат соседки:
«Петровна-то опять в кого-то втю-
рилась!»

Какие примеры великой муж-
ской любви? Несмышленый юнец
Ромео, полубезумный рыцарь Дон
Кихот, князь Мышкин, который и
вовсе - идиот...

Зато про великую любовь жен-

щины написаны монбланы книг и
сняты эвересты фильмов. Анна
Каренина и мадам Бовари, дама с
камелиями и леди Макбет, бедная
Лиза и Мария Стюарт - имя им ле-
гион! Причем женщина за любовь
отдает карьеру, корону, в конце
концов - жизнь. Женщине за лю-
бовь ни черта не жалко - пропади
все пропадом и гори оно все си-
ним пламенем!

Конечно, и мужчина любить
умеет. Ну полюбил, полюбил, но
надо же и сталь поварить, землю
попахать, стихи пописать...

А женщина, если уж настигло ее
безумное чувство, не в силах от
него отключиться ни дома, ни на
работе, ни в самолете под небеса-
ми, ни в метро под землей. Для
женщины любовь - понятие круг-
лосуточное.

Типичный текст: «Милый, да-
вай исчезнем куда-нибудь на не-
дельку, ну хоть на три дня, но
чтобы никого вокруг, только я и
ты, ты и я!»

Любимого и даже любящего
мужчину эта перспектива ужасает.
Любовь любовью, но есть же еще
дела, друзья, футбол, пиво, нако-
нец, а не только - ты да я, я да ты...

Да, непонятно это нам - мужи-
кам. Но, может, нам и понимать не
надо? Может, надо поверить на
слово, что им без этой самой люб-
ви - не жизнь?

Ну так и скажите ей: «Я тебя
люблю!» И повторяйте трижды в
день, как лекарство: «Я тебя люб-
лю, я тебя люблю, я тебя люб-
лю...»

Что, от этого вас убудет, что ли?
Аркадий ИНИН,

женолюб

ЖЕНЩИНА И ЛЮБОВЬ
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Спылесосной трубой в руках
Клюшкин порхал по квартире.
Потом так же вдохновенно

порхал с тряпкой, протирая пыль.
Мокрая швабра завершила этот бе-
шеный танец.

ИДЕАЛЬНЫЙ
МУЖ

Закончив уборку, Клюшкин рва-
нул к стиральной машине. Програм-
ма стирки уже закончилась, и Клюш-
кин аккуратно развесил белье на
балконе. А постиранное ранее он
тщательно прогладил утюгом.

Вернувшись на кухню, Клюшкин
приготовил первое, второе, третье,
четвертое, пятое и, конечно же, свой
фирменный яблочный пирог. Полив
цветов и вязка свитера для супруги
продолжили этот насыщенный день.

И тут из парикмахерской и соля-
рия пришла жена.

- Милый, поздравляю тебя с днем
рождения! - И она вручила Клюшки-
ну новую швабру, большую пачку
стирального порошка, набор каст-
рюль и книгу самых последних кули-
нарных рецептов.

В ответ Клюшкин преподнес жене
огромный букет прекрасных роз, фла-
кончик супермодных духов и ключи от
автомобиля последней марки. Затем
подхватил супругу на руки и понес к
празднично накрытому столу, на кото-
ром не было ни капли спиртного.

- Скорее бы приехала твоя мама! -
проворковал он, весело вытирая ру-
ки о фартук. - Я так по ней скучаю!
Кстати, сегодня будет твой любимый
сериал, а футбол я, как всегда, смо-
треть не буду!

В порыве чувств он попытался об-
нять супругу.

- Извини, дорогой, я так устала, -
отстранилась та. - У меня страшно
болит голова...

- Прости, милая, прости, - сложил
ладошки лодочкой Клюшкин. - Я
все-все понимаю. Сейчас я постелю
постель и отнесу тебя в спальню, а
сам лягу вот здесь, - Клюшкин кив-
нул на стоящую в прихожей раскла-
душку. - А завтра, как всегда, подам
тебе кофе в постель!

- Стоп, снято! - воскликнул режис-
сер Канарейцев.

Съемки агитационного фильма
«Идеальный муж», который заказал
Канарейцеву специально к Женско-
му дню телеканал «ЖЕН-ТВ», успеш-
но продолжались...

Антон МАКУНИ,
продюсер

УТРОМ
Франция. Мсье Монпасье  слезает с любовницы,

плещется в ванной, идет на кухню, открывает холо-
дильник, достает три яйца, готовит омлет, съедает
его, запивая аперитивом, и уходит домой.

Германия. Герр Майер перелазит через свою жену,
принимает душ, идет на кухню, открывает холодиль-
ник,  выпивает два сырых яйца, пьет какао и отправ-
ляется  на работу.

Где-то в России. Гражданин Иванов переползает через
то место, где должна лежать жена, бредет к тому месту,
где должен стоять холодильник, почесывает яйцо и, вы-
пив ковш холодной воды, идет сдавать бутылки.

Марат ВАЛЕЕВ,
географ

МЕДОВЫЙ
МЕСЯЦ
В себе ощущая охоту
Увидеть любимую Шуру,
Явился я к ней на работу,
Где гнула она арматуру.
С подругой беседуя зычно,
Стояла деваха при деле,
И было мне так непривычно
Увидеть ее вне постели.
Когда же я обнял милаху,
Состроив счастливую морду,
Был чем-то ушиблен с размаху
И послан решительно к черту.
Потом она долго рыдала,
Шептала, что любит, как прежде,
Что просто меня не узнала,
Внезапно увидев... в одежде.

Андрей МУРАЙ,
завистник

�Записка дочери роди-
телям: «Вышла замуж.
Скоро вернусь».
�Своей жене не пожалуешься на
чужую...
�Злопамятная жена всегда при-
помнит мужу то, что он обещал
ей до свадьбы.
�Вопреки закону Ньютона лю-
бовное притяжение сильнее зем-
ного.
�Как часто друзья дома - враги
семьи.

�Дон Жуан - это Дон Кихот, не
нашедший своей Дульсинеи.
�Грех по любви - святое дело.
�Женщины врут не реже муж-
чин, просто делают они это более
правдиво.
�Комплименты - это подарки
скупых мужчин.
�Ничто так не старит женщину,
как школьные подруги.

�Девушки! Не отдавай-
те честь без расписки!
�Любовь - это когда

любишь ни за что, а платишь - за
все.
�Невеста - это девушка, добро-
вольно меняющая внимание
многих мужчин на равнодушие
одного.
�Ничто так не украшает женщи-
ну, как отсутствие других женщин.

Борис КРУТИЕР,
фразоплет

КРУТЫЕ МЫСЛИ
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матрасы 375-85-50
421-53-17305 лет назад, 11 марта 1702

года, в Лондоне вышла в свет пер-
вая в мире ежедневная газета
«Daily Courant». Чашка кофе с ут-
ренней газетой стала непремен-
ным ежедневным ритуалом насто-
ящего джентльмена.

270 лет назад, 12 марта 1737
года, родился Василий Баженов,
русский художник и архитектор,
автор многих знаменитых работ,
среди которых и дом Пашкова ря-
дом с московским Манежем.

120 лет назад, 12 марта 1887
года, русская жандармерия полу-
чила оперативные агентурные дан-
ные о том, что некто Александр
Ульянов готовит покушение на им-
ператора Александра III. Старший
брат будущего «вождя мирового
пролетариата» был арестован и
впоследствии казнен, что, впро-
чем, гидру терроризма не уничто-
жило...

90 лет назад, 14 марта 1917 го-
да, Петросовет издал так называе-
мый Приказ № 1, вводивший «де-
мократические порядки в русской
армии». Неотдача воинской чести,
выборность командиров и прочие
«демократические» нововведения
усилили пагубные процессы разло-
жения войск на фронтах.

85 лет назад, 8 марта 1922 го-
да, родился знаменитый советский
актер и режиссер Евгений Матве-
ев, памятный миллионам зрителей
по фильмам «Поднятая целина»,
«Цыган», «Любовь земная», «По-
беда», «Любить по-русски» и мно-
гим другим.

70 лет назад, 10 марта 1937 го-
да, Лазарь Каганович выступил с
сенсационными разоблачениями
некоего «троцкистско-японского
заговора», имевшего целью орга-
низацию диверсий и саботажа на
железных дорогах СССР. Вопрос о
том, почему японская разведка при
пособничестве троцкистских при-
хвостней проявила столь узкопро-
фессиональный интерес, так и ос-
тался без ответа...

55 лет назад, 10 марта 1952 го-
да, СССР сделал официальное за-
явление, в котором призвал к ско-
рейшему объединению двух Гер-
маний. То, что на основе общест-
венно-политической системы ГДР -
подразумевалось само собой. Объ-
единение ГДР и ФРГ случилось
почти четыре десятилетия спустя,
но уже совсем по другому сцена-
рию...

50 лет назад, 9 марта 1957 го-
да, американский президент Дуайт
Эйзенхауэр сделал заявление о
безусловной помощи США стра-
нам Ближнего Востока в случае уг-
розы прихода к власти там комму-
нистических режимов. В ответ Со-
ветский Союз, естественно, крепил
«прогрессивные режимы» по все-
му миру - во многом за счет собст-
венных регионов, незаметно на-
чавших приходить в упадок...

15 лет назад, 12 марта 1992 го-
да, Чечня провозгласила свою не-
зависимость от Российской Феде-
рации. «Независимость» вылилась
в две кровопролитные войны, по-
вергшие в руины некогда цвету-
щую республику.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД,  ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 7 (210)

ПОКУПКА
автомобилей
отечественные и иномарки
любое состояние

(аварийные, с механическими
поломками)

ЭВАКУАЦИЯ
снятие с учета
(495) 741-12-90

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: еле - потоп - русак - ер - лирохвост - кадило - он - ралли - кон - барабан
- Уаза - алгебра - ОВ - Ан - хлев - Жаров - ода - аппарат - эмаль.

ПО ВЕРТИКАЛИ: каблук - Тула - Сидор - Ларина - кол - баржа - хорал - ар - лев - Ангара -
ероол - енот - луб - патриарх - залом - «Ка» - еда - овал - Папанов.

Фирме требуются

РАСПРОСТРАНИТЕЛИ 
ГАЗЕТ

контактный 
телефон 507-84-91

работа предоставляется
по месту жительства

Конкурс на замещение вакантных должностей
гражданской службы в Департаменте

транспорта и связи города Москвы.
Департамент транспорта и связи города Москвы объявляет конкурс на заме-

щение вакантной должности ведущего специалиста экономического отдела Де-
партамента транспорта и связи города Москвы. 

УСЛОВИЯ КОНКУРСА:
1.Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской Федерации, дос-

тигшие возраста 18 лет, владеющие государственным языком Российской Феде-
рации и отвечающие квалификационным требованиям: 

Ведущий специалист экономического отдела - стаж работы по специальности
не менее трех лет (высшее экономическое образование).

2. Конкурс заключается в оценке профессионального уровня кандидатов и их
соответствия квалификационным требованиям к должностям. При проведении
конкурса конкурсная комиссия оценивает кандидатов на основании представлен-
ных ими документов об образовании, прохождении гражданской или иной госу-
дарственной службы, осуществлении другой трудовой деятельности, а также в
ходе индивидуального собеседования.

3. Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание участвовать в кон-
курсе представляет в Департамент транспорта и связи города Москвы:

а) личное заявление на имя председателя конкурсной комиссии;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету, форма которой ут-

верждена Правительством РФ, с приложением фотографии;
в) копию паспорта или заменяющего его документа (соответствующий доку-

мент предъявляется лично по прибытии на конкурс);
г) документы, подтверждающие необходимое профессиональное образова-

ние, стаж работы и квалификацию:
-копию трудовой книжки или иные документы, подтверждающие трудовую

(служебную) деятельность;
-копии документов о профессиональном образовании, а также по желанию

гражданина о дополнительном профессиональном образовании, о присвоении
ученой степени, ученого звания, заверенные нотариально или кадровыми служ-
бами по месту работы (службы);

д) документ об отсутствии у гражданина заболевания, препятствующего посту-
плению на гражданскую службу или ее прохождению.

4. Документы, указанные в пункте 3, принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления т.е. до  6 апреля 16 часов 45 минут.

5. Документы представляются лично соискателем в Департамент транспорта и
связи города Москвы (г. Москва, ул. Новый Арбат,15, каб.1528), пн.- чт. с 9.00 до
18.00 , в пятницу с 9.00 до 16.45, обед с 13.00 до 13.45. (Документы принимают-
ся только у лиц, отвечающих квалификационным требованиям.)

6. Телефон: 957-71-22.

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 15000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

УВД НА МОСКОВСКОМ МЕТРОПОЛИТЕНЕ 
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-
щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также
женщин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выход-
ных дня в неделю)

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене
предоставляются различные льготы: заработная пла-
та милиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные

надбавки мэрии г. Москвы и руководства Московского
метрополитена; отпуск от 30 суток с бесплатным про-
ездом к месту проведения отпуска и обратно в любую
страну мира; бесплатный проезд на Московском мет-
рополитене; премиальный фонд, процентная надбав-
ка за выслугу лет; 13-я зарплата по итогам года; база
отдыха, летний лагерь для детей сотрудников; надбав-
ка за особые условия труда; возможность бесплатно-
го получения высшего и среднего специального обра-
зования в учебных заведениях МВД РФ.

Телефон для справок: 8-903-102-82-97.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Музыкально-дра-
матическое произведение. 6. Жанр эпичес-
кой художественной литературы. 7. Место
для безопасного пересечения пешеходами
улицы или дороги. 9. Марка грузового ав-
томобиля. 11. Предприятие железнодорож-
ного транспорта. 14. Химический элемент.
15. Договор, соглашение в Древней Руси.
17. Доспехи воина в средние века. 18. Один
из Ионических островов. 19. Паразитирую-
щий на деревьях вечнозеленый кустарник.
20. Дорожный знак. 21. Повар на судне. 23.
Типографский сплав (устар.). 24. В грече-
ской мифологии - бог войны. 26. Созвез-
дие Южного полушария. 27. Участник гу-
ситских войн в Чехии, революционер. 30.

Большая ящерица. 31. Курорт на Черном
море.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Словесное состязание.
2. Полная неудача, провал. 3. Областной
центр Российской Федерации. 4. Персонаж
русской сказки. 5. Электрод. 7. Вид огражде-
ния. 8. Выборный представитель государст-
ва, коллектива, организации. 9. Медленно
передвигающийся моллюск (прост.). 10. Не-
сущий винт вертолета. 12. Холодное оружие.
13. Гурт овец. 15. Пресноводное или морское
животное. 16. Портовое сооружение. 22.
Часть конструкции моста. 25. Приток реки
Дунай. 26. Бобовое растение. 28. Кредитно-
финансовое учреждение. 29. Насыщенный
раствор соляных озер.


